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参考：自由記述一覧 
 

（１） ３歳までの望ましい子育て環境に対する理由 
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愛情を大切にしたい（自分にとって一度きりの時間を大切にしたい）

一緒にいたいから

成長を見届けたい

親や家族と一緒にいた方が子どもにとって良い

子どもの発育・発達に良い

親の方針に沿った育児が行える

自分や兄弟姉妹と同じ経験をさせたい

親戚、公共施設、地域のサポートを利用

その他

親が仕事と子育てを両立できる

親のストレス軽減・心のゆとりを持てる

外部の子どもや大人との関わり

同年代と子どもとの交流機会

集団行動の学習機会

子どもの友達づくり

生活規範・社会規範の学習機会

幅広い経験ができる・プロのサポートを受けられる
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 望ましい子育て環境についての具体的な理由をみると、家庭で育てる理由としては、「愛情

を大切にしたい（自分にとって一度きりの時間を大切にしたい）」が最も多く、保育園等を

利用する理由としては、就労する母親が増えている傾向もあることから、「親が仕事と子育

てを両立できる」という理由が最も多くなっている。 
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②意見の詳細 

家庭で育てたい理由 
幼児期の貴重な時間、親とこどもとたくさんの時間や経験を共にするのは大切だと思うので。 

3 歳までは 1 日 1日の成長も大きく、毎日の成長を近くで見守ってあげられることは大切なことだと思うから。 

上の子で保育園に預けた経験もありいい面もあったので保育園などに否定的ではないが、3歳までは大人数よりも家庭など少人数の落ち着い

た環境の中でいろいろな経験をさせたいと思ったから。 

親と居るのが子どもにとって 1 番大切な時間だから。今しか一緒にいる時間がないから。 

子供にとって 3歳までは親と一緒の時間が多い方が良いと思う。ただ、仕事を続けると十分に子供との時間をとれない現実がある。 

親の愛情をめいいっぱい注ぐことのできる人生において重要な時期のため 

出来るだけ家庭で子育てをしたいが、未満児で保育園に預けてみて、周りの子に影響されて食事の量が増えたりしたのでよかった。 

初めてできた！が沢山ある時期に親が一番近くでその成長を見ていたいし、愛を注ぎたい 

一緒に過ごせる時間は限られているから 

未満児なりの発達や成長をなるべく、自分の目で見たり、感じたい 

母の仕事はいつでも復帰可能である事。また、こどもが小さい時期は一瞬で過ぎてしまうから、なるべくそばで成長を見たいと感じる。自分

の意思が言えない年齢で保育園に子どもを預けるのは不安。夫だけの経済でまかなえるなら、母も仕事をして時間的にゆとりのない子育てよ

り、時間的ゆとりのある子育てを希望するから。 

自分も子供の頃そうだったから 

親の愛情を十分に感じ、心身共に安心安定した乳幼児期を過ごしてほしいから。 

一緒に過ごすのが楽しいから 

家族、子供との時間を大切にしたいから。 

子どもと過ごせる時間はあっという間に過ぎる。0歳から預けて子どもの成長を見れないのは悲しすぎる。 

3 歳までは本当は家で見てあげたいです。3歳未満で預けるのは可哀想ですし、私も不安です。ただ現状会社の制度として 1 歳の誕生日まで

しか育休がもらえないので、そうせざるを得ないです。保育士師さんが不足しているようですし、私のような人が 3歳になるまで自宅保育で

きればとても良いと思うのですが。もっと選択の幅が広がればと思います。(これは国の制度の問題なのでこちらで記載しても意味ないとは

思うのですが。) 

経済的に余裕がないので祖父母の協力を得ながら家で育てたいと思う。 

小さなうちしか一緒居られないから 

愛着関係をしっかり築くには親が育てるべきと思うから。 

３歳までに基礎が決まってしまうことがたくさんあるため。腸内環境、姿勢、歯並び、味覚、感情、歩行、言語など。保育園の集団生活の中

では、自分の子どもに合わせて育てることが難しいため。 

3 歳までは一緒に過ごしたい 

現在就労していないので。 

なるべくそばにいてあげたい 

3 歳まではどんなふうに発達していくか見届けて行きたかったから。満 3 歳を迎え、親だけでは教えられない協調性を学んで欲しかったので

幼稚園に入園させた 

成長を見届けたいから。 

自分の母親もそのように自分を育ててくれたから。今しかない子どもと過ごせる時間を大事にしたい。母親と過ごす時間は子供にとって宝物

だと思うから。幼稚園保育園で学べるものは 3 歳過ぎてからでも十分遅くない。 

家族のそばに居た方が良い 

保育士虐待などが話題にあがる中、そういった先生ばかりではないとは思いますが、言葉が通じない時期や自分で今日なにがあったかなど話

せない時期は不安があるため、ある程度会話ができる 3歳になるまでは自宅保育がしたい。3 歳までは保育園ではなく、お家の人と支援セン

ターやあそぼなどでほかのお友達と遊んだりする方が安心なんじゃないかと思ったりもします。 

心の成長時期、親が側で愛情を注ぎたい 

小さい内は家庭で育てるのが一番良い。だが共働き世帯が増えて、保育園に預けなければ食べていけないのが現状。 

一緒に過ごせる時間はあっとゆうまに過ぎてしまうので、出来れば一緒に過ごしたい。 

育休が取れるのであれば、3 歳までは一緒にいたいと思うから。 

子どもの長い人生の中で、毎日一日中家族と過ごせるのはこの時期だけだと思うから。 

実際は働かないといけないので未就学児から園に出しますが、理想は小さいうちは自分で育てたい想いが強い。 

愛情を注ぐ時期であるから。３歳までを保育園で過ごしてきたクラスメイトより精神が安定してると感じるから。 

子供とのじかんを楽しみたいから 

3 歳までは色々と成長も早いしとにかく可愛いから一緒に見ていたい 

親や身近な人との関わりが、その後の人間関係構築の土台になると思うため、できるだけ深く関わりたいと感じるから。 

愛情をたっぷり注ぎたい 

家庭で親や祖父母に甘える経験がその後の成長に繋がると感じるから。 

就学前、ゆっくりと親子時間を確保できるこの時期にたくさん子どもと関わっていたい。 

ただとにかく、自分が一緒にいたいと思っていたから。実際は 1 歳のときに復職して保育園に 1年預け、翌年は転職で家庭でとなったが、そ

の 1 年で、やっぱり年少にあがる前にもう一度ゆっくり子供と過ごす時間があってよかったと思った。ただ、保育園のひよこ組は先生にもと

てもよくみていただいたので、保育園に通わせる良さもすごく感じました 

いろんな感染が怖かったから 

集団の中で生活するには 3 歳は早すぎる。3歳まではちゃんと信頼できる親に甘えたいし、周りを見ることはできない。 

母親としっかりと愛着関係を持ちたいし、かわいい時を近くで見れるから 

子供が小さいうちはできる限りそばにいてあげたいとおもいますが、仕事があるとどうしても理想通りにはなりません。ですが、1歳から保

育園にお世話になっている為、家では出来ない遊びや友達付き合い、集団行動を学ぶ良い機会を得られたと思います。 

少しでも近くにいたいから 

この時期しかできない親子での関わりや時間を大切にしたかったから。 

子どもが就園する前の親子時間を大切にしたいから。また、支援センター等の親子講座やイベントに一緒に参加し、親としても今しか出来な

い経験ができるから。経済面に不安はあるが、もっと触れ合っておけばよかったと後悔したくないので。 

社会性を早くから身につける為に未満児で保育園に通わせてもいいとも思うが、３歳までずっと一緒にいられて、母親としてはとても幸せだ

ったので結果お互いよかったと思う。 

子供の成長は早いので出来るだけ自分達で成長をみたい 
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小さい時の思い出をたくさん作りたかったから 

手がかかる時期ではあるが、一番成長が著しい時期の、日々の成長を見ることができる。また、子供にとっても近くで甘えを受け止めてもら

える存在がいる環境はこの未満児の時期は大切だと思う。親自身も成長できる時期だと感じる。 

心の安定につながると考えるから。 

保育園に通うまでは、家庭的子育てしたい 

そばで見守りたい 

3 歳までは家庭で育てた為。 

子供の成長と共に、親も成長しなくてはいけないから、保育園に任せてはいけない。きちんと、子供と向き合って、過ごすべき期間だと思う

から。 

一番愛情を必要とする時期だから母子共に 

成人するまでは、親の責任下であり初心を教えるのが親の役目だと思う。 

3 歳になれば嫌でも保育園や幼稚園に行かなければいけないから。その時しかない時間を大切にしたい。 

今現在、子供が 3 歳になるまで家庭で子育てできる環境にあるのと、一番近くで少しでも多くの時間一緒にいたいから。 

慌てて仕事をしなくても人生の 3年くらいはゆったり関わりたいと思う 

１番成長していく時を一緒に感じてたいから１番一緒にいられる時間だから 

親子でゆっくり過ごしたい。小さいほど、子どものペースを大事にしたい。 

子どもといる時間は限られているから 

３歳の誕生日から職場復帰するので、それまでは一緒に過ごしたいから。 

3 歳までは家で面倒見れる環境だったためです 

仕事がなければそうしたかったと思うから 

できるだけ長く子どもと一緒にいたい。 

親といる時間が長い方が、親子の愛着形成がしっかりなされる気がするから 

子育ては楽しいから 

三つ子の魂百までという言葉もある通り、幼いときの経験や愛情は人格形成の基盤となるのではないかと考えており、出来るだけその時期は

家庭で見たいと思いました。 

一生のうち、この数年しかずっと一緒にいられる時間はないから、手をかけてあげたい。 

できるだけそばで成長を見たいから 

保育園に入れてからは仕事で子供との時間が取れない。 

仕事に復帰しなければいけなかったので、保育園に預けたが、そうでなければ 3 歳までは家庭で育てたかった。 

集団生活より、我が子のペースで生活させてあげたいから。 

じっくり関わることができる期間だから 

小さい頃はそばで愛情を注いでしっかり成長を見届けたいから。 

家族で過ごす時間が多いことで、コミュニケーションが深まるため 

幼いうちは近くで成長をみたかったり、家で過ごす時間も大切だから。 

3 歳まではそばで成長をみていたい。 

自分で楽しく子育てしたいから 

経済的な余裕があって、できることなら家庭で育てた方が良いと思う。理由としては、ゆっくりと我が子に関わる時間は大切だと思うから。 

誰とも比べることなくのびのびと子育てできるから 

それぞれ子供によるとはおもうが生活リズムをつくりつつも好きに過ごせるうちはゆったりのびのび自由にさせてあげたい。 

上の子 2人は年少で保育園に入るまで家庭でみていましたが、1番下の子は現在、働く為に保育園へ預けています。やはり寂しそうにしてい

る姿もあり、可哀想だと思っている為。 

親子の信頼関係を築くのに一番大切な時期だから、もし可能なら一緒に過ごす時間を多くした方が良いと思う。 

3 歳までが 1 番目に見えて成長がわかると思うから。 

私自身やっと授かった子供で、高齢出産という事もあり、出来るだけ長く一緒に過ごせたらいいなぁという思いからです。 

母が必要な年齢であり一緒にいれる時間はこの先どんどん少なくなるので小さい頃は経済状況が許す限り一緒にいてあげたい 

貴重な成長著しい時期をしっかり見ていたい。また危機管理として、マンツーマンで子どもを見守って育てたい。 

親子の関わりが大切な時期だと思うから。 

可愛い時期だしいろんな成長を身近でみていたいから 

小さいうちは家族で愛情かけてあげたほうがいいと思う。やはり寂しかったり、があるため 

色んな子とのふれあえる場にいきながら可能な限り一緒に居たいから 

実際にそのように過ごしました。3 歳未満の日々目まぐるしく成長する姿は、一生に一度のことで目に焼き付けておきたいです。 

子供といれる時間を大切したいから。 

私自身が 3 歳まで一緒に過ごせたことがよかったと感じているため 

園児に対して保育士が少ない為、リスクが高いと思われる。 

なるべく近くで子供の成長を見守りたい。 

成長が著しくかわいさいっぱいの時期だからできればうちでみたいと思う。 

お金に、時間に余裕があるなら家庭で子育てしたいと思う。 

金銭的に働かなくてはいけないという状況では子の生活が犠牲になっていると感じているため 

1 番近くで成長を見守りたいから。 

家庭での子育てを中心としながら保育園や幼稚園などもときどき利用したい理由 

家だけだと親子ともに息が詰まるし、外で沢山の人と触れ合ったほうが、子供の成長にも良いと思うから。 

一緒にいられる時期を楽しみたい。自分がそうしたいだけ。 

団体行動で身につくものもあるから 

他の子達とのコミュニケーションや先生達とコミュニケーションを取る力をつけれるのかなと思ったり保育園へ行けば、家ではやることが無

いことを体験できたりするから利用できるなら利用したい。 

家庭で育てたいが 3 歳すぎると体力が有り余っていて家だけでは物足りなくなり時々は外のお友達と触れ合える場所での交流がほしい 

家庭で育児しながら、ときどきいろんなお友達と触れ合うことで、刺激になっていいのではないかと思います。 

収入があるなら、3 歳まで我が子の成長を間近で見守ってあげたいので主に家庭で見て、たまにリフレッシュしたいときだけ保育園に預けたい 

子どもとの時間を大切に思うと同時に、集団生活の経験もしてほしいから 

親の通院時など、短時間でも預かってもらえる時間があると助かるので 
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集団生活にも慣れていってほしいため 

家庭でみたい気持ちが強いですが、たまには息抜きしたいです。 

同じ年代の子供や、年の違う子供ともふれあい機会がたいせつだとおもうから。 

３歳までは家庭で育てた方がいいと聞くが、それは難しいから。 

私が 3 歳までほぼ 1 人で家庭で子育てしていて大変だったのでたまにリフレッシュしたかったため 

基本的な子育ては親がするものと思うから 

小さい時にベッタリと一緒にいられる時間は限られているので、できるだけ一緒に時間を過ごしたいです。 

色んな人、場所で保育した方が良いと思うから 

自分で育てたいが、誰か他にも手伝ってもらえたら息抜きにもなるし、子どもの成長にも繋がる 

たくさんのお友達や先生と関わり、家庭とは違う環境の中で過ごす事が成長・発達面において良い刺激になるのではないかと思うから。 

次の子を妊娠していることもあり、無理せず子育てしたいため 

実際、一時保育を利用し大変助かっているから。家庭以外の環境で学んでくることも沢山あるから。 

未満児保育を活用していますが、特に夕方のお迎えが遅くなると、さみしさを感じることがあるのではないかと思う。 

1 人目は１歳から保育園にお世話になった、その理由は育休が 1 年しかないから。２人目は仕事を辞めたので 3 歳までは自分の手元で育てた

いと思った。なぜなら、ハイハイしたり、歩いたり、言葉を話すようになる時期、成長目覚ましい姿をやはり自分の目で見たかったから。そ

れが出来て満足しているが、それでも育児の中で思うように行かないこともあるわけで、子育て支援センターにいったりママ共と話したりし

て息抜きをしたりはするけど 24時間ずーっと子どもと一緒だと疲れる時もある。2歳児の年になったらちょこちょことデイ保育など利用した

りし、子どもと離れる時間があると心にゆとりができるし、子どもにとっても入園までの慣らし間隔になったり、他の子と遊ぶことや、親以

外の人との関わりも持てる。そして、仕事も少しずつすることで親自身の社会復帰、金銭的ゆとりも出てくる。 

色々な人に関わらせたいから 

私自身は家族のおかげで家庭で子育てすることが出来ていますし、負担を感じることがありませんが、家族がいなかったら、保育園や幼稚園

などの利用が出来たら心強いなと思います。 

子供 2 人とも０歳から預けていたけど、保育園ではたくさんのお友達との関わりや家でできない事を学んできたり良いところが沢山あるし、

でも子供が小さいうちはあっという間に過ぎてしまうので一緒にいられる時には一緒にいたいと思うから。 

家庭の事情でフルタイムで働かなければならない環境であったので自分の子供は小さい頃から保育園でほぼ一日を過ごさせており、もっと一

緒に親子で成長をしていきたかったという思いと、反面、保育園で過ごすことでとても社交的で物怖じせずに周りの人と関わることができる

子に育ったので、その点は保育園に行かせて良かったと感じる部分もあり、両方のバランスよく過ごせる環境が望ましいと考えます。 

家庭だけでなく外部の刺激も必要と感じるから 

他のお友達とも触れ合うことで子供にとってもいい刺激になるから 

昔のように子供は 3 歳まで家で育てるのが当たり前という考えはすごく古い。年配の人からそれを聞くたびにしんどいし嫌な思いをしたこと

がよくある。第 1 子ということもあり、3 歳までは家庭で育児をしたが、もっともっと気軽に一時保育、保育園など利用できるようになった

ら負担も和らぎ、少子化対策にもなると思う。育児は家でこもりがちになり特にイヤイヤ期はしんどいが多く、親が家庭でみるのってほんと

にいいのかなと思う時がありました。育児はしんどい、大変なのが当たり前ではなくさまざまなサービスを選択でき、利用したらもっと楽し

く育児ができ子供の成長にも良いと思います。 

ゆったりとした環境で育てて行きたい反面、家だけだと出来ることも限られることと親が気持ち的にしんどい時もあるので息抜き程度に預け

られると楽になると思うから。 

集団行動にも慣れておいて欲しい 

1 人目を 3歳まで自宅保育で育てた結果 

自分たちの経済的状況次第もありますが、母親の負担軽減化ができて、気軽に頼れる存在があれば、親子関係がバランスよく心身ともに健康

的に保たれると思います。 

ファミサポを週 2 で利用しています。娘がお友達との関わりが上手になったり(おもちゃをどうぞする。どうぞがわからない子には押し付け

ずにやめる。お友達に遊び方をお手本で見せている)お友達のお母さんにもニコニコしたり日に日に社交的になっていると支援者さんから報

告を受けて母と 2 人きりよりも良いなと思っています。 

2 歳まで家庭でみていたが、四六時中の育児に私が疲れてしまい、このままではお互いに良くないなと思ったから。 

外の影響も大きいし、子供と離れる時間も大事 

家庭だけでなく、保育園なども利用しながら同年齢や異年齢の友だちと関わる機会が子どもの刺激にもなると感じたため。 

長い人生の中で子どもと過ごせる時間は決まっていてその中でも成長が感じられる時に一緒にいてあげた方が良いと思うから。 

外部との関わりも大切だと考えているから 

1 歳で仕事復帰して 2 人とも保育園に預けていますが、やはり可愛い時期もっと一緒に居たかったなという思いがあります。ただ沢山のお友

達や先生と小さい頃から触れ合う事で得られる事も沢山あると思うので、（親も子供と離れる時間も必要だと思うので）幼稚園や保育園も

時々利用できるのが理想に思います。 

家庭でしっかりと子供と向き合っているのは幸せなのだが旦那さんの帰りが遅かったりして自分の時間が取れないと息が詰まる事がある、発

達の相談などは実際に子供を何回か見て貰った人に相談したい、検診で相談したら義務的で悲しくなったし子供を否定されてる感じがしたの

で相談しずらいと思った、保育園や幼稚園に時々でもだせれば保育士さんにも相談しやすい。 

家庭で育てたいと思うが、親は息詰まりを感じたりする事もあるし、こどもも他の子と交流する事で刺激になり、成長する事ができる。 

集団生活をある程度経験させたいから｡ 

家族だけでなく、色々な友達や大人と関わることが大事だと感じているため。 

家庭で親子で触れ合いながら、保育園などでは他の子と関わり社会性を学んだりできるから 

同年代の子供と遊ぶ 

小さい頃から外での経験値があった方がコミュニケーション力が高くなりそうだから 

三人とも三歳から幼稚園や保育園に行ったので、それで十分かなと思う。ただ、四人目(妊娠中)は就労のために一歳から保育園を利用したい

と考えている。出来れば三歳から保育園の方が子育てがゆっくり出来て育児にしっかり関わりを持てるので理想的だか、今の金銭面や出産で

職場を離れてもいずれ戻りたいという気持ちがあるため、未満児から預かってもらうしかない状況。 

夫婦揃って仕事をせずにいられるなら家庭で育てた方が良い気がするが、社会とのつながりも持ってほしいため。また、預けないと辛いこと

も多い。 

自分の所用を済ますには、たまに預けるところがあると嬉しい。 

色々な経験をさせたいから 

仕事も少ししながら子供ともしっかり向き合いたい 

年少の年代で何かしらの教育機関に入る際、子からしたら急なことで戸惑うことが多いと思う。週や月に◯回、などのそこそこに決まったペ

ースで、親と離れて同年代の子達と過ごす場所があるという意識に触れさせてあげて地ならしさせてあげられたらと思うから。 

家庭で子育てが基本だと考えるから 
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うちの子にとっては、家庭で家族とかかわりながら気持ちを整えて毎日を過ごすことに重きを置きたいから。ただ、いずれは集団生活も送ら

ねばならないときがくるので、家族以外の人に慣れる、関わりをもつという目的で園などで過ごすことも大切だと思う。 

小さいうちの保育園は子どもにも負担が大きい。一方で、親子だけの関係でも疲れてしまうので、ときどき利用出来るくらいが良いのでは。 

子供と 1番長くいれるであろう時間なので、極力家庭で育てたいと思うが、自分自身幼稚園に行き友達が出来たり学べることもあったため。 

現在共働きお互いフルタイムで保育園利用。少し保育園時間が長く子供に申し訳なくなる。しかし保育園利用を全くしない場合には経済的に

も自分の能力的にももたないと思うので。 

家だと母親だけになってしまうので、色々な刺激を小さい時から味わってもらいたいから 

無理して連れて行くのではなく、必要に応じてデイ保育も利用して、バランスをとっていきたい。 

家族が子供といる時間も大事だが、家族以外の人と触れ合う時間も大事だと考えるため。 

限られた空間、相手だけでなく、多くの人と関わって欲しいと思うため。 

24 時間子育てをしていると、自分に余裕が無くなる時がある。少し預ける事で自分の時間が出来、心に余裕が出来て、子どもに対して優しく

出来る。 

自分の子どもたちを３歳まで家庭で育てていて良かったため、また時々保育施設を利用出来ると子どもを連れていけない用事や通院などに行

けて、生活や時間に余裕ができるため 

現在保育園に通っていて保育園で学ぶことが多いし、友達との関わりも多く家でできないことも教えてもらえるため 

社会性を身につけるため、たまには一時保育を利用したい 

経済的や職場復帰に 3年ブランクがあると逆に不安 

愛着関係を築くのには大切な時期だから、なるべく親子・家族と一緒に過ごす時間を長く持ちたい 

家庭で育てた方が良いと家庭で見たが負担感があった。コロナでイベント等もなく、同年代の子と触れ合う機会が少なかったことを考えると

家庭養育でよかったのか疑問に思っている。保育園や幼稚園がもっと気軽に短日数で利用できればよかったなぁと思う。 

育休が 1年のため 1 歳で預けないといけないが、さすがに 1 歳は早いと感じる 

退職しなくてすむのならできるだけ長く近くにいてあげたい 

家だと固定された考え方にしか触れられないけれど、園などにいけば親も一緒に学んでいけるため。 

3 歳未満の子どもが 2 人以上いると、家での子育てには限界がある。祖父母の協力が日常的ではない場合、（ワンオペ）かなり負担になる

し、楽しく育児はできない。 

仕事を復帰しなくてはならないので、できるだけ家庭や実家で子育てもしつつ保育園が決まれば頼りたいと思う。あと、子供を保育園に通わ

せてたくさんの人達と交流させたいというのも選んだ理由です。 

集団生活に早く慣れること。親の負担を減らし、自分の時間を持つことで心のゆとりができるため 

まだ小さいうちは、親も時間を気にせずに一緒に過ごしたい気持ちがあるから。相手ができない時に、子どもの遊べる場所があると助かるか

ら。 

子どもの成長を近くで見たいので家庭保育が理想だが、たまに息抜きでひとり時間が欲しいと思うから。 

仕事をしながら育児をしているが、保育士に保育をしてもらうことで、子ども自身も成長しているし、私も気づきがある。しかし、成長が目

まぐるしく、もう少し一緒にいたい気持ちもあるから。 

子供の成長をそばで見守りたいのと、保育園に長く預けるのは子供に不安を与えるのではと感じるため 

家庭保育にも集団保育にもそれぞれいいところがあると思うから。 

義務教育へ入る前に家庭で家族と接する時間を多くもてるほうが良いと思ったからです。ただ、家庭内では充分に出来そうもないコミュニケ

ーション能力などを養うためにも週に 2 日～3 日程度の保育園通いができれば同年代の子達とも関われてよりよい子育てが出来そうと考えま

した。 

幼児期の両親との触れ合いはとても大事だと思う。 

せっかくなので日々の成長を家庭で見守りたいが、通院や美容室など利用したいときに親族等預け先がないので、気軽に預けられる場所も欲

しい。 

家庭でのゆったりした時間と、同年代と触れ合う時間、どっちも大事だと思うから 

働いてるので一緒にいたくても復帰しなければならない 

母親にとってたまにのリフレッシュも必要だから。 

仕事の間子供から離れ、気持ちの整理も出来る為、安心して預け入れ先があるのは有難いです 

経済的に共働きでないと余裕がないため 

親からの基礎生活力と園などの集団生活を通しての社会性が育つと思うから 

早い段階で社会との繋がりを持っていたほうが、親も子も安心して地域で暮らして行くことが出来ると思ったため。 

家庭だけではなく、いろんなお友達と関わる事で学べる事も多いのではないかと思うから。 

まずは親が子どもとしっかり向き合うべきだと思うから 

金銭面で余裕があれば家庭で育てたいが、他の子たちとふれあいも大事かと思うので時々預けたいのが理想です。 

基本は家庭、たまには同年代の友達と遊んだ方いいと思う。特に第一子。 

集団の中で子ども同士生活することも大事だと思うので。 

家ではできない遊びや他の子供との関わり方などは保育園や幼稚園の方が良い環境だと考えています 

うちは 3歳まで家庭で育てましたが、子供を 24 時間見ることのストレスが多く、保育園入園前は、母親としてのストレスが限界でした。週

に一度でも保育園など預け、保育士さんや外の大人と会話できたり相談できたら、もっと気持ちの回復ができたのかと思います 

実際は、3歳まで見てあげたいですが‥復職して働きたいや両親などにみてもらうのが難しい。また、現在はアルバイトなので育休ないし、

経済的に厳しい。二人目なども考えたら復職して育休をとりたい。 

妻の負担がなるべくないような環境であってほしいため 

家庭以外で社会と触れ合うことも大切だと思うから 

3 歳までしか、ずっと一緒にいられる時間はないから。 

たまには使えるものは使って、息抜きも大切だと思う。 

私は環境がゆるしたので 3 歳から保育園で、当初はその方が望ましいと思っていましたが実際は難しい家庭の方が多いと思う。保育園の環境

も悪くないので状況で楽しく育児ができる方法を選べるといいと思う。 

子どもの成長を近くで見たいから。経済的理由で保育園に預けて働く必要があるが、保育園に入れることで社会性も身につけてほしいと思う。 

核家族では主に母親ひとりでしか関わりがなく偏りがち。子どもにとっても母親のにとってもいい刺激になると思う。ベストは家族での過ご

す時間をもっと増やしたい 

第一子のためなるべく自宅で見たいが、経済的にも就労しなければいけないため。 

3 歳までは家庭で育てて欲しい父(父は仕事)だけど、母の私は時々保育園に行かせながらゆるくでも働きたい。家計も一馬力では少ないこと

もあるし、心配性で家庭のことだけしてると落ち込むことがあるから。でもまだ子供に手がかかる内はフルで仕事は自分の気持ちの余裕もな

くなってしまいそうだと思ったので。また保育園の刺激も良さそうだと思う。 
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親のリフレッシュも大切だから 

家でずっとみているのも大変なのと、自分の病院など用事がある時に預け先があるとよい。 

一緒にいる時間も大切だが、離れて分かることもあるし、自分の休息やリフレッシュ時間があることで子どもへの接し方も変わる。子どもも

集団の中で色々覚えたり、楽しいこともあってお互いにいい状態で一緒にいられる。 

未満児クラスで集団生活をしてよかったと感じるため。 

入園までは家庭で過ごさせると決めたものの、家でできることには限りがあるし、子どももだんだん親よりもお友達と遊びたい欲求が出てき

ているので、同い年くらいの子たちと交流できる場があるとありがたいと思います 

親としてゆっくり関われる時間が必要だと思いました。 

共働きのため就園必須だが、理想を言うと家族と一緒にいる時間で親の愛情を、就園でコミュニケーション力を育んでいくようなバランスが

大事と思う 

子どもを自分で見たいが、保育園や幼稚園で社会性も学ばせたいから 

家庭と保育所なのでバランスよく子育てしたい 

家庭以外の場所で過ごすことも経験として必要だと思う。 

仕事をして、子育てもして、子供が熱を出したりする時に休みを取るのは精神的にも体力的にも本当に大変です。職場にも気を使うし。なの

で、体調管理が難しい小さいときには家で見れれば気も楽です。ただ、たまに息抜きもしたいので、適度に息を抜けて、話せる時間も取れれ

ばありがたいので保育園などを一時利用できればありがたいです。 

子どもにとって、やはり家庭が安心できるところなので、家庭中心で保育園など利用して徐々にそとの世界とふれ合っていったほうがいいと

思うから。 

年少で入園するまで家庭で育てていたが、ずっと家族以外の人と交流がなく時々息が詰まる時があった。一時保育などを気軽に利用できれ

ば、息抜きにもなり子どもも色々な刺激を受けられたのではないかと思う。 

子供の成長を間近でみたいが、集団生活によって得られるものもあると思うから。また、子供と離れてひとりの時間を確保したいから。 

働いているから。 

家庭内だけの子育ては、大変だから 

愛情をバランスよく受け取ってもらいたいから 

家だけでは無い周りとも関わりもって育てたいから 

子どもが 1 歳で保育園に入園したが、感染症で入院したり、風邪を沢山引いて、もう少し大きくなって身体が丈夫になるまで家で見てあげた

らよかったと思ったから。 

生まれてから 3歳までの成長は著しいので、できるだけこの目で見ていたいという思いと、だからと言って用事があるときや、精神的、体力

的に辛くなったときには気軽に預かってもらうこともできる環境が理想かなと思う。 

預けたい時にはすぐに預けられるという環境があるということが親の育児における安心につながると思うから 

保育や教育のプロのちからを借りるべきだと思うから。1人ではやれることに限界があるし、やり方も限られてくる。先生方のアドバイスを

聞ける機会はほしい。 

我が家では子供が 1 人であるので、家庭内の大人以外に、大人や子供と触れ合える環境が良いのではないかと思うから 

本当は家庭で 3歳まで育てたいが、育休取得期間や経済的負担などから、共働きで働かざるを得ない。保育園利用は必須。 

何かで小さい頃は目と肌(手)を離すなと書いてあるのを目にした事があり、なるほど！と共感した。が実際は生活して行くには働かないと厳

しいので、保育園等と連携して子育てができればと思う。 

ずっと家庭保育だと疲弊してしまうので、外部の力も借りつつバランスが取れたらいいと思うから。 

リフレッシュした方が怒らないでいられるかなと思うため。(リフレッシュ目的でデイを利用したことはまだないが) 

社会性を学ばせたい 

3 歳までは親が育児することが理想であることはわかっているが、昔とは子育てする環境も変わっていて、母親の負担が大きくっている。自

分自身も未満児から子供を預け始めてから、心身ともに楽になり育児を楽しめるようにもなった。ワーキングマザーが大変と思われがちだ

が、子育てに専念している母親も同じくらい大変だと思う。もちろん、周りの環境や子供のタイプにもよるので人それぞれだと思うが、母親

が笑顔でいられる環境こそが子供にとっても良い環境だと思うので、「3 歳までは家庭で育児」が子供にとって理想とも限らないと感じる。 

親だけの時間が取れないので、一時的に預かってくれる施設があれば良い。 

できるだけ多くの人に触れ合うことが大事と考えているため 

親だけの空間よりも、他の人との関わりなども持たせたほうがいいのではないかと思う 

産んだからには、愛情いっぱい育てたいし、乳児期幼児期は特に親の愛情をたくさん感じて欲しいから。 

家庭での経験も大切だと思うし、保育園などの団体行動も経験してもらいたいから。 

年少前から幼稚園に入園し、２時頃帰宅の生活をしていたので。 

親子間の絆を深めるのも大事にしたいが、自分のリフレッシュも重要だと感じるため。 

子供を連れて行けない親の用事が年に数回あるため 

一緒に過ごせる時間が多い方もいいが、他の人や社会と関わる機会も非常に成長に良いと考えているため 

この時期に一緒にたくさんの経験を積んでいきたい。しかし家庭だけでは知ることのできない、家族以外のお友達や大人との関わりも大切に

したい。 

寂しい思いはさせたくないが、横のつながり(友達など)ができることは良いことだと思うから。 

集団生活に慣れる機会を早くに設けてあげることは良いことだと思うから。 

娘はとても可愛いがずっと一緒だと時間に追われてストレスが溜まってしまうと思うので 

家族以外との関わりも大切にしたいから。 

いろんな人と関わりを持ち、保育園に行くまでに少しでも慣れておくべきだと思うから。 

基本は家庭で育てたいけど、お金のこともある。手当が出るうちはいいけれど、手当がなくなったら働かなければと思う。でも出来れば 3 歳

まで一緒にいたい。 

かわいい盛りの成長過程をそばで見守りたいと考えているので。 

ずっと家に一緒にいると息苦しくなってしまう事もあるし、外に出る事で子供にも刺激になるから。 

バランス 

時間が許せば、親や親族と一緒にいる時間をたくさん取った方が、自己肯定感が上がると思うから。 

やはり親が一番だと思うが、親にも用事があるし、ずっと子供の面倒を見てると、ストレスも溜まる。たまには息抜きも必要だと思うから。 

上の子が通っているので。 

子供とゆっくり出来る時間は今しかないが、保育園などで学ぶことも多いと思う。また、たまには子供と離れる時間も欲しい。 

小さい時の愛着形成が大切だと思うため 

最近は女性が働く時代になっていますが、3歳児までは親との信頼関係が 1番大切かなと思っています。保育園等で 11時間保育が当たり前の

時代ですが、親と入れる時間がほんのわずかに感じます。保育園も刺激があって良いとは思いますが。 
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家庭で一緒に過ごす時間がもっと欲しかった 

乳児で保育園に預けると、病気や感染症にすぐ感染し仕事を休むことが多い。自分の精神的不安がある。仕事をしながらの子育ては時間に余

裕がない。子どもとゆっくり関われる時間が少ない。 

２歳くらいは外の世界へ興味が湧いてくるころ、自我が芽生えてくるころなので、親だけではなく、その他の人との交流が刺激になり、成長

に繋がるから。 

2 人の子どもを保育園に預けず 3歳まで自宅でみたが、とても大変だった。後悔はしていないが、保育園もたまに利用すれば良かったと思う。 

大きくなっても家や家族が 1番安心できる場所だと感じることができるようにできるだけそばにいたい。他の人との関わりもスムーズにでき

るように時々保育施設も利用したい。 

働かなくては収入が得られないから仕方ないが、一小さい時になるべく一緒にいた方が大きくなっていく段階で良かったなぁと後悔した時が

あった。 

家庭は大事だけど、子育ての不安などストレスを他の場所も利用しながら発散できる環境があるのも大事だから。 

ずっと一対一の子育ては気持ちが辛くなるので時々保育園や幼稚園を利用できるとありがたい 

家庭のみでは体験できない集団での生活や体験をさせてあげたいから 

3 歳まではママと離れることを寂しがるので家庭でみてあげたいが、たまにはママのリフレッシュや身体のケアが必要だと思う 

上の子はその環境で、しっかり育っていると思うから。 

家庭では経験できない友達や先生と接することで成長する部分があると感じる為 

家庭だけでは教えられないお友達との関わりなどが幼稚園にはあるから 

たまに離れるとリフレッシュできるし、こどもも楽しそうでした 

週に 1 日くらい保育園に行って欲しい(上の子と同じ園に)。一時預かりは申し込んだり連れて行ったりハードルが高い。かと言って未満児無

償化になっても毎日保育園に通わせて働くのは嫌(まだ家で育てたい)。週一で登園というように決めてもらえたらリフレッシュの時間を作り

やすい(何だかんだ預けずに 1 人で頑張ってしまうので)。 

基本的には母子での関わりを大切にしたいが、毎日だと疲れてしまう時もあるため、精神的な理由でも疲れてしまった時は一時保育などで子

どもを預けて少し離れる時間も作れれば、少しでも気持ちの余裕が生まれると感じるため。 

家庭以外で学ぶ社会性もあると思うため？ 

家庭で育てたい気持ちが大きいが、子どもが同世代の子たちと関わり集団生活を送る経験もさせたいため。 

保育園や幼稚園での虐待のニュースや園児の思わぬ事故などに対する不安。 

一方で過保護、育児ノイローゼなど自らの行動に対する不安。 

1 番は両親(保護者)の愛情を受けて育つことが大切だと思うが、保育園などで集団生活をすることで、友達や保護者以外の大人との関わり合

いができ、対人関係について学べると感じるから。また今は共働き世代が多い。そういう家庭は保育園や幼稚園の利用もしながらではないと

働けないし、生活もできないから。 

集団生活することによって、人との関わり方や接し方が学べるのではと思います。 

離れる時間を持つことによって親には時間的余裕、子供には集団生活になれるいい機会になると思うから。 

家庭で育てたいと思う気持ちも強いですが、保育園などで学べることも大いにあり、色々な大人や子供とのふれあいが出来るのでそちらを選

びました 

家族の愛情を十分に受けられる環境が前提にあり、その上で集団生活の機会もあると保育園生活がスムーズだと思う。 

家庭での愛情を注ぎながらも、社会的関わりを持つことで社交性やコミュニケーション能力を身につけてほしいから 

大病をしたため、本来ならば 3 歳までは家庭で子育てしたいと考えていたが、保育所等を利用したので。 

子どもと過ごす時間は本当にわずかだと感じるから。 

現在保育園に通っているが、もう少し子どもと二人でゆっくり過ごす時間が欲しいと感じているため 

家族だけでなく、外に出ることで他の刺激や集団生活に適応していくことが必要だと感じるため 

家庭内では提供できる遊びの種類は限られることと、同年代の子供達、親ではない大人との関わりから得る刺激も大事だと感じるため。 

なんとなく 

子供と 2人っきりでずっと一緒にいると例え支援センターなどを利用していてもすごい孤独を感じたり、自由に出来ないことが多すぎる 

家族以外の人との関わりを学んでほしいから。 

仕事柄、働き始めたら子供と関わる時間が減ってしまうとおまうので、小さいうちは一緒に過ごしたいと思ったから 

自宅で仕事をしているため 

家庭だけでは経験できない事もあると思うから 

子どもの成長を近くで見守りたい気持ちもあるが保育園、幼稚園等での集団生活を通して成長もあると思うから。 

たまにはリフレッシュしたいから 

親と二人きりだと親が参ってしまうので、時々は家庭以外で他の大人やお友達との関わり合いを持って欲しい。 

基本的には親子 2 人で、自分達のしたい事をする日がメインです。刺激を与えるためにプレ幼稚園、里カフェなどの同年代がたくさんいる所

や、習い事や地域のサークルの集まりなど、大人が集まる場所など、色々な年代の人とコミュニケーションを取れる様に工夫しています。 

うちの場合は親族が県外なので、子どもが病気になったときなど頼れないため、私が家庭で子育てするようにしている。ただ、私自身が体調

不良になったり、上の子の学校行事などで、預かり保育を利用したい場面は何度もあった。 

成長を 1番近くで見たいので、3歳までは家庭中心で育てるのが理想です。自分ひとりの時間も大切にしたいので、ときどき保育園等を気軽

に利用できたら嬉しいです。ただ、現実的には育児休業から仕事に復帰しなければならず理想通りにはいかないのですが… 

今後仕事するようであれば保育園等も利用したいと考えているから 

今は毎日保育園に行っているので、子どもも寂しがっていると分かっていながら保育園に行かせているので 

母が必要だと思うから。 

集団での生活にも少しずつ慣れて欲しいため。 

家族以外の人と交流もあった方が成長に繋がると思ったから 

家事に追われてあまり外に連れ出してあげられないため。 

両親とも仕事をしているため未満児から保育園を利用させていただいているが、集団生活の中で成長する事も多くありがたいなと思っていた

ので。 

家にいるだけではお互い大変なときもあるので 

1歳 5 ヶ月から保育園に預けて働いていたため病気の時など両立が大変だった 

家庭を中心としながらも、地域や社会など親以外の人に見守られて成長していって欲しいから。 

家族以外の大人と触れ合う機会があった方が良いと考えているから 

子供の成長はとても早いのでその成長を近くで見たいと思う。ただ働かないと生活出来ないので１歳から保育園に預けて仕事している。 

退職していたため入園まで家庭で育てたが、精神的に余裕がなく辛い思いをしたので、定期的に預かってもらえたら、家事を行なったり他の

兄弟との時間を持ったり、全然違っていたと思う。 
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なるべく多くの時間子どもと過ごしたい。 

その家庭環境によって選択すればいいと思う 

家庭での愛情も必要だが、集団生活を早く経験させるのもプラスになるから 

3 歳までは家庭で育てたいのが本音だが、育児休暇が２年しかないので現実的に不可能な家庭が多いのが現状。仕事をしているお母さんはみ

んな１歳児から保育園へ出している。全企業が育児休暇を３年にする方針にしてほしい。 

親子の関係性を築く期間にしたいので。 

母子の愛着形成も大事だが、多様な人の価値観に幼い頃から触れて育つことも大事だと思うから。 

仕事があってゆっくり過ごせなかったため。 

家庭での子育てが基本だが、ときには同年代の子どもと触れ合ったり、先生に関わってもらったりしたほうが子どものためになると思うから。 

3 歳までは本来家庭で育てたいが、他の子供の介護があり家庭で育児に限界がある 

家での教育には限界があり、また保育園などにあずけることで親の息抜きに繋がるため 

子どもと離れる時間も時々持ちたい 

毎日子供とだけ向き合っていると疲れてしまうから 

主保育者のリフレッシュ目的に保育園や幼稚園を利用して、望ましい環境になると思う。自分自身は、上手く利用できず子ども達に良い環境

を提供出来たか疑問が残っている。 

可能な限り子供の成長をみたい 

家庭だけでなく幼い頃から外部環境にも触れさせたい 

3 歳位までの小さいうちは出来るだけ親と一緒に過ごすのが理想だと聞いたことがあるから。 

可能なら、3 歳までは一緒にいたい。でも、都合により働く可能性もあるから。 

色々な事情があると思うので、子供はもちろん親も笑顔で過ごせる環境が一番だと思う 

家庭で育てたい半面、働かないと生活ができないから。 

毎日一緒にいられる時期が限られているため、できるだけ一緒にいて成長を見ていきたい。ただ、経済的には不安なので、3歳までは見られ

ずに働く事になるかもしれないため。 

年少からは通うことになるし、未満児のうちしかお家で見れないから 

親子の時間も取りつつ仕事も上手く続けるため 

上の子の時は、在宅で仕事をしながら祖父母にも協力してもらい家庭で育てたが、仕事に集中できる時間が少なく、夜寝かせた後に仕事をす

る事もあったので大変だった。3歳まで一緒にいられたことは良かったが、たまに預けられたら親も助かるし、こどもも家では出来ない体験

ができる。また、大人以外の、同年代の他の子と触れ合うことも大切だと思うため。 

色々な考え方や価値観を持っていた方が良いと思うから（親も）子供が時々違う環境で遊べるのは良い 

1 番可愛い時をなるべく近くで見守ってあげたいと思うので。しかし最近、家庭だけでは母親の精神的に限界があるのではないかと思い始め

たので、託児なども利用するのが理想だと思う。 

家庭での環境だけでなく保育園などの環境も体験して経験豊かになって欲しいし、親にもゆとりができるから 

様々な環境に置かれた乳幼児を仕事で見てきた経験から、3 歳までは母親（場合によっては父親）と一緒に過ごして自己肯定感を高めること

が大切だと思うから。 

なるべく子供と一緒にいてあげたいが、時々は息抜きとして保育園の利用もしたい。 

社会経験もして欲しい 

家庭以外でいろいろな経験を増やしたい。 

自分だけでなく同年代のお友達とも関わる機会があるといいと思った。 

子供と一緒にいられる時間はかきられていますので、できる限り一緒にいることも大事にしたいですが、親も子供との良い距離感を保つため

にも頼れる場所、施設の利用も必要だと思います。 

色んな大人と関わり、社会性を身につけさせたい 

社会性が身につく 

就労しなくても金銭的な余裕があれば 3 歳までは家で見ていたいのが本当のところ。 

家族といる時間も大切にしたい。ただ、保育園等で色々な人と関わることや経験することも大切だと感じるため。 

自分は子供が小さい頃は近くにいたいと考えているが、用事がある時やたまには一人で行動したい時もあったので、そういう時は保育園等に

みていただけると安心して預けられるから。 

日中子供と 2 人は楽しいけどやっぱり孤独に感じたり多少の息抜きは必要だと思うので。 

祖父母同居ではないので、24 時間毎日子どもと一緒だと、休まる時間がないので、時々で良いのでリフレッシュの時間をとりたい。 

集団生活など、家庭では体験できないことを経験してほしいから 

夫婦共働きのため 

毎日１日中子供と向き合って生活するのはなかなか大変なので自分の時間も欲しい 

自分の時間が取れつつ他の人との触れ合いもできるから 

小さいうちは家で育てたいが、ずっと子供と向き合うのも辛いときがあるので、保育園や親戚を頼りながら子育てしたい 

我が家の場合、仕事に復帰すると、子どもと関わる時間が充分に取れなくなってしまうので、可能なうちはできるだけ家庭での時間を大切に

したいと考えています。 

三才までは手がかかるので、家庭で主に育て、大変な時に公共の場所があると助かるなと思う。又、全員保育園に入れるなどは現実的でもな

い。 

小さいうちは、家庭での生活を主にしたいから 

具合が悪い時に無理させずに過ごさせてあげたい。子供のペースで過ごす時間を多くしたい。 

私は仕事の関係で 1 歳代から預けているが、可能なら 3歳まで家庭で育てたかった。集団生活は年少からで十分だと感じている。未満児のう

ちは集団生活より家族の愛情を受けてゆっくり過ごすほうが、親子共に幸せを感じるように思う。親の息が詰まってしまうような場合には、

子にも悪影響が及ぶと思うので、デイ保育など気軽に利用できると良いと思う。 

一日一緒にいられるのも小さいうちだけなので、なるべく一緒にいたいけどずっと一緒にいるのも大変なのでたまに預けてリフレッシュしたい 

少しでも多くの人と関わって集団生活に慣れていったり、コミュニケーション能力を身につけてもらいたいから。 

上の子の時は、全部が大変で育児を楽しめなかったから、二人目は今の所なんとか上手くやれているから 3 歳まではなるべく家庭で育てたい。 

保育園や幼稚園で他人との関わり方を知り、友達と遊ぶ楽しさだったり、家庭ではなかなかさせてあげられない体験もあると思うので家庭だ

けじゃなくて保育園や幼稚園も大切だと感じる 

仕事の為 1 歳の頃から保育園に預けたので、寂しい思いをさせてしまったと思うので家庭で子育てをして、時々保育園等の環境で過ごして

色々学んでほしいと思う 

仕事などにとらわれず子供との時間を大事にして、たまに子供の交流や親の息抜きをかなて預けられたらいいなと思う 
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家族との時間が長い方がいいのではないかと考えるが離れる時間も母親にあった方がストレスを溜めすぎないでいられると思う。実際は働い

ていないと収入も心配であり時短勤務も終了してしまいずっと保育園にいてしまうことになっている。祖父母のちからをかりながら保育園に

いる時間を短くしている状況のため。 

家庭で向きあって育てることは大切。専門家の保育士さんや、お友達といること、集団生活も大切であるから。 

急いではいませんが、集団生活にも早めに慣れさせたい。 

育休が取れる範囲で取りたいが、家庭内ばかりでなく周りとの関わりも必要だと感じるから 

家庭での子育ても大切だが他の子供との交流も大切にしたいため 

上の子は家庭で育て、下の子は保育園を利用していたが、保育園を利用した事で子ども自身が自分でできる事が多かったり、家庭ではできな

い経験も体験させることができたから。 

仕事を両立させたい人、子どもの成長をそばで見守りたい人、それぞれのはニーズに合わせて選択肢があると良い。 

小さい頃はあっという間なので家族と触れ合える時間が多くとれればいいとは思いますが、集団生活も小さい頃から慣らしていくことが色々

な経験につながると思うので。 

家庭でその子とじっくり関わりたいが、時々保育園などで、他の子から刺激を受けて欲しい。また子育ての息抜きの時間も欲しいため。 

母もたまにはリフレッシュが必要だと思うから。 

自分は育休を一年取得し、一歳で保育園に預けたが、お金に余裕があれば、本当は３歳までは自分がそばに居て育てたかったから。 

親と過ごす時間も大切ですが、保育園、幼稚園で過ごす時間は、家とはまた違った、社会での生活なので、就学前からの経験としてとてもよ

いと感じる 

自宅で子をみたいが経済的理由や、預ける事で母の内面的余裕もうまれると思うから。 

家庭だけでなく保育園で色々学びながら育って欲しい 

集団生活での友だちとの関わりも必要だと思うし、自分（母）も少し一人になる時間は必要だと感じた 

仕事をせずに家で見ることが出来るなら、なるべく親が傍に居てあげられる環境が良いと思った。 

本当は家で見つつ時々社会に出して他の子供との関わりを持つ程度が理想だったから 

父母中心としながらも、他の大人や子どもたちとの経験が出来ることが望ましい 

実際、働きに出てあずけることで経済的精神的に余裕ができ、子供に優しく接する事ができた。子供が楽しく保育園に通う事ができ、子供に

とって良い刺激になるのであれば、週 3 回程保育園に預ける事は望ましい環境だと思う。 

家庭で育てたが、上の子の世話もあり、上の子は外で遊びたい盛り、ケンカ盛りでかなり辛かったから。また、配偶者が長時間勤務で子ども

から離れられる時間がなかったから。 

三子の魂 100 まで、という話。子どもだけでなく、大人も 3 年間子どもと一緒にいることで、その後の子育てに何か良い影響があるのではな

いかな、と思っています。 

たくさんの人との関わりを大切にしたいから。 

集団生活の中で親以外の先生と関わりや、お友達とあそびから学んでほしいため。 

幼稚園・保育園等に入園させながら育てたい理由 

社会性を身につけて欲しいから 

保育園ではお友達もたくさんいる上、親以外の大人から可愛がられる経験もするため。 

保育園などで、沢山の子供との関わりを持ち、家では足りないいろんな遊びをしてこれるから。 

早いうちから社会性を育てるため。 

家ではできない遊びや、同年代の子どもとの交流ができるため。1歳くらいまでは自宅保育で、その後、保育園等でいろんな経験をしてきて

ほしい。 

家の時間も大事だと思うが、集団で得ることも多いと思うから。 

基本的には家庭でゆっくり一緒に過ごしたいと思うが、実際に上の子を育てた時に 2～3 歳になると活発になって、自宅で親と過ごすだけで

は退屈そうだったので。 

保育園に通っていることで、他の子達との交流を通してかなり成長を感じている。働きながらの子育ては親としては大変な場面もあるが、家

庭保育では体験させてあげられないことをしてくれているので、子どもにとっても良かったと思う。 

本心では家庭でと思っていますが、収入の面でこれから先、もっと必要になってくるし少しでも不安や負担を減らすために働くのも必要かと

思います。 

仕事をするためには、保育園がないと難しい。また、保育園生活に不満はない。 

早いうちに他者と関わることで積極性やコミュニケーション能力を身につけられると思うのと自分ひとりだと教え方にムラが出てしまうので。 

小さいうちから保育園に入れるのは寂しいとも思うが、小さいうちから保育園に行くことで早くから団体生活に慣れてくれる事もできるし、

仕事が出来ればそのお金で子供のために欲しいものを買ってあげられるから。 

家庭だけでは、限界があって、家族以外の人たちとの関わりで子どもに成長があった 

金銭的に難しい 

保育園では、集団生活や自宅では出来ない遊びををすることが出来て、学びになるから。 

上の子は下の子の育休で退園になるまで、一才から保育園に通っていた。言葉や行動や生活リズムは集団生活の中でかなり培われた。もう友

達ができていたので、退園はかなり寂しかった。 

社会性が身につくから 

とても日中 1 人では育てられないから。 

家庭だけではかかえきれないときもあり、多くの係わりがこどもの成長にもよいと思うから 

家庭保育だけでは難しいことが保育園では学ぶことがたくさんあり社会性も身に付く。 

親子がお互いにストレスになることもあるのでよい距離感を保つためにも保育園等に預けながら育てるのが望ましいと考える 

お金が必要だからです。 

仕事の復帰を考えているため 

夫婦共働きのため。また、たとえ主婦だったとしても、毎日子供と一緒は疲れてしまうので。 

保育園で集団生活を学べるため。 

同じ年齢の子や年上年下の子達と交流する事が出来たり、より多くの自然に触れたり、色んな遊びがお友達と出来るから 

家では出来ない経験ができる。 

子どもも大事だけど、育てるにはお金が必要だから。保育士さんと共に育てる楽しさがある。 

保育園で集団生活をした方が、社会性や積極性が身につくと思うため。 

生活するには稼がないと生活は成り立たない。時給がアップすればもう少し一緒にいる時間を増やしたいが、保育園でも楽しく学べている。 

家にいるとなかなか友達づくりも難しいと思うので、就園すると友達ができていいと思う。自分が小さい頃は近所の人などに見てもらえて成

長できていた。今はなかなか難しいが、就園すると色々な人と交流して成長の機会になると考える。 
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生活していく上で収入が必要だから。集団の場の方が子どもの成長を感じられそうだから。 

自分にとっては、子どもがもちろん一番大事ですが、仕事も大事なので、両立させながら子育てをしてきたし、今後もそうしていきたいか

ら。早くから保育園にお願いしてきたことに葛藤もありました。でも保育園で学んできたこともとても多いので、必ずしも家庭での子育てが

いいとは言い切れないと感じます。 

色々な大人や友だちと接した方が成長できるし、精神的に安定する気がする。（日中の子守りが 1 人しかいない場合）一日中 2 人きりだとお

互いにとってあまりよくないと思う。 

自分の場合はずっと一緒にいるより、適度に離れて自分の時間を作ることにより、心の余裕が持てるようになったから 

保育園に入れることによって社会性が身についた。トイレトレーニング、箸の使い方、遊び方など保育士さんが様々な関わりをしてくださり

非常に助かった。 

保育園等に行く事で社会生が身につき子供の為にもなるし、少し離れるだけで親の心身的負担も多少は減ると思うから。 

いろんな人と触れ合えるため 

他者との関わりをもってほしいため 

どこがいいとは人それぞれの考え方や育てる環境によって違うとは思いますが、私自身は保育園にお願いする事で自分のやりたいことをする

時間(仕事も含めて)を作ることもでき、娘は色んな人と出会える時間、学ぶ時間、家だけでは教えられない、経験できないことをする時間を

作ることが出来ていると思っています。 

共働きだから 

子供のプロに見てもらいたい。兄弟がいて相手できない時間が多くあるため、保育園等に預けて遊ばせたい。 

3 歳までは一緒にいたいが、同い年の子達と過ごして協調性がもてればとおもってます。 

自分が仕事において替えのきかないポストにいるから 

実際にそうだったから。兄弟は 4歳から保育園に就園させましたが、特に 3歳の時はお互いにイライラとして余裕を持った子育てができず、

自分にとっても子供にとっても良くなかったと感じているから。 

わからない 

社会、人との関わり方を早めに学ぶため 

経済的に余裕が無い為、働きながらの子育てになってしまう 

就労で就園しているが、園での環境を経験して、お友達や先生方とのかかわりや環境も大切だと思う。 

人と関わって色々感じて欲しい 

母親の育児への負担と保育園へ行かせて刺激を受けた方が成長が早いから。 

いろんな人と関わりを持って欲しいから。 

家ではなかなかできないことや保育園等でしかできない経験ができると思うから。仕事をしているし、子供と離れる時間があるのも悪くない

と思う。感染症にひっきりなしにかかるのは困っている。 

転入してきている身なので、近所に同世代の子どもをもつ知り合いがいない。そのため、家庭よりも保育園などでたくさんのお友達や先生に

囲まれて育った方が心豊かになると思う。 

色々な人や環境に慣れることができると思う 

今の子どもの様子を見て、間違った選択ではなかったと感じている。 

家にいるとテレビ育児になってしまう。保育園でいろいろなことを学んでほしい 

保育園に通うことで、同年代のお友達と関わってコミュニケーションを取ってほしい。 

色々な世代の人と多く関われて色々なことを学べるから 

2 歳くらいまでは家庭保育で良さそうと思っていましたが、2 歳半を過ぎてから、子供なりの人間関係や社会性を持ちたいという意志を感じ

るようになりました（おともだちと遊びたいとよく言う）。また一日の中でのメリハリを持つという点も加味して、毎日園に通った方が良さ

そうな気がしています。 

家庭にずっとよりは、友達と関わったほうが良いと思うから。 

幼児期からの集団生活の大切さ。保育園等での教育は大切だと思う。 

父母とも朝早くから夜も勤務しなければないらない職業で、どうしても日中は子育てが難しい 

家庭と集団生活との区別できる環境が望ましいと思うから 

家庭の経済的理由。 

第 3 者の目で子どもを見てほしいから。働きに出て母自身の気持ちもリフレッシュもすることでさらに気持ちに余裕が出るから。 

現在上の子が保育園に通っているが楽しそうにしているので。 

現実的に今の社会環境では母親の企業復帰期限や子供のコミュニケーション育成など早期に就園させざるを得ない環境だから。社会復帰がな

いと孤立してしまう雰囲気。経済的理由。 

育児の息抜きとして働きたい、経済的に苦労はさせたくない、経済的に余裕がないから 

社会に早い段階から関わって欲しい 

経済的な余裕を持ちたいため共働きです。集団活動に慣れたり、保育園で先生と友達と第 2 の家のように楽しく過ごせたらいいと思う 

子どもとの時間も大事だが、経済的に余裕がないと子どもに当たってしまったり、自分の家庭以外の居場所としてや、心のゆとりも大事なの

で就業したい。 

共働きでないと家計の余裕がないため。 

子供だけではなく、親の環境も良くないと子供へ良い影響は与えられないからまた、多くの人の中での成長は大きくなっても必要だから。 

仕事の復帰もありますが、３歳前でも保育園で同年代の子と関わる方が子どもにとっても良いのではと感じているため 

経済的事情と、子どもを色んな人や友だちのもとで遊ばせたいから 

家庭だけでなく、保育士の先生やお友達との触れ合いを通して、いろんなことを学んでほしいため。 

お金がないので働いて、子供にできるだけいい暮らしをさせてあげたい。 

経済的に働かないと成り立たないから 

いろんなことを学べるから 

家で二人きりで過ごすより、日常的に同じくらいの子と関わるほうが、社会性や向上心が身につくとおもうから。 

集団生活に慣れる事が出来るから。 

自宅保育は子供とどっぷり向き合う事になり、人と関わる事がないので産後うつやノイローゼになりやすい気がするので。 

当時そのようにさせていただいたので 

早いうちから色々な環境に接した方がいいと思うから。 

保育園に行くと、家に 2 人きりでいるより色々なことが経験できる 1年 365 日家で見ていたら息が詰まる 

一人っ子だが、就園させたことで、面倒見がよく、優しく育ったから。就園が良い影響を与えていると思う。 

子供と離れて親としてではなく、1 人の人として生活している瞬間があった方が息抜きできるから。正直、離れるために仕事をして保育園に

通っていると言っても過言ではない。 
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色々な人と接する事や色々な体験ができるから。家だと単調になりがち。 

コミュニケーション能力の向上 

自分が保育士なので、未満児からの保育経験の良さを知っているため。早い段階から集団生活を経験させたい。 

共働きのため 

移住者の為、気軽に頼れる人がいない分、育児面で保育園などのサポートを受けられる為。地域の他の保護者との横のつながりもできる。 

家庭だけでなく、外の世界でいろんなことを経験してお友達とも楽しくすごしてほしいとおもうから 

家で見れればいいが、保育園で見につくこともあると思う。 

同世代との関わりを持つ時間を持たせたい 

一人目を 3 歳まで家で見てたがやはり幼稚園に行きだしてからの成長は凄いと感じた。 

仕事をしているから 

長く先を見た時、親の社会的地位や金銭面で働くことと育児を両立させたいから 

家族だけでなく、友達や先生等色々な人との関わりも大切だと思う。 

家族以外の大人や子供達と生活することで、団体行動やマナーを学べるから 

保育園での集団生活で学ぶことも多いので子供の経験にはいいのではないかと思う。 

家にいると親としか関りが持てないので、色々な人の会話、様子を触れる機会がある園に行くのが良いと思う。 

妻が子育てだけの生活になってしまうから 

家庭では毎日似たような生活になってしまうため。 

家の中の狭いコミュニティではなく、いろいろな人と触れ合い、感じて欲しいから。 

育児者である前に、一人の人間なので、自分のキャリア、勉強、やりたいことをやる時間を確保したいため。 

子育てにはお金がかかるので、本当は自分で見たいけど働かざる得ない。 

共働きしないと生活できないから。 

家でテレビを見せているより、お友達と遊んで色々吸収してほしい 

2 歳までは家庭で育て、2歳以降は保育園に入園したことで、自宅では出来ないことや食生活も改善し、集団行動を身につけることができた

ため。 

家庭外での第三者との交流が親にとっても子にとっても大事だと思うので。 

一歳で保育園に入れたが、育休終了直前くらいの期間は、早く社会とのつながりを取り返したくて、子供と二人の時間に耐えられそうになく

て、子供にもつらく当たったから。 

家庭での保育も大切だが、保護者以外の大人(保育の専門知識がある、保育の専門職)に保育してもらって保護者とは違った視点で我が子を見

てもらったり、同年代のこどもと集団生活を経験することで家庭で学べないことを学んだり出来るから。 

仕事と子育ての両立がしたい 

仕事をしなければいけない為 

色々な人を見て、他人に興味を持って欲しい。また、人との関わり方を学んで欲しい。 

仕事をしているため。また早めから集団生活をした方が、社会性も身につくと感じるから。 

仕事しながら子育ての方が、ちょっと息抜きできるから 

小さい時からお友達と遊ぶことで、見る世界も広がり、感じたり考えたり子供なりにしているのを感じるからです。保育園での様子を先生か

ら教えてもらい、成長を感じさせてもらったり、今こういう時期とかこれからできるようになることなども教えてもらえるので、育児の不安

が減った気がします。家庭だけではきちんと成長できているのか、余計に不安だったと思います。 

保育園でお友達と関わることで成長することが沢山あるから。 

仕事をしながらだと、お散歩にもまともに連れて行ってあげられない。遊びに食事に学びに、集団生活を通してたくさんの成長を手助けして

もらえる保育園は、共働き家庭の救世主。 

お友達から刺激をもらい、家庭ではなかなか出来ないことも、保育園では頑張って出来ているから 

社会を知りながら、お友だちや先生との関係も築きながら、いろいろと経験してほしいから 

ずっと子育てだと親のストレスも大きくなり子供にとって良くないと思う。 

外部の刺激や育成も必要だと思う 

自分自身、仕事にやりがいを感じていて充実した気持ちの中我が子へも向き合いたいため。 

仕事等をして離れる時間もほしい 

配偶者が働かないと家計が回らなくなるため 

共働きでの子育てをしたいため、保育施設は活用したい 

同世代のお友達との関わりや、社会との関わりを感じることで、子どもも成長していくと感じるから。また、母親も働くことで充実感を得ら

れ、心も健康的に子育てできると考えるため。 

色々な人に出会える環境も必要だと思う 

家族の以外の人と関われるから。 

家だと遊びの内容が限られてしまうので、保育園で近い年齢の子たちとも触れ合いながらさまざまな経験をしてほしいと思うから 

早いうちに園に慣れた方が社会性が身につきやすいと思うから 

母子家庭の為 

集団生活でお友達から学ぶことが多いし、自宅ではできない遊びができるから。 

上に兄弟がいるので 

仕事もあるので。 

お互いに社会とつながることでいい刺激になると思う 

いろんな人のたちとの関わりや自然に触れ合ったりしてもらえる。家ではなかなかできない経験をさせてもらえる。 

なるべく多くの人と関わらせたい。同じ年齢の子と遊ばせたいから。 

共働きなので、保育園は必須。 

働かないと、家計が苦しいから 

特にない 

仕事をしているから 

楽しく自分らしく、のびのび過ごせる 

自分が働くのが好きなので、自分を大切にしつつ、子育てもしたい。 

まずは経済的に安定をさせたい。家庭育児は大切だが、家庭にずっと居るよりも、保育園での集団生活で得られる物の方が子供にとって価値

があると思っている。 

仕事も楽しいから 
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同世代の友達との関わりが重要だと考えるため 

家族以外の人や同年代の子どもとの関わりをもたせたいから。 

退職はしたくないので保育園にあずけるしかない 

家庭で育てたいと思うが、保育園で家族以外の人との関わりや遊びなど、沢山経験してほしいため。 

現在保育園に通っており、それが子供の成長に良い効果があったり、私も子育ての相談もできてとても助かっているから。 

保育園に行った方がご飯を食べるから 

社会性、運動、栄養、学習などバランスよく成長できる。 

様々な経験が得られる 

家で育てるのもいいが同年代の子や年上の子とも触れ合える保育園での環境も刺激があっていいなと思うから。 

社会性を身につけて欲しい。 

家にいるより学ぶ機会が多い 

2 歳から保育園に通っていて、今の環境がとてもちょうど良いと感じたから。 

育休期間の制限があるため 

手がかからないうちに両親が働いて蓄えておくべきと親から教わった。手がかからなくなればお金がかかるようになるし、その頃お金が無い

と子供の将来に関わると思っている 

言葉の発達や人との関わりが成長できる。季節の行事や体験も自宅ではなかなか難しい。 

私は感情的怒るし、子育てについては無知なのでプロに任せたい。子供も保育園に行っているとイキイキしてる。野菜作りや絵の具遊びなど

家ではできない経験をさせてもらえるため。 

友達との関わり方などを学べるから。 

同年代の子と刺激し合えるから 

家庭だけでなく広い交友関係を持たせたい 

仕事を再開したいと考えているため 

家族以外からも刺激を受けられるから 

子供同士の繋がりが出来るため。 

共働きは当たり前の時代なので、就園は必須。 

子供に不自由なく育っていってもらうためには、経済的にも働く必要があるから。 

地区には年配の方が多いため大人との接触は多いが子どもとの接触が少ないため、子ども同士の世界を学び知る世界を広げてほしいため 

3 歳未満であっても家にいるより、先生や同じ齢の子たちとの集団生活を経験して、他の子たちとの交流で吸収できるものや学べることがた

くさんあると思うから 

一人目は選択肢があるが二人目は仕事しているので選択肢がない 1歳から預けて仕事したい 

仕事を犠牲にしたくない 

友達ができ、集団で過ごすことで社会性が身に付くから 

経済的なゆとりがないと、家で見ているのも厳しい 

共働きである以上は保育園などは必ず必要であるし、もし就労していなかったとしても、集団行動をある程度身につける為には必要であると

感じるため。 

保育園を利用して私は仕事、自分の時間、家事を集中してしたい。子供は同世代の友達、ママとは違う大人と接すると人慣れしていいかなと

思う。 

親だけで子育ては苦しくなってしまう事もあるので、他の方の力も借りながら子どもに気持ちが向きすぎるのを防ぎ、お互いにいい距離感で

過ごせればいいなと思った。 

色々な友達と関わりながら保育のプロに日中みてもらうことで人との関わり合いが取れるようになると考えるため。 

お子さんにとって望ましい、と、結局親が思うに過ぎないので、分からない。ので、我が家の状況と同じものを選択した。 

今も保育園に行っているが、友だちと過ごすことで成長していることがたくさんあるから。 

色々な子がいる環境の中で家ではできない経験をしながら過ごしつつ、その分、休みの日は思いっきり親子の時間を過ごすことで、その時間

を密に過ごせると思うから。 

あまり長く仕事を休むと復帰しにくくなるため 

保育園に既に通っている 

共働きのため 

仕事が忙しくなってきたため。 

様々な人と触れ合うことも大事だと思うから 

社会経験集団生活様々な人と関わってほしい 

集団生活で生活するといろんな事を覚えるし、友達との関わりもできるので子にとっていいと思う。 

小さい頃から他者と関わっていくことで成長することもあると思うから。 

一緒にいてあげたい気持ちもあるが、経済的に厳しいので働きながら子育てしたい。 

小さい時から同じくらいのお友達と接して育てたい 

1 人っ子なので、大人だけでなく同世代の子供達と関わらせたいと思ったから。教育の仕方がわからないので、保育士さんの手を借りたかった。 

幼稚園で家庭内だけではできないいろんな体験をすることで成長がみられるから。 

幼稚園に入るまで 1 人の時間を持つことができなかったが、自分の時間を持つことができるようになったから。 

同世代の子どもとの関わりや集団生活で学ぶことも多いから。 

ずっと子供といる生活だとこちらに余裕がなくなってしまうから 

家庭での子育てだけでば自分にとって負担が大きすぎる。イライラしてしまい、子供と離れる時間がほしいから。 

現在保育園に通っていますが、園で得てくる成長が凄い。家庭での関わりはもちろん大事だと思っていますが、終日子供と向き合う事に負担

を感じない母親では無いので、保育園と家庭の両立が我が家には合っていると感じています。 

自分では出来ない事や集団での関わり方、社会での知識など保育園を通して学べることの多さがあるから 

多くの仲間と一緒に過ごす事で、多様性や子供の成長につながっていると考えております。両親だけでは限界があるように思います。また、

収入面でも大きな違いがあります。 

たくさん友達作って欲しいから。 

金銭面で共働きが必要なうえ、自分一人では体験させられないことや社会性を得られる 

家の中だけでなく、社会性を身に付けたいからです。 

共働き環境が、ゆくゆくは子供のためになると思うから 

家族以外との関わりを持って育てた方がより成長すると思うから。 

夫婦で働かないと生活が苦しいため 
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小さいうちから集団に入れたい、たくさんの人と過ごさせたい 

保育園での経験が子供にとって、とても良い影響があると日々感じています。社交性だったり、集団生活で、子供はとても大きく、伸び伸び

成長しています。 

小さい頃から集団の中で過ごしたり、行事ごとにイベントだったり、色んなことを経験させてくださるから。 

小さい頃からいろんな人との関わりをもって刺激を与えてもらいながら成長してほしいから。（家庭だけでは限界があるかなと思った） 

働きながら子育てしたいから 

早いうちから社会に慣れるのは良いことと思うから。 

友達などの関り合いや、日常生活においての学びをより多く感じられるから。 

集団の中で対人関係や生活スキルを学び身につけられる。行事や制作等、家ではなかなかできないことが経験できる。広いところで思い切り

遊べる。異なる形態の食事作り、遊び、家事、それらをすべて親一人で行うのは負担が大きい。 

仕事復帰があったため。自宅じゃ出来ないことや経験を、保育園で小さい頃から、経験できたのは良かった。 

仕事にも復帰したいため 

子どもと少し離れる事で、自分も切り替えてより生活を楽しめる事ができるのと、共働きでないと生活も苦しくなってしまう為。 

家庭と保育園の比率はわからないが、家庭だけではなく、小さなころからたくさんの人に触れた方がいいと感じているから。その家庭の常識

しか知らないと考え方・人格形成に偏りがでると思う。いろんなとふれあい、いろんな感覚を知り、そのたくさんの情報の中から自分で考え

ることがとても大事だと思う。小さければ小さいほど、やわらかく跡がつきやすいので、偏った形で跡を残すのはよくないと思う。 

保育園に入れながら働いた方が精神的にも肉体的にも楽に感じる。家計も助かり、子どもも伸び伸びと遊べる環境があるから。 

家での保育には限界がある。いろいろな経験を求めるなら就園した方が早い。 

仕事を続けながら子育てをしたく、自分の親も仕事をしているので保育園に預けていました。年配者からは散々、「小さいうちからかわいそ

う」だと言われました。今は共働きも珍しくないですが、家に子供と自分だけだと接する限界（遊びとか）があるけど、保育士や幼稚園教諭

のプロの力をかりながら就園できれば、困った時の相談が気軽に出来て孤独にならなかったり、子ども同士接する機会があるから世界が広が

ることを経験したから。 

４人子供がいますが、全員３歳より前に保育園に預けています。４人全員お友達もできて、楽しく保育園に通っています。保護者以外の大人

と接するのも子供にとって嬉しいようです。そのため、今まで通わせなければよかったと思ったことがありません。それと、保育園に預ける

ことで、保護者の精神面も安定することができています。 

仕事をしなければ生活が苦しい。 

家庭では出来ないような遊びなどを沢山経験でき、いろんな子と交流できるのがいいと思う。 

給食、おやつの栄養もしっかり考えられていて家庭では補えないこともあるのでいい。 

集団での生活は、子供に良い刺激があると思うから 

人との関わりを学んでいくからまた家庭には限界がある 

子供は子供同士の世界で学び、成長することもたくさんあるから。無理に保育園等に行かせる必要はないとも思うが大人だけの関わりでは学

べないことがあると思う。 

園で学ぶことも多い 

兄弟がいない分、同じくらいの子どもといた方がインスピレーションを受けやすいと思うから。、 

就労しながら育ててよかったから。未満児から保育園へ通えたので、沢山の人に携わり人見知りない子になった 

ずっと一緒にいるより保育園などでたくさん刺激を受けて欲しい 

働かないと経済的に難しいから 

家庭だけだと孤独感を感じるので、保育園と先生方と子ども達の成長を喜びあいながら子育てした方がメンタル的にも余裕を持って子ども達

と向き合えるように思います 

経済的理由もあるが、小さいうちから集団生活・交友関係を学べるため。また異年齢の交流もあるため。 

わからない・その他 

なにが正解かわからないし、生活するには、預けて働かないといけないから 

家庭で育てたいが、経済的に働かないと厳しいので、保育園にお願いしたきた。 

三歳児神話など３歳までの過ごし方には色んな話を聞くので子供にとってどちらがいいかは正直わからない。母親としては経済的に許される

なら一緒にいる時間をもちたいという気持ちと、育児をしていると社会に取り残されている気持ちが入り混じって結局どちらがいいか答えが

出ない。 

上 2 人は家庭でみて、3歳から保育園にいれたが、今回の対象の 3人目は 7ヶ月から保育園に入れているが、結局家庭の事情でそれぞれの状

況になっている。それについて成長した子供から何か言われた事も無いし、それが望ましかったのかはわからない。 

親が働いていても、家でみていようとも、子どもに大きな影響が出るとは思わない 

現在保育園に通わせていて、他の子どもたちと関わって社会性が身につき、保育士さんにもとてもよくみていただけてよいと思っている。反

面、家庭で父母と一緒に過ごすのも必要だとも思うので、どちらがいいとは言い難い。 

自身の幼少期の生活環境で考え方は変わると思うから。私は両親とも働きで０歳から保育園だったため子どもを早く保育園に入れたかった。 

おしえてほしい 

我が子で考えると、小さなときからいろんな人と関わって過ごした方がよいと思っているが、他の子とは当てはまるかはわかりません。 

子育てに正解はないと感じる 

比べる事ではないと思うから。 

どれが適正かは判断できない。ただ、どれも誰かの愛情が子供に注がれていれば問題ないと思う。その時の家族の形や状況で変わる。 

家庭の事情、その子の育ちや特性によって何が適切であるかは変わる。一概にこれが良い、正しいとは言えないから。 

理想的な環境が何かがわからないため。今は共働きの現状に合わせて子供の環境が決まっている状態。 

保育園に行っているから望ましくないとかいうことは全くないと思います。保育園でのお友達や先生から学ぶことも多いし、自宅とは違った

本人の姿も見られたりしています。親になってからも子育てがあるからという理由で仕事を失うと再就職などの条件に合うのかなど色々な不

安もありやめる選択はなかった。ですが、子供を、育てるにもどこかにお出かけするにもお金は必要であるし仕事はしていかなければならな

いのが現実です。時間ではなく、一緒にいれるまたはいる時にどのように過ごせるかも大事なのではないのかなぁと思いました。 

望ましいかどうかはわからないが、会社の制度が育休が１歳までのため。必然的に保育園などに預けて働くことになる 

塩尻市は保育士不足で未満児を受け入れられないために、3 歳までの愛着形成などと言い家庭保育を勧めてきたが、本当の愛着形成はそのよ

うな 3 歳神話ではないし、現代の家庭事情にもそぐわない。就労などでどうしても必要であれば０歳児から保育園などに預けて良いと思う。

仕事に出ることで経済的にゆとりができることも大切であるし、親が自分の時間を持つことでその分子供との時間を大切に感じ、濃密に過ご

せるのであれば問題ないと思う。親子が一緒に過ごす時間で互いに心を満たされることが望ましい子育て環境である。 

既に 3 歳を過ぎているので。 

父綾や母親に見守られている時が最も幸せそうに笑って自ら成長していこうとする様子を見せる為です。 
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3 歳未満児の家庭での愛着形成の重要性は理解していますが、経済的不安から、無償化されるなら子の将来のためにも働いて稼ぎを得る必要

があると考えます。 

育休を選択しなかった親にとって、物価高等により家庭にて育てたい気持ちはあるが働くしかない環境になりつつある。そして、祖父母と同

居していると保育園も預かってくれないので託児所がある仕事先を探す羽目になる。お子さんにとって望ましい子育て環境は理想でなら叶い

ます。が、今は絶望的ではないでしょうか？ 

場所や就園状況が問題ではないと考えたため。仕事をしながら子育てすることが罰ゲームのような今の環境ではなく、それが当たり前になっ

て、社会全体で子育て出来る環境がベストだと考えているため。 

家庭で育てたいが早いうちから色んな子供と関わらせる機会を作ったほうが良いと思うから。 

家庭ごとに事情や考え方が違うと思うので、どの環境が望ましいとは一概に言えないと思います。 

「子育て環境」と一言で言っても複合的な要素がおおく、「0 から 3 歳までについて家庭保育と集団保育のどちらが良いか」といった限定的

な問題には落とし込めないと考えているから。逆になぜそのような問いに答えさせるのか疑問を感じる。 
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（２） 子育ての楽しさに対する理由 

①主な意見 
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 子育てを楽しいと感じる理由を自由記述よりみてみると、「可愛い／笑顔に癒やされる／幸

せを感じる／楽しい」といった理由が最も多く、次いで「日々、成長を感じる／できること

が増える」という理由が多くなっている。 

 一方で楽しくないと感じる理由としては、「大変／手がかかる」が最も多く挙げられてい

る。また、時間的なゆとりに関連し、「忙しい／疲れる／心のゆとりがない」という理由も

次いで多くみられる。 
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①意見の詳細 

楽しいと感じる理由 

日々忙しく自分の時間はないがとてもかわいい 

疲れることもありますが、我が子はとてもかわいいし、成長をいちばん近くで見られて幸せだし楽しいです。 

子育ては大変だが、子供の成長、笑顔、寝顔で疲れが吹き飛ぶし、旦那との会話もさらに増えて楽しいと感じる。 

子供達過ごす時間が好きだから 

常に子供の成長を感じられるから 

疲れたりイライラしたり心配することもあるが、子供を「かわいい、一緒にいて楽しい、幸せだ」と思うことの方が多いので 

保育園に預けず、ゆったり子どもを見れるから。また子は宝だから。 

子供と話をしたり、成長を見るのが楽しいから。 

赤ちゃんから成長するにつれて、出来ることがどんどん増えてより一緒に過ごす時間が楽しくなってきた。 

成長を感じることが多々あるから 

対象の子は末っ子で上の子達とも歳が離れているので、親も気持ち的に余裕があり、楽しいと感じている。 

一番下の子と上の姉の年齢差のせいか、色んなことに気持ち的な余裕があり子育て期は貴重な時間だと思う 

日々子どもの成長を感じられているから 

可愛い 

日々成長する姿を見せてくれるから。 

みんなかわいい 

日々、娘なりに色んなことを学んで挑戦して成長していく姿や、沢山の表情を見せてくれます。何より愛しくて可愛いです。 

大変なことも多いが、日々成長を感じられるから。 

子どもの成長を近くで見たり感じたり出来るから。その嬉しさも大変さも家族と共有できるから。 

子どもが可愛くてたまらないから。日々成長し出来ることが増えているのを感じるから。 

子供たちのそれぞれの性格や考え方があり、その世界観を見せてもらえるから。毎日何かが起こり、賑やか。 

可愛いから 

大変なことはたくさんあるが、子供と遊んでいるとあっという間に時間が過ぎる成長が嬉しい 

子供の成長を見てとれるし、生きがいに繋がる 

成長していく変化が可愛いし、おもしろい 

子どもの成長はすごいと感じます。大変ですがそれ以上のものをもらい、親の方が成長させてもらっています。 

子どもの成長を感じられるから 

大変なことも沢山沢山あるが自分の子は誰よりも可愛い。お腹の中にいたときからかけがえのない存在であり、日々可愛いなと感じること

ができるため。 

日々の成長が楽しいから。子どもが好きだから。 

かわいいから、この可愛さを妻と共有できると楽しいから 

5 人もいると、毎日賑やかで楽しいです。 

子供の成長 

子供の成長が楽しみのため。 

可愛いので！ 

子供がかわいいから。 

日に日に子どもの成長を見られて楽しいし、親子共々成長できるからです。 

保育園に預けながらパートで仕事をしているが、その時間が子どもから離れて息抜きになるので、保育園にお迎えに行くときに気持ちの切

り替えができていると思う。 

よく寝るよく食べるストーブに触らないでねとお願いしたらわかってくれる 

子供が可愛い 

成長を感じられる 

日々の成長を感じたり、子どもにしか出せない表情、感情がとても愛おしく思うから毎日が新鮮だと感じるから。 

成長を感じる事ととにかく可愛い 

成長していく姿を見ていく楽しみとにかく可愛い 

日々の成長が感じられる。自分の生活の意欲になる。 

子どもがかわいい 

日々色んな成長が見られて「こんなことも出来るようになったんだな」「こんなにもお話が出来るようになったんだな」と毎日感動と幸せ

を感じている。それに子供の笑顔や抱きしめた時の安心感、幸せは他には変えられないものだと思います。 

子どもが、可愛いから 

子供の成長がわかった時や、笑顔を見たりした時に幸せを感じる。 

子供がかわいい、成長が楽しい、子供がたくさん褒めてくれる 

『子供の笑顔が見たい』と思っている時。 

可愛いから 

子供の成長が見ることができるから 

かわいい成長を感じる 

色々なことが起きる。 

一緒に過ごせる時間が楽しいから 

子供は可愛いから 

成長が楽しみ 

大変さと可愛さは紙一重だがやりがいがあるから 

子どもの成長がうれしい。子どもと過ごせる時間が楽しい。 

出来ることが増えると成長を感じる。癒し。 

思うようにいかなくて大変なことが多いが、子供たちの成長や子供たち同士の関わり方などに触れることで癒しをもらっているから。 

大変なこともあるけど、総じて可愛いが勝るので。 

子どもの成長を見ているのか楽しいため。 

毎日笑顔に支えられているから 
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成長していく姿を見るのが楽しいから 

満 3 歳児保育にだしてからゆとりがでたから 

子供が可愛い人の成長過程を見るのが興味深い 

日々子供の成長を見れるから 

日々出来ることが増え、表情や表現も増えだんだんとコミュニケーションが取れるようになると楽しい。子どもの成長を感じられるから。 

子供の将来に可能性を感じる 

今しかない貴重な成長の時期を一緒に過ごせることに喜びを感じる。大変なこともあるが、純粋で可愛い。 

何処かに出かける際も子供と一緒に出かけた方が楽しい 

とにかく可愛い 

自分の子どもは何をしてもかわいいから。 

子供のできることが日に日に増えていくため。 

毎日楽しいため 

子供の話しを自分が子供の時の気持ちになって話せる事。日々の細かい成長していく姿が見られる事。 

子どもの成長を感じる事、子どもと一緒に様々な経験を楽しむこと、子どもを通じて知る人たちとの交流など 

かわいいから。子どもが好きだから。 

子供が可愛く、日々の成長や考えていることが面白いから 

子どもの笑顔、遊んでいる姿、微笑ましい姿、成長する姿を見ることができるから。 

大変だけど、一緒に成長していける 

日々の成長を感じられるから苦楽を共にする 

かわいいので。 

成長を感じられるから 

最初は初めての子育てで分からない事がありすぎて毎日大変だったが、子供が成長していくうちに少しずつだが余裕が出てきて抱っこや遊

んだりすると子供も笑う事も増えてきたので楽しいと思えてきました。 

子どもの成長が嬉しいと感じます 

笑顔がみれたり、成長を感じられると嬉しい 

親の想像を超える事をしてきたり、成長を見守るのが楽しいため 

子どもの発言や行動がとてもかわいくて瘉される 

子供の成長を日々感じられるので、大変さより楽しさが勝る 

子どもの顔や一言が愛おしいから 

子どもの日々の成長がみられて楽しい。 

日々の成長が楽しみ 

長くこどもを授かれなかったので、こどもがいる幸せがあるので、子育てもありがたく思えます。 

可愛いくてずっと見ていられる。日々成長していく姿が感動的なため。 

子供の成長を感じると嬉しい。 

子どもの成長をみるのが楽しいから。 

子育てを大変だと思ったことがほとんどないので。子育てをしていて日々楽しく出来ているので。 

子どもがかわいいから 

楽しい、癒しをもらえる 

子どもの成長が嬉しい、可愛い。 

大変だが、子どもの反応が可愛くて頑張ろうと思うから。 

子どもが可愛いから。 

保育園に行っているので、子供と離れている時間があると、より愛しく思える。 

かわいいから 

成長を感じられるから。 

子供の存在が日々の癒しです。 

子供の成長 

少しずつ成長が見られるのと、長男、長女が大きくなってきて、家事のお手伝いをしてくれることで、心にもゆとりのある生活ができてい

ると感じるから。 

可愛いし、子供の成長が楽しみだから。 

成長が見れる 

念願の子どもで、可愛いし日々の成長に感動です 

子供がとてもかわいい 

子供と過ごすことは楽しいし、成長を感じられて嬉しい 

出来なかったことが出来るようになったり成長を感じるのは楽しいです。 

子どもが本当にかわいいから 

我が子は可愛いし、日々色んなことができるようになっていたり、発見が色々とある。 

子どもが日々できることが増えていくのを見ると嬉しいし、にっこり笑ってくれると幸せな気持ちになるから。 

子どもの成長を育てる、みることができる 

私から見て実父や実母がよく見てくれているため。 

こどもは可愛いから 

イライラすることも怒ることもたくさんあるけれど、こどもたちと何かをしたり、こどもたちのことをするのが嬉しいから 

子供の成長を見ていると楽しい。 

自分を必要としてくれるから 

子供が好きなこと、お世話をすることも好きなので、子供との時間は幸せです。コミュニケーションも沢山お話しかけてる時間も楽しいで

すし大切な思い出になります。 

子どもの成長を感じられる 

日々、子供の成長が見れるか 

子どもが可愛いから。 

保育園での出来事を一生懸命伝えてくれたり、最近は手紙を書いてくれるのでうれしく感じます。 

成長が著しく、思いがけないような体験をさせてもらっているため 
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子どもが可愛いから 

子供が可愛い 

子どもの成長が嬉しいから。 

大変でもかわいい 

大変な部分もあるが、成長に感動するし、とてもかわいいので楽しい。 

発達に特に問題がないので。発達障害等あればこのようにはいかない。 

上の子達が大きいので、末っ子の成長を見ながら懐かしめるので。 

笑顔でいられる時間があるため 

無理のない範囲で子供に接している。また、子供に求めすぎないようにしている。 

子どもの成長、自身の成長を感じられるから 

成長が楽しい 

毎日できることが増えて、いろんな行動をして面白いと感じる。 

一緒にいて楽しい 

大変なこともあるが、成長の喜びや日々の楽しさ、充実の方が大きい。 

泣いている様子でさえかわいいと思えるから 

イライラすることもあるが、日々の成長を感じ笑顔をもらえる。 

子どもが可愛いから。 

大変なことは多いが、こどもたちはかわいいから。 

2 歳くらいまでは目が離せずに疲れてしまうことも多かったが、入園してからは出来ることが増えて自分にも気持ちに余裕ができ子供との

時間も楽しめるようになった。 

子どもの成長を見ていて楽しい。 

毎日、ドタバタながらも色々なことがあるのと、何より子供たちがカワイイから。 

仕事している時間のほうが長いので子育ての負担が少ないのが大きいと思う。まだ小さいので可愛い。大人より素直。ママ大好きと言って

くれる。(旦那より子どもの方がママ想いで優しい) 

日々、こどもの成長を見守ることができる 

日々の成長する姿を感じられるから。 

子供の笑顔 

日々成長を感じるから 

凄く疲れるけど娘が凄い可愛いし成長が分かると凄く嬉しい 

ふとしたことで子どもの成長を感じたり、自分自身の変化にも気づくから 

子供がかわいく、笑顔でいられるから 

自分の時間もお金も余裕もそんなに無いし、悩む事はあるけど、子供は毎日とてもかわいい。本当に生まれてきてくれて良かった。 

子どもとの関わりが楽しい。成長が楽しみ。 

成長を見るのが楽しい。元気をもらえる。 

大変だけど、それ以上に可愛くて一緒に過ごせることが幸せだから 

仕事の事を一切考えずにすむときいちばんの癒しが子供だからみんな違う性格だから 

初めての事が、自分の勉強にもなる。 

子供の成長を一番間近で見ることができ、親も一緒に成長しているように感じるから。 

成長がみられるから 

日々成長がみられるのは楽しく、嬉しい。 

子供がかわいいから。 

成長を見られるのが楽しい 

こどもが可愛い成長が見れて日々楽しい仕事をしてないのでゆっくり過ごせる 

子どもが可愛い。 

我が子はかわいいし、自分も子育ての中で成長できているから 

子供たちが大切で可愛いから 

いろんな経験をさせてくれるから 

こどもと出かけたり、遊んだりしている時が楽しいと感じる。 

子育てはイライラすることもあるが、それ以上に子供の成長が楽しい。 

我が子が大好きだから。家族だから。 

子の成長を感じられるから。一緒に過ごしていて楽しいから。 

子どもが可愛いから 

育休中でゆっくりと子どもと向き合える。日々の成長が楽しく、とてもかわいい。 

日々の中でできることや共感できることが増えて嬉しい 

子供の成長を見れるため 

子どもと笑い合えるから 

生活に彩りが生まれているから。日々子どもの成長が感じられるから。 

子供が居ないと出来ない経験ができているから。 

成長とともに手がかからなくなり、聞き分けもできるようになってきた為、遊ぶ時間、出かける時間など区切りができるようになったこ

と。遊びの幅が広がり室内外問わず楽しめることがあること。 

成長が楽しい、発言、発想が面白い、家族に笑いが生まれる 

大変な事もあるが子供の笑顔を見てるとこっちまで嬉しくなって楽しいから 

よく笑う子だから一緒にいて楽しい。祖父母のサポートもありのびのび過ごせている。 

我が子はとても可愛いし、成長を感じられることが嬉しいから。 

かわいいから。 

もちろん腹が立つことや自分の時間がない、大変だな等と思うこともありますが、それ以上に我が子の成長したを見るのが楽しいからそう

感じる。 

子どもたちと笑い合える瞬間が何度もあるから。 

毎日笑顔に癒されるから 
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もちろんイライラする時もある。ですが、それは大抵自分の思い通りに子供が発言行動しない時。遅くても早くても、子供のペースで一つ

ずつできることが増えていることに気づいた時がとても幸せ。 

子供のことで心配は尽きないが、日々の成長を感じることができるのが幸せだから。 

自分の時間が無くなり子育ては大変だけど子供達が可愛いから 

単純に可愛く、成長を感じられるから 

子どもの成長を感じ、自分自身も親として成長できるため 

こどもがかわいいから 

子どもが日々いろいろな姿を見せてくれ、楽しい。 

子供の笑顔を見ると、こちらも幸せな気持ちになるから。 

子がかわいいから 

日々成長を感じるから 

子どもの成長が嬉しい子どもがかわいい 

子どもと過ごす日々が今は充実しかない。成長が目に見えて楽しい。 

子どもはかわいいし、言動は日々おもしろいから。 

時間的、金銭的に恵まれているとおもうから 

子供の成長を一緒に喜べる事が楽しい 

可愛くて成長が嬉しいから 

成長がうれしい 

子どもが可愛い 

子どもたちが可愛いから 

大変なことも多いですが、子どもの笑顔を見られることがとても幸せで楽しいです。小さなことでも毎日成長を感じる瞬間があり子育てに

やりがいも感じます。 

成長していく姿が愛おしく思うから。笑顔が可愛いから。 

知ることが多いから 

とにかく子供は可愛いからです。日々成長を感じたり、一緒に色んなことができる事が嬉しいので。 

成長がおもしろい 

私自身、保育士をしているので、仕事にとられる時間が多く、我が子といられる時間は貴重で、楽しいと感じる。 

子供の成長を感じられる 

子供達が可愛いから 

子どもの成長が嬉しい 

子どもの成長を見るのが楽しいから 

日々成長を感じたり、新たな発見がある為 

祖父母に家事育児を手伝ってもらい、少しゆとりがある。 

子供の成長が早いので一緒にいる時間を大切にしています。とても可愛くて楽しいです。 

子供が成長していくのを見ていくことが楽しいから。 

子どもがかわいく、成長の様子が面白い 

一緒に遊んでいて楽しい。また子供の成長を感じられる。 

自分にとって世界一かわいくて大切な存在だから 

子供がかわいいため 

子どもが好きだから 

子の成長が嬉しい 

子どもの成長を感じられるので 

子の成長を間近で感じるのが楽しい 

なにがあっても、やはり我が子はかわいいから。 

大変なこともあるけどかわいい。日々の成長、言動にたくさん感動させられる。子供といることでまた違う世界や見え方考え方ができるよ

うになった。 

成長を感じられる 

笑顔の子供をみると楽しい 

大変なこともありますが、子供の成長を感じていけることが楽しい 

楽しいばかりではないですが、やっぱりかわいいし、子供なりの目線や発見が大人とは違って面白かったり、気付かされる事があったて、

こちらも学ばされる点です。 

とても子供がかわいい 

子ども達と一緒に過ごすことが何より好きだから。 

子どもの成長が感じられるから 

大きくなるにつれて成長しているなあと実感できるから。 

自分の子どもなので可愛いのと、成長が見られる事が嬉しい。 

祖父祖母にも子供をみてもらえるので気持ちにゆとりができて楽しく感じる 

日々成長していく姿を見れるため 

大変なことも多いが、いつも無償の愛をくれる。可愛くて成長が楽しみ。 

子供が可愛く感じ、成長する様子を見ていると楽しいので。 

子供から幸せを貰える。 

子供の出来たが一緒に喜べたり、色々楽しい 

子の成長が感じられるのが嬉しい 

昨日出来なかったことが今日出来るようになってたりするから。 

毎日色々話しをしてくれたり成長を感じるのが楽しい 

子を持てたこと、今しかない時間を一緒に過ごせること 

子供の成長が何よりの楽しみだから。 

一緒に過ごせる時間が貴重だから 

大変なことも多いが、それ以上に嬉しいことが沢山ある。 

子供が可愛いから 
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日々子供の成長が感じとれるから 

子供が可愛いから。 

日々の成長を見れるから 

子どもがいることでしっかりするし成長させられる。頑張ることを学んだ。また、心の支えにもなる。心が救われる。様々な面で助けられ

ている。 

子どもが可愛いし、成長を見るのが楽しい 

子ども成長を感じられる日々は楽しいから 

自然と笑顔になるから。 

毎日新鮮です。 

日々出来ることや周りとの関わりが増えて、成長が感じられるから 

子供のことが可愛いから 

子供の成長が見れると幸せと感じるため 

大変な事も多いけど日々成長する姿を見るのが楽しいから。 

日々成長する姿が可愛い 

大変だが、子どもは可愛い。今しかできない子育てを楽しみたい。 

日々成長していく子供の様子を見るのが楽しいしうれしく思う。 

悩むこともたくさんあるけれど、愛を与えたり与えられたり、人生のなかで掛け替えのない時間だと思うので。 

賑やかに暮らせているから。 

成長を感じるから 

どんどんできることが増え、できないことにも挑戦する姿を見ると本当に日々成長を感じるから 

いつも一緒に居た頃と比べ仕事に復帰してから子供と過ごせる時間が貴重なのでその分優しく接することもできるし一緒に遊んだりする時

間が楽しい 

一緒にいる時間が愛おしく、子供の成長する姿を見て喜びを感じる。またその喜びを家族で共有する事で充実感も得られている。 

成長していく姿は見てて嬉しい。 

日々成長していく姿を見ることができ幸せだから。子どもはかわいいから。 

かわいいし癒し 

子育てを通して、見える世界が広がったり、学ぶこと・発見するとこが増えた。 

成長が嬉しいから。 

毎日違う子供の成長を見られる所が魅力的だと感じます。 

やや楽しいと感じる理由 

大変だけど、こどもはかわいいし、好き。 

大変なこともあるが、子供は可愛いので。 

上の子は発達障害があるので何かと手がかかって子育てが楽しいとは感じないが、下の子に関しては楽しいと思える。 

大変なことばかりだがやはり子どもは可愛い 

できることが増え成長を感じるから 

同性なのもあってか一緒に遊びを楽しめるため。 

忙しいですが子供の成長が感じられるから。 

仕事家事育児のバランスが難しい。時間の余裕がないことが多く、子供はかわいいと思うものの、怒ってしまうことが多い。 

子供を産んでから自分自身が頑張ろうと思うことができたから。 

子どもたちの小さい時期はあっという間だと思うので、日の姿がとても愛おしいです。 

3 人目なので 1 人目、2 人目よりは余裕が持て、焦りや不安が少ないので楽しさを感じやすい 

仕事と子育てで忙しくゆっくり関われない。 

子の成長を見られるのは楽しいが、大変なこともあるため。 

イライラする時もあるが、子供となにかしているとニコニコしてくれるから楽しい。 

大変だけど子供といると成長がみられて嬉しいから 

成長していってる姿が愛おしい 

子供と過ごして楽しい時もあるし、悩むことも多く不安になることもある。 

初めての経験をした時の顔が、忘れられないくらい輝いているから。こどもから学ぶ事も多く、知らなかった知識も増えるから。 

頼れる人や友人が近くにいないため 

成長していく姿を見れるから 

一緒にいて楽しいから 

子育てと仕事の両立は、想像以上に大変だが、子供たちの成長が喜びだと感じる。 

全部が全部楽しい訳がないから 

日々の成長を感じる 

主に一人で見ているのと、主人の休みが少ないので園に行っている時以外常に一緒なので思うように家のことや仕事ができないことがある。 

愛おしい存在であり、成長を日々感じられるため。 

出来ないことが出来るようになったり、子どもの成長や、笑顔が愛おしく思える。反面、反抗的だったり、忙しい時に限ってグズられたり

すると自分もゆとりがなくなりイライラする。 

兄妹でのちょっとした喧嘩もあるし、風邪などの病気の時の看病が大変なので楽しい事だけではないが、楽しいことの方が多いから 

子どもとの時間がゆっくり取れないけれど、週末は遊べる時がある 

兄弟がいるため 

かわいいから 

子供の成長が日々楽しみ 

こどものかわいらしさや成長を感じられるから。 

３人男の子で大変な方が優位 

やんちゃで育てるのは大変だが、子供の成長が楽しく、可愛いと感じている。 

子どもの笑顔がみれる。 

楽しいことばかりではないが、子どもたちが可愛く、成長が楽しみだから。 

子供がかわいいが時間的にしっかり相手をできないことがある。 

発想や感じ方、対人関係などが個々に違って面白い。 
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子どもの成長を感じたり、癒しがあるため。 

とにかく、かわいい！今だけしかない貴重な時間だと思いながら子供を見ていると、今とても幸せなんだと思える。 

子供は可愛いし、日々の成長は凄いけど大変な事も多い 

仕事をすることで、子どもの成長における悩みを話しにくい。自分に心の余裕、時間の余裕、経済の余裕がないと感じる。 

子どもがかわいいから。 

子供の成長を感じ嬉しい反面大変な事もあるので疲れるときもある。 

楽しいし可愛い反面、フルタイムでの両立は厳しく余裕がない 

経済面で働かなきゃいけないため子供の時間があまりない 

子供の成長を感じたり、一緒にお風呂に入ったり、一緒に笑ったりしている時に子供達がいてくれて良かったと思うから 

父親は早朝から夜遅くまで、土日祝も休みではない為、母親の育児負担が大きく。こどもといる時間が多く自分の時間がとれなかったり、

初めての子育てでわからない事も多いなか、ずっとこどもと一緒にいてストレスがたまる。でも、こどもと過ごす中で、喜びや楽しさを感

じる事もある。 

毎日、子どもの成長を身近で見れるのが楽しい。 

子どもの成長を感じたり、一緒になって楽しみながら日々過ごしたり逆に子供から教えてもらうこともあるため。 

毎日の成長が嬉しく、子どもと一緒に過ごせることに幸せを感じるから 

仕事をしたい 

人手があれば時間的にも心も余裕がうまれてもっと楽しめそう 

子供との会話や、子供の仕草、成長を見ることが楽しいから 

子供達が衣食住に困らずにいて笑顔ていてくれるのを見ると、良かったと思うから 

時折しんどい時がある 

成長していく姿が嬉しい 

成長を日々確認できるから 

子供の成長を感じることは楽しいですが、自分の時間がないのが少しマイナス点です。 

日々子どもが成長している姿や遊んでいる姿が可愛い為。 

日々成長を感じながら一緒に過ごすのは楽しい。こどもがいることは幸せだと思う。 

疲れている時はイライラするが、全体的に幸せは感じている 

子どもの成長が嬉しいから。 

子どもの成長を見るのが楽しい 

自分に余裕がないと怒ったりしてしまうため。切羽詰まってしまうため。 

子どもたちは本当にかわいくて愛おしい存在だが、成長するにつれて、ただかわいい、楽しいだけでは済まなくなってきたため。基本的に

は楽しいが、このところ「やや」をつけたくなる。 

子どもがいる幸せを感じることがあるため 

大変なことのほうが多いがかわいいから 

子どもの成長を感じることや子どもがいることで楽しめたり学べたりする事が多い。一方でなかなか自分の時間が取れない。 

上の子のイヤイヤ期で大変だが、家族の支えがあるので楽しく感じることも多い。 

子供は最高に可愛くていい子だけど楽しめるほど自分に子育て能力がない。また共働きで体力時間に余裕がないため。 

単純に可愛い！子育てすることにより自分自身も成長できる。 

楽しいことばかりではないから 

子育ては想像以上に大変だ。 

子どもの成長を見ていると楽しい 

成長を見れる事は嬉しいけど、成長するたびに色々な悩みが発生するから。 

基本的には楽しいのですが、思うようにいかないことが多く、たまにいらついてしまう 

子どもがイヤイヤ期や反抗期に入ったが、可愛い仕草や言葉には癒やされる時があるから 

子どもの成長を 1 番身近で見られる。 

大変だけど、子どもが可愛いと思うから 

子供の成長が見られると嬉しく感じるため。 

会話ができるようになって可愛いため 

可愛さ、成長する喜び、近くに親族がいないため、たまに煮詰まる時がある 

子どもの楽しそうな姿を見ると嬉しい。 

子供が居てくれることが一番幸せと感じるから。 

十人十色な性格をしていておもしろい 

子どもがかわいい。子どもがいなかったら知らなかった世界がある。 

子どもが可愛いから 

子どもがかわいいから 

子どもはかわいいが、共働きなので忙しい。 

現在、仕事をしておらず子供と過ごす時間が増え、成長を間近で感じられる機会が増えた為 

自分の子どもが成長していく過程に驚いたり、嬉しくなったり、幸せを感じたりするから。 

夫が育休に入り、睡眠・入浴・トイレなどへの時間が充分に取れるようになったため。また、鼠径ヘルニアだった息子の治療が済んだ事で

親子共に色々な余裕が生まれたから。 

子供は可愛く、新たな発見をくれるので楽しいことも多いが怒ってしまうこともあるので子育て楽しい！と簡単には言えない為「やや」を

選択しました。 

子供は可愛いが、初めての経験で不安な事が多いため 

自分の時間がない 

子どもと一緒にある時が幸せだから 

かわいいから。 

子供を通して交流が増えたり、私自身の学びの巾が広がっているから。 

子どもの成長を実感できるから 

こどもの成長に達成感を感じるため 

年齢が上がり意思疎通が図れるようになった。家事の手抜きを覚えて自分のゆとりを持つようにした。 

イライラしてしまうことも多いですが、子どもの笑顔を見ることと、成長が楽しみです。 
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大前提に我が子はもちろん可愛いが、自分自身に心の余裕や時間のゆとりがあれば楽しめるし、基本は楽しいが、余裕が無いときはやはり

そう感じないこともある。 

小さなことで笑い会えたり、一緒に遊びを楽しめるとき 

子どもの成長を実感できるから 

子供の成長していくところをみること 

自分の子どもを可愛いと思うから楽しいが、保育園に入れるまで自分の時間がないのと働けないのが金銭面で余裕がなくなり、精神的にも

余裕がなくなる。 

こどもはかわいい 

一緒にいて楽しいから。 

子どもの少しずつの成長が楽しいです 

子供が可愛いから 

子供の成長を感じる事ができる 

子供の成長がみれるから。 

基本的には楽しい。仕事との両立が難しく精神的なゆとりがない時は楽しいと思えない時もある。 

子供は可愛いし、こちらも学ぶことも多いが、大変なこともとても多いため。 

基本的に子供を愛おしく感じるし成長を感じられることは嬉しい。反面自分の時間がなくなることへの折り合いがつけきれていない部分を

複雑に感じている。 

子供がいるとにぎやかで新しい発見がある 

大変なこともあるけど子供の成長など楽しみの方が大きい 

大変な事もあるが、子どもの成長を感じたり、元気をもらえるから 

こどもはかわいい。 

こどもがかわいいから 

一年前に比べて成長を感じる 

子供達が楽しそうにしてる顔を見ると、幸福感を得られる。 

できることが増えて、笑顔を見ると癒される子育て自体は楽しい 

成長を感じる 

基本は子供がかわいくて、成長がみられて楽しいが大変な時も多いので 

子供の成長が見ていて楽しい 

子供と遊んだり、成長したなと感じるとき。自分と同じように気持ちを共感できた時。 

成長が楽しみ 

自分だけの世界ではなくなるから。 

仕事と家事と子育ての両立がまだうまくできないため 

上の子が反抗的になってきたから、大変だと感じる時がある 

成長を感じられたとき。 

子育ては思い通りにいかないことの方が多く、ずっと子どもと居ると 1 人の時間が欲しいと思うことがあるが、子どもの成長や日々の子ど

もとの何気ないやりとりに楽しさを感じています。 

子供が成長する姿を見て楽しい。一方、仕事から帰って一人休める時間が少ないため疲れが溜まってしまう。 

毎日が忙しいが、子どもの成長は楽しいため 

子どもが日々成長する姿を見たり、一緒に遊んだりすることが楽しいし、何より子どもが大好きだから。 

成長を感じたり出来るから 

日々の成長を感じるとき 

子供は可愛いが、ずっと一緒だと息抜きが欲しくなり、子育ても苦痛になってくる 

成長を感じられるのは嬉しいがイライラする時もあるため 

子供は可愛いが、自分の時間がとれない。泣かれるのがしんどい。 

娘がとてもかわいいから。 

休みの日に一緒に過ごせて楽しいし成長も感じられるため。 

一人でやるように、なんでもやりたいと成長してきてるから 

今しかないこどもの姿が愛おしいから。 

この成長を感じられた時 

子どもがかわいいからです。笑顔でいてくれるとホッとします。 

子どもが楽しそうに笑ってくれている時はとても嬉しく感じる。今は子どももおしゃべりしたり意思疎通が少しずつできるようになってき

たので楽しいと思えることが増えてきた。一方で自己主張が激しくなり、出かけたくない言い、やっと連れ出したと思えば今度は帰りたく

ないというような日が多いので外出が億劫になり、人と会う機会が減っていることはきがかりであり、時々辛いと思うこともある。 

子供の成長が嬉しいから。 

子供の成長が著しく、日々変化を感じるので驚きと楽しさがある 

毎日のこどもの成長を楽しめている。 

特に一番下の子は日々できることが増え、成長を感じる。今は育休中で、一緒にいられる時間が貴重に感じられる。 

子どもと遊んでいて、笑顔が見ると幸せだと思う。 

大変だけど、今しか小さい時期を味わえないから楽しもうと思っています。 

上の子が大きくなってきて、いろいろな手伝いやお願い事を任せられるようになり自身も負担が軽減された。また社会復帰したことで大人と

会話する機会が増え、自分のストレス発散場所が設けられたのも心にゆとりが持てて、今 1 番落ち着いて子どもと向き合えている気がする 

かわいいから 

自分の時間がもてないこと 

成長に応じて対応出来ない時がある 

こどもの成長が見られるのが嬉しい。 

働くことで時間と気持ちのゆとりがない。本当なら子育てにだけ専念してあげたい気持ちがある。 

ほとんどワンオペで 2人育児が大変に感じる時がある。 

楽しい時もあるけれど、仕事に育児に地域行事にと忙殺され辛いことの方が多い。 

結局かわいい 

会話ができるようになり楽しいが、一次反抗期で難しく思う時もある 
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かわいい子供の成長を楽しめるため。 

子育ては大変だが、子どもの成長を実感できて、嬉しいことも多い 

子どもが楽しそうにしてたり、何かに夢中になったり時には泣いたり怒ったり、成長していく姿を一番近くで見ていられるから。 

子どもは可愛いが、やるべきことが多く余裕がないため。 

子供の成長する姿を見ると嬉しい気持ちが大きいから。 

子どもの成長を感じられて嬉しいから。でも、大変なこともたくさんあり、常に楽しいとは思えていない。 

できるようになることが増える毎日だから。 

物価高で食べさせていくのもやっとだから学校の PTA の役員などが負担になりすぎて余裕はない 

下の子は育てやすさもありニコニコしているので可愛いです。上の子はイヤイヤ期なので大変です。 

大変な事もあるが、子供との生活は楽しいから。 

ほとんどワンオペなので、ずっと楽しいとは思えない 

子供の成長が嬉しいし、子供と過ごすことは楽しいが、自分のやりたいことが、なかなかできない。 

・発達面で気になるとき・親と子で体調や気分に波が出る時 

大変な事も多いけど、子供はやっぱり可愛いから。 

子どもたちと過ごす時間は忙しくもあり楽しくもあるため 

大変だしイライラするけど、子供は可愛いのでたのしいこともある 

成長を近くで感じられるのはやっぱり嬉しい。 

子どもと過ごす時間が毎日楽しく感じても、大変なことはたくさんある。 

仕事育児家事のバランスが難しく、疲労とイライラで楽しく感じないときがある 

絵が上手に描けたり、一緒に出来ることが増えると成長したなと感じて嬉しく思う。 

基本的には、子育ては楽しみたいと思うが、忙しさや子どものイヤイヤ期などで大変なことが多い。 

子育てにゆとりが出てきたから 

基本的に楽しいが、1 人で子供を見ていると辛くなる時がある。 

成長が楽しみだから 

子どもはおもしろいしかわいい 

子どもと過ごす時間は楽しいが、子供が言う事を聞かなすぎて疲れる事も多い。 

子どもといる時間は幸せと感じるから 

怒ってしまったりする事もありますが、喜んでくれたり笑ってくれたり成長を感じると子育ては大変だけど楽しいと思います 

子どもたちが遊んでいるのを見たり、成長していることを感じる 

子どもの成長は楽しみだが体調面など心配ごとが多い。 

こどもたちが可愛いから。大人と違った目線で色々なことを教えてくれて楽しいから。 

成長する姿を見られるから 

成長を感じられる 

可愛いがずっと一緒で閉鎖的だと辛い 

可愛い。日々の成長で笑わせてくれるおませな事もよく言う様になってきた。他の大人がたくさん同居してるので親の精神的ゆとりがある

おかげも大きいと思われる。 

可愛くて癒される。昼寝をしっかりしてくれるので、その間に家の事ができる。 

子どもの成長は嬉しい。しかし、平日は夫の仕事が忙しいため、自分の家事育児負担が大きいため大変に感じることもある。 

子供中心の生活なので、自分時間の確保が難しい 

預けられる場所もなくとても辛いと思う時があるから 

できなかったことができるようになったりなど、子どもの成長を感じることができたり、親も子供に成長させていただけてるなぁって日々

感じます。 

2 人目が産まれたばかりなので生活を整えるのが大変 

子どもはかわいい。子どもの成長は嬉しい。 

こども逹がおもしろい。 

3 歳になり意思疎通が取れるようになったから。1から 2歳は地獄でした。 

責任もあるので全てを楽しいとは感じることは難しい。 

苦労も多いが子供の成長を感じられるから 

日々の子供の成長を目の辺りにすることが出来るため 

基本毎日楽しいが、忙しい時には心の余裕がなくなる 

子供が可愛い 

子供の成長を見るのは嬉しい 

子どもの成長が見れるから 

成長をみられるのが嬉しい 

楽しいだけでなく大変な面もあるから 

日々成長みるのが楽しい 

子どもは可愛く日々成長を感じるため楽しいと感じる反面イヤイヤ期に突入したため子育てが辛いと感じる頻度が増えてきたため 

日々成長しているところを見られるのは嬉しいし、一緒にいられて幸せに感じるが、平日はほぼワンオペ状態。離乳食を食べなかったり全

く寝なかったりすると、常に 1 対 1 の為にどうしてもイライラしたり、マイナスな言葉を子供にあびせたりしてしまうときがあって自分が

嫌になる 

予想外の返事がきたり、１人でやれる事が増えて成長を感じられて毎日、楽しい。 

仕事の日はあまり関われない 

我が子の成長を感じられる 

成長が楽しみ 

子どもの成長は嬉しいから 

成長を感じたり頑張っている姿を見ると嬉しいから。 

子供達の成長が日々楽しみな反面、子育ての難しさ、教育などへの不安を感じるため。 

楽しいと感じる事の方が多いがちょっとした時に嫌になる事があるから 

家事、仕事がない時間に一緒に遊べる時は楽しい。家事しながら子供の相手は難しいです。 
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専業主婦で子育てしているため、子どもと過ごす時間が多いので成長を間近で見たり楽しい時間もあるが、子育てが辛い時には 1日 1日が

苦しいと思うこともあるため。 

毎日の子どもの成長を見られるのが楽しいけど、大変であるため 

１歳を過ぎ意思の疎通が少し取れるようになって来たため。また、主人の仕事の部署変更により早めの帰宅、休暇が取りやすくなったこと

から複数人で子を面倒見れる時間が増えたため 

ちょっとした成長が幸せに感じるから 

子供達の日々の成長に喜びを感じることがほとんどであるが、自分自身に余裕がない時期には疲れを感じることもあるから。 

育児が大変だと思う場面もあるが、子供と一緒に居ると心が落ち着く。子供の成長を共に経験出来るのが楽しい。 

今まで経験した事の無い事ばかりだから 

子どもができることも増えてきて成長を感じるため。 

大変だが成長を感じることは嬉しい。 

子供が 2人とも入園して、心に余裕が生まれたから。 

大変だが、成長を見るのが楽しい 

かわいいから 

成長が楽しかったり、こどもがいてくれることで楽しい雰囲気になるから。 

子どもの成長が嬉しい 

成長を見られた時、兄弟で楽しそうに遊んでいる時、甘えてきてくれる時にそう思います。 

大変なこともあるけど、子供の笑顔をみると幸せを感じる。 

たくさん笑えるから 

仕事と育児の両立はなかなか大変だが両親の支えもあるのでなんとか成立している。仕事にもやりがいはあるが、正直辞められるなら育児

に専念したいと思うときもある。 

我が子はとても可愛くて、愛しいが、泣き止まない時などは、大変だと感じるため。 

子供が可愛いから。 

子どもがいてこそ味わえるであろう様々なことが楽しく嬉しい。 

我が子が好きだから 

幸せを感じるから 

子供の成長が嬉しいため 

日々、子供の成長を感じられる一緒に楽しんだり、喜んだり、悲しんだり色々な表情を見せてくれるその反面、3 人の子育ては忙しく大変 

3 人目なのと年が離れているせいか、行動が可愛く見える。 

初めての子供で、何もかも初めてだらけで自分の感情のコントロールが難しいことが日々ある。 

子供の成長を感じられる事が、すごいと感じる。今の子ども達の貴重な場面が見られて、楽しい。 

子どもがかわいい。子どもにとって、安心できる環境、また学びがある環境を整えるためにあれこれ試行錯誤することが楽しい。子どもと

一緒に何かに挑戦したり、新しい場所に行くことが楽しい。 

日々の成長を感じ、愛しいと感じるところが大半だが、イライラしてしまうこともあるから。 

子供たちの成長や子供同士の関わりを見てて楽しい。 

子供の成長を身近に感じるため 

子供の成長をみれるのが楽しいから。一緒に過ごすのが幸せに感じるから。 

とにかく可愛い、日々成長を感じる。目が離せない年齢で、自分の時間がない。 

子どもの成長を感じる事が楽しく、何より子どもが可愛い。でも時に大変な事もある。 

子供目線の色んな発見を教えてくれる 

成長をかんじる瞬間はとても充実している。しかし時々ひとりになりたいと感じる。 

子供と遊びの関わり方が少し苦手なのでお世話メインになってしまい、平日週末関係無くワンオペなので大変。それでもやっぱり子供は可

愛いし、癒やされる瞬間もある。 

子どもは可愛いが、子育てについて悩むことも多く兄妹で喧嘩ばかりし、時間や気持ちにも余裕がないため 

毎日の小さな成長もしっかり見られて子供と一緒に喜びを感じられる。 

成長するのを見て喜ぶと同時に自我の芽生えによる子育ての難しさを感じている 

楽しい時もあるし、自分に余裕がなくイライラしてしまうこともある 

笑顔になれる。自分の存在意義を感じることができる。 

できないことができるようになったら成長感じる時。 

何でも一緒に楽しむようにしているから 

かわいい、成長を感じる 

子どもはとても可愛く、決まりある中で自由に育ててあげたいと思う。が、子どもからみて父親である主人があまり協力的ではない態度に

イライラしてしまう。親は私だけでないのに、なんでも私に頼ってくる子どもにもイライラしてしまう。 

日々の生活の中で成長している姿を見ていると、、、 

イヤイヤ期絶頂期のせいか、なかなか言うことを聞いてくれず困る。 

いまは子どもが 1 人だから楽しめていると感じる 

日々子どもが成長している様子がわかるため 

子供の今しかない成長を日々感じ取れる 

今 1 番大変で忙しい時期だから 

子供の成長が分かる 

日々、些細なことでも子供の成長を感じることができるから 

子供をとても可愛く思う。 

言うことを聞かず大変なときはあるが、その成長やわかいさを身近で見る事が出きる事に幸せを感じる。子供のおかげで学べる事が多い

し、友人も出来た。 

子育ては楽しいが、自分の時間がまったくとれないので。 

成長を感じる 

子供の発想豊かな発言に驚かされる 

子供達の成長を間近で感じられて楽しい 

4 月から夫が単身赴任で平日不在のため、1人でやらなければならない事が多くなり、楽しさよりも負担感を感じる事が多い。 

楽しい事ばかりではない。 
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子どもと一緒に、笑うことが多いため 

預け先がなく困ることがある。ワンオペ育児が続くと精神的にしんどい時がある。上の子が喋るようになって来て楽しさを感じる時があ

る。きょうだいの遊んでいる姿を見ると楽しく思える時がある。 

大変なこともある。でも母も一緒に成長できると感じる。 

自分に余裕がある時はそう感じる。 

子ども自身で出来ることが増えてきたから 

自分の思い通りにならず窮屈に感じることもあるが、子どもの成長を近くで見守ることができるのは楽しいと思うから。 

子は可愛いが、やはり育児は大変だから 

大変だが子どもがかわいいから 

子供の成長が嬉しいから 

子供が４人いて、一人一人違うところを発見したり、成長を感じるため。 

子供の笑顔や成長を嬉しく感じる。 

子育ては大変。でも、成長を感じたり、一緒に遊ぶのは楽しい。 

子どもができる事が増えたり、成長を感じる瞬間が嬉しいから。 

楽しいというよりは今は子どもが小さいので大変という気持ちが大きいので。 

子供の成長が感じられるため 

初めての子どもで日々の成長を楽しく思うため 

子供と一緒に過ごして、成長を側で見守れるのは楽しい。気持ちに余裕がないときは、つらいと感じることも多い。 

兄弟が仲良く遊んでいると嬉しい 

大変なこともある（当たり前だけど） 

可愛いと思える 

子育ての負担感は数年前より少なくなったが、仕事との両立が難しい。特に子どもがインフルエンザやコロナなどの病気のときには、欠勤

が長期になってしまい、大変困った。 

夫とお互いにフルタイムの共働きで平日は時間に追われ慌ただしく過ぎていきますが、週末は子どものペースに合わせ公園遊びなど楽しむ

ことが出来ていて、子ども達と一緒に過ごせる時間が楽しいです。 

日々成長していく子供たちとの時間が忙しくもあるが、とても充実しているから。 

言うことを聞かないとイラッとするが、我が子は可愛いから。 

同居していることで、時間に追われるということが少なく、気持ちに余裕があるため 

あまり楽しいと感じない理由 

目を少しでも離すと、部屋を荒らしたり、裸足のまま玄関に出ようとするから。 

大変なことの方が多いから 

仕事で時間に余裕がないが、経済的に辞めるわけにも行かない為普段の生活がいっぱいいっぱい 

精神障害があるので心から楽しめない。 

自分の時間、お金が厳しく制約されることに心のゆとりが無くなっているから 

イヤイヤ期で扱いが難しい 

子供の成長を憂う半面、給料の約半分も税金で持っていかれる為、いくら働いても暮らしが楽にならない。 

心の余裕がないから 

育てるのに必死なので、楽しいと思った事はない。仕草や寝顔を見て可愛いとは思う。 

日々忙しく、楽しんでいる余裕がない。また、大きくなるにつれ行動範囲が広くなり、時間に追われている。 

自分があまり子供と関わることが得意ではないと気づいてしまったから。それなのに子供のことを考えないで済む瞬間が少なく、気が休ま

らないから。 

大変だから 

楽しいし、成長を嬉しく感じる。子供に対しては一切不満はないが、経済的不安や、共働きで家族の時間は愚か自分の時間すら十分に取れ

ないことが、毎日の育児への不満につながる。 

忙しく相手を求められても付き合ってあげられない 

塩尻市が子育てしやすい環境だとは思っていません。街路樹による落ち葉拾いや、高齢者が増え、雪かきや側溝掃除が若い人任せになって

きている。上の子の PTA の強制参加。祖父母の物忘れ等、行政には言えない家での介護。いつになったら、この環境に目を向けてくれるの

ですか？これらをこなし、仕事をし、楽しいとは到底思えない現状です。 

大変なことが多いから 

楽しさより大変さが勝ってしまう 

楽しいと感じること以上に大変なことやつらいことのほうが多いから。 

子育てを楽しいと思うことが無いわけではないが、親子でも人と人の関わりであり、日々仕事家事育児をこなして忙しなく過ごしており、

楽しいより大変と思うことが多いから。 

時間的経済的に余裕がない為 

時間に余裕がないので、些細なことでイライラしてしまうから。 

子供達に手がかり心のゆとりがない 

日々の生活の方が忙しくて、考える時間がない 

忙しい 

疲れているから 

制約も多く、子どもに振り回されることが辛いと感じることがある。また、子育てを楽しみたい、楽しく子育てしたいと思うのに全然笑顔

で対応してあげれず、すぐ怒ってしまったり、それに寄って子どもに怯えるような顔、悲しそうな顔をさせてしまうのが辛くどうしたらよ

いかわからないことが多い 

夫の理解と協力があまり得られないため。また、自分自身が心身ともにゆとりがないため 

家事や仕事におわれ、楽しみを感じる余裕がない。 

仕事と育児でなかなかゆっくり出来る時間がないから 

いつも時間に追われて子供と向き合う時間が少なく、楽しむことができない 

ワンオペが多い。 

仕事が忙しくて、自分の心に余裕がない。 

疲れるため 

子供の成長を見るのは幸せに感じるが子育て自体は大変なことのほうが多いから楽しいとは思わない。 
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日々やることが沢山あり、ほぼ一人でそれらをこなさなければならないためにストレスが溜まる 

平日は朝から 1日働いて子供の食事入浴寝かしつけをやるのが精一杯で、子供とゆっくりコミュニケーションを取る時間はありません。 

大変なことが多すぎる 

仕事が多忙で疲労感が強く、子供のイヤイヤに上手く対応できない 

楽しいより心配、悩み、大変などの方が感じることが多いから。 

子供の遊びに付き合うのが難しい。 

ほぼワンオペで 3 人をみるのはとても大変 

仕事と家事と子育てに追われる毎日でいっぱいいっぱいになってしまうから。頼れる人が近くにいないから。 

やりたいことができない 

今後の生活や教育資金等経済的に不安。大変さの方が強く感じる。異なる年齢で二人とも手がかかる。自分のやりたいことが思うように進

まない。働きたくても働けない。 

なかなかうまくいかないから 

時間に追われていて子どもと十分に接する時間がない。 

楽しめる余裕がない 

時間に追われたり、いっぱいいっぱいで楽しめていないとおもう 

兄妹が多く、大変なところもあるから 

経済的な負担が大きい 

日々やる事に追われていて楽しむ余裕がない 

楽しいと感じない理由 

長男に発達障害があり、苦慮する場面が多いため 

毎日忙しい。 

自分の時間がなく息抜きできない 

時間に追われてだいたいイライラしているから 

ちょうど自我が強く出る時期であり、私自身のその時々の精神状態にもよるが衝突が今は多い為。 

自分の時間もお金も無いのにむしろ何が楽しいのか。自分のやりたいことがやりたいタイミングで叶う、という毎日でないと楽しさなんか

あるはずもない。楽しいと思う人はたまたま向いていただけ。こういう質問も、母親なら子育てが楽しいはずなのに楽しくないなんてお前

おかしいのかと言われてるように感じる。だいたいの人は別に特別楽しくはないと思います。 

言うことを聞かない、経済的に余裕がなく常に家計に不安を感じているため 

進学先、就職先の事を考えても子供のためになるような道筋を示してあげられないと思う。こんな生きていくのに困難な国、時代に産んで

しまってごめんと思っている 

育児は遊びと異なるのだから、私が楽しいという感情にはならない。子どもの成長を見て、すごいね、頑張ったね、などは感じるし、嬉し

くは思う。 

全てにおいていっぱいいっぱいで余裕がない 

仕事忙しい時に話しかけられたり甘えてきたりするとイライラする 
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（３） 不安や悩みの具体的な内容 

①主な意見 
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子どもの発達上の不安（食事、言葉、指しゃぶり、対人関係など）

経済的な負担や不安／教育資金

育て方・しつけの仕方

仕事と育児の両立が大変

精神的な不安・不安定

保育・預け先

ワンオペ育児／父親が家事育児を手伝わない・手伝えない

周囲からの孤立・孤独感／頼れる相手がいない

自分の時間がない

子どものケガや病気への対応

子どもと向きあう時間が十分とれない

子どもが言うことをきかない／イヤイヤ期／わがまま

子どもの将来

体力的な負担

その他

（件）

 子育ての不安、負担の具体的な内容をみると、「子どもの発達上の不安（食事、言葉、指し

ゃぶり、対人関係など）」が最も多く挙げられている。次いで、経済的なゆとりの有無につ

いて、ゆとりがないと回答する割合が約６割であったことに関連して「経済的な負担や不安

／教育資金」が多くなっている。その他、「育て方・しつけの仕方」や「仕事と育児の両

立」による不安や悩みも多く挙げられている。 
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②意見の詳細 

子どもの発達上の不安（食事、言葉、指しゃぶり、対人関係など） 

長男の発達障害について 

動きが多い子なので発達について心配している。 

ご飯を中々食べてくれない。 

子供の友達付き合い、視力低下 

視力低下、成長 

小学校にあがってもクラスの人数が少なすぎるのが心配です。友達との関わり方など分からないまま高校へ行って大人数に対応出来るのか、

隣接する小学校へ転入等 考えた方がいいのか悩んでいます。 

食生活 

発達についてなど 

ADHD の子がいて、小学校へステップアップが不安。 

子供の発達が遅れていないか不安になる。 自分の体調が悪いせいで、夫や実母や義母に迷惑をかけて辛い。 

早食いで噛んで食べないこと。 それもありたくさん欲しがり体重の増加が不安。 

発達、病気、ご飯を食べない、便秘 

上の子の落ち着きの無さや友だちとの関わり方など少し気になる 

食べ物の好き嫌い、お菓子好き。 母親が自宅保育しているので、どうしても 1 人の時間が少なくて余裕がないときがあり、子供にも強く怒

ってしまうことがあるので、子供がちゃんと育っているのか心配に思う時があります。 

今の段階では、お友達との関わりや発達について。 もう少し大きくなると別の悩みも出てくると覚悟している。 

トイトレ、箸 

将来の事や友達関係 

子どもが、ご飯を食べない。子育てが今のままで良いのか不安。 

発達について、就学に向けて 

集団生活に溶け込めるか不安 

母子 2 人でいることが多いので色々な面で可能性が狭まっているのではないかと不安になる。特に食事、遊び 

発達が少し遅れていて、小学校で勉強などついていけずに嫌にならないか心配。 

子供の発達 

あまり食に興味を持ってくれなくて、日々試行錯誤しながらやっている。 

ふざけてばかりいる子どもがちゃんとした大人になるか。 

来年度の入園に向けて集団生活への不安 

子供の成長に遅れがないか 

子どもの発達、将来に不安がある 

体重の増えが悪い。 発達面。(今は特に問題ないが) 

成長のこと、健康のこと 

病気をはじめとする体調不良時の対応、或いは日常生活に於ける諸々の事故に対して。  父親が 50歳、母親が 41 歳と少々高齢な為、息子が

入園・入学した際に周囲のご父兄の方々との人間関係が上手に構築出来るか？不安です。 

発達障害はないか 

指しゃぶりと歯並び 

子の成長、発達、健康に関する不安 

子どもの発達や社会に順応出来るか？等。特に月齢の遅い下の子は心配。自分自身も月齢が遅かったため、苦労した経験があるため。 

3 月生まれのため他の子供と同じようにできているか不安。 

何もなく、泣き止まないとき。 

発達、発育のスピード。 食事で栄養を取れているか。 今後のしつけ。 

人見知りで家族以外とはなかなか打ち解けられず、しゃべれなくなったり動けなくなる 

兄妹間での喧嘩の仕方、主張の仕方など 

こどもの発達 

友達との関わり 

上の子の癇癪がひどい 

離乳食の進みが悪い 

子供の成長 

発達に特性があり、現在定期通院と療育に通っている。この先、どう成長していくのか、必要な支援は得られるのか悩みや不安は尽きない。 

保育園での人間関係 

大泣きじ 

子供の成長や子供の食事内容 

発語が遅れている 

発達（言葉） 

おしっこをよく漏らすこと。怒るとものを投げること等。 

発達障害がないか。自身の情緒が安定しないため影響がないか。 

離乳食の進み具合や発達など 

すぐにご飯を食べない、時間がかかる。食べ遊びをする。  

友達関係 

ちょっとしたことですが、野菜を食べないとか、時々お友達を叩いてしまう  

3 歳長男のおむつがとれない。怒るとものに当たる。 

夜泣きがつらい 

食育、勉強など 

2 歳の長男について、自宅保育なので保育園に通っている子との色々な差が出てしまうのではという不安があります。 

寝かしつけなど 

発達のこと 
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子供には、言葉の発達で心配なことがある。本人がこれからどのように向き合って行くことができるのか、不安。親として私に出来ることや

できていないことがあるのではないかと、日々考えている。 

夜泣き 

体重増加は順調か 発達や成長を促すために何ができるのか  

食物アレルギー 

共働きで子供と関わる時間が少なく、子供の発達や精神状態に影響がないか不安。 

子供の発達や、健康が不安 

体重が増えないことや、離乳食食べないこと 

発達、偏食について 

発達面の心配。でこぼこがあるため、将来苦労しないだろうか、自分らしく、より良い人生を歩んでいけるか心配。  他の子が当たり前のよ

うに出来ていることがなかなか身に付かないため、苦労することがある。 

子供の発達が遅れている 

少し太りぎみになってきたが、食事をどのように改善すべきか分からない 

就学、発達 

子どもの発達が不安 

自分の子供たちが将来的にいじめの加害者や被害者になったときに学校や周りの人たちと協力して解決できるかが不安。 小学校に上がって

から勉強や友達関係などうまくやっていけるか不安。 

発達のことなど。 

子どもの発達に関わること 

子供の同級生が少ない 

思春期になり接し方に悩みがある 

発語が遅い 

健康面、発達、進路など。 

成長度合いの差 

発達がゆっくりなので、この先どうなるのかが心配になる。 

トイレトレーニング 偏食 生活リズム 

発達特性がある子なので 

上の子が障害があるため、その子との関係性 

身体的、精神的成長が気になる。 

発達の関係 

おねしょをすた時にいつまで続くか不安。 

発語の遅れ 

成長速度に伴い、障害などがないか不安。 

子の発達的な悩み 

経済的な負担や不安／教育資金 

経済的不安がある。 

お金 

２人目も産まれるので、オムツやミルクなど様々な経済面での負担が不安。 

将来的な学費や出費面 

金銭的な問題。 

これから大きくなるうえで、経済的な面で不安になるときがある。 成長して、お金がかかるのは当たり前なのに給付金はへり、少なすぎる。 

こどもが自立するまで健康で、経済的な苦労をさせずにいけるかどうか 

子どもが 3 人いるので経済的な不安がある 

経済的に不安だが、児童扶養手当の要件にギリギリ当てはまらず支援を受け取ることができない。経済的な事を相談できる人がいない。 

経済面 

 習い事をさせたり、日常にはないことを体験させたくても経済的に難しい 

母親として子供に負担をかけていないか、我慢させすぎていないか、経済的な不安 

経済的な負担 

物価高の割に給料があがらない。 進学でお金もかかり始めるので、先を考えると不安。 

性格や理解度など、子それぞれで差があるので、一人一人に合わせた育児が必要である点に、当たり前のことではあるが一筋縄ではいかない

という悩み、不安はある。 また、将来を考慮すると金銭的な悩み、不安は大変大きい。 

経済的な面で不安 

経済的な不安と習い事などの時間や経済的な悩み 

子どもの希望に沿うような大学等までの学費を用意できるか。 

将来の学費など 

これから必要となるお金 

保育園は良いのですが、小学生以上になると所得制限により金銭的負担が大きすぎること。子どもの人数分だけ負担が増えます。 

大きくなるにつれ金銭的負担が大きいから。 

保育料など、お金の面でなかなか苦労しています。保育料の減額や補助金があれば本当に助かります。 

将来の教育資金 

将来の学費 

将来のお金のこと 

 教育資金の確保。  

経済的な不安が大きい。 

この先、経済的に苦労をかけないか 

子育て、教育資金 

将来かかる教育費について 

子の将来にかかる金銭的負担に対する不安 

将来のお金について 進学費用やもし大きな病気になってしまった際の治療費など経済的な面での不安が大きいです。 今もほとんど貯金に回

せていない状況です。 
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経済的不安 

暮らせない訳ではないけど、やらせたい事が金銭的に厳しい時もあり、 働いていなく稼ぎのない自分に焦りがある  

ひとり親で経済的な不安 

経済的な負担。 小学校であるが、学年費引き落とし口座を一方的に『ゆうちょ銀行』に指定し、現金払いを原則として認めないこと。 ゆう

ちょ銀行に口座がない場合口座を作成しなければならないこと。 

住宅ローン支出の中、将来への子供の教育費をきちんと確保できるかが不安 

今後の学費等 

金銭的な負担。 長野県の教育レベル。 

子供の教育にかかるお金、子供のことはほぼ 

経済的な面。習い事もさせてあげられない現状から、将来の教育面での金銭的な不安が大きい。大学や専門学校など、やりたいことをやらせ

てあげられるか。 

成長していくにつれての経済的負担。 

将来的なお金の問題。 

将来の経済的な不安が漠然とある。 

経済的に 2 人目を前向きに考えられない 

経済的な不安。 

医療費 

子供も成長や今後かかる教育費用などが心配 

物価高騰の中、何でも高くなっていて何を買うにも、電気や水道を使うにも気が張る。 国レベルに対して、もう少し子育て世代に手厚い給

付などあれば生活が豊かになるなと感じます 

金銭的に余裕がない 

双子なので成長につれて掛かる金銭面の心配。 

将来の経済的な不安 

これから教育費等にかかる金銭面に不安がある 

将来の教育費 

金銭的な不安 

経済的に厳しいが、子どもの夢を叶えたい 

経済的な事 物価高騰 子供達に十分な教育費を出してあげられるか不安 

経済的なこと 

金銭面 

将来のお金の不安、子育て支援の政治への不満 

保育料など金銭的な負担 

経済的な不安がとても大きい。今後学生になって、大学進学を選んだ時に、サポートできるだけの経済的な余裕があるか分からないため。 

今後の経済的な不安。 経済的なことをおもうと働く時間を増やすほうがいいかともおもうが、一緒に過ごす時間は限られているという思い

と 働いて時間の余裕と今より心の余裕がもてなくなるのはいやだという思いの葛藤 

子供の将来のこと 社会保障やお金のこと 

金銭面 将来のことなど 

経済的に思い切りさせたいことができない気がする事。 

・両親共高齢なので、こどものための教育資金を、今からどれだけ貯められるか。 

お金、本人に向いたことを見つけられる 

大学までの学費を捻出出来るか金銭的に不安。 

一緒にいる時間を増やしてあげたいが、仕事をしないと金銭的に厳しいので不安に感じることがある。 

これからどのくらい経済面でかかるのか。  

金銭的な不安 

金銭的な不安 

経済的不安。 

経済的な不安は常にある。  

子供の将来に必要なお金 

将来の学費面での不安 

金銭面 

物価高で、経済的に不安。 

育て方・しつけの仕方 

子育てに関する知識を SNS やネットから得ることが多くなりそれが正しいのか判断しなければいけないので不安になります。 

親世代と子育ての価値観が違い、無駄に焦らさられる。(共働きの働き方や育児の仕方等) 

第一子ということもあり、色んな面でこの子が特別なのか普通なのかが分からないため対応に困る 

自宅で子供と 2人きりで過ごす時間も多く、テレビの視聴時間が長い事が良くないと思いつつも、自身が疲れていたりするとつい見せてしま

う。 

大きな兄弟には、ビシッと叱らなければならない事がしばしば発生するが、その状況下に一緒にいさせてしまっているのが将来的に少し心配。 

未満児家庭保育のため、1 人時間はほぼない。上の子が 2 歳だが、トイレトレーニングを始めるタイミングだと思うが、保育園に行っていな

いので自分でやらなければならないが、そこまで手が回らない。 

こどもへの対応が正しいのかどうか不安になる時がある 

子育ては初めてのことばかりで、これで良いのか？正しいのか？と不安になることがある。 

習い事はしたほうがいいのか。するなら何がいいのか。 

イヤイヤ期であり、外出した時などに時々大きい声を出したり騒いでしまう。同年代の他の子が大人しくしてるところを見ると比べてしまい

不安になってしまう。 

周りの子と成長を比べてしまう 

どちらかというと旦那さんや祖父の子供に対して、昭和感が抜けない感じに嫌悪感がある 大きい声で怒鳴る等 

こどもが言う事を聞かない時など扱いがわからない時に怒鳴ってしまう 

寝つきが悪い 夜泣きがある 

お昼寝をしてくれない、注意すると怒られたと勘違いしてすぐ泣く 
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子供の反抗期 

離乳食の進め方、自分が体調を崩した時の対応 

自分の子育ては合ってるのか? 息子くんの為に価値がある毎日を送れてるのか? 

どのように育児をしたらより良い育ちとなるのか 

この子育て方法で良いのか考えることがある。 

成長期と思春期の対応 

子どもは直ぐに体調を崩すので、仕事を調整しなくてはならないから。 

1 日中子供から目が離せない この先、どうやって子育てを進めればよいか不安 

一人っ子の為、子供 の感情に振り回されたり、育て方に漠然と不安を感じます。  

声がけが正しいか 食べているものはコレでいいのか もっと他の子と触れ合えた方がいいのか(支援センターにはあまり連れてってない) 自

宅保育より保育園などに通わせた方がいいのか 

自分の対応が子どもに悪い影響を与えていないか 仕事が忙しくて子どもと向き合う時間を作れない 育児に参加したいが仕事により妻に頼る

部分が多くなっている 

やりたい事だけやればいい、嫌な事からは逃げていい的な教育になってきてる気がする 

他者に迷惑をかけていないか。 子どもを叱るときに、感情的になりすぎていないか。 子どもたちがまっすぐ育ってくれているか。 十分な

教育をしてあげられているか。 など。 

離乳食のこと 生活全般 

時間がなくてイライラしてしまう時があり、子どもへの影響が心配 

子供との接し方がこれで良いのかなど。 

両親のみで他頼れる人は遠方におり、子供にとって本当に良い環境を作れているのか悩む。第一子ということもあり正解がわからず難しい。 

経済的な不安 子どもが社会性を身に着けている育児ができてるか 

色々なことの教え方が分からない 

2 人目を産んでから上の子にきつく当たってしまう。 

小学生になると交友関係や習い事の事など親がどこまで介入するか悩む。 

妻との考え方の違い 

トイトレでイライラしたり 

偏食や、生活態度が悪い時に、どの程度注意するか見守る方がいいのか悩む。両親で意見が食い違うと余計に悩む。 

こどもたちが年齢相当に成長しているか不安になることがある。 

健康に育ってくれればそれでいい。そこへの不安はずっと付き纏う。 

周りの子と比べてしまうことがたまにある 

どのように子供に注意するのが正しいのか分からない。間違った育児をしていないか心配。 

子供達の将来や成長 

叱り方 

成長過程で出てくる問題にどう向き合っていけばいいかわからなくなるから。 

子どもの育て方がコレで良いのかいつも悩んでいる。周りに知り合いも少ないため、共感できる人がいない。 

子供の悩みに対しての解決法が見つからない時、 思春期の頃 

子どもの成長を嬉しく思う反面、子どもの意思が強くぶつかることが多くなってきた。 

保育園に行かせたら落ち着きがない子に育っていて、育て方を間違えていないか考える時はある 習い事等もやらせてあげたいが、仕事との

時間の折り合いが難しい。 

教育と遊び方 

やめてほしいことを何度注意しても聞いてくれないなど。 

自分の子供に対する対応が子育てとして正しいのか、など悩みは尽きません。 

怒らないと行動できない 優しく伝えてもへぇーみたいな聞くけど行動にはならない。 子供にうまく伝えられなくて怒ってばかりで大丈夫か

不安になる。 

主張をするようになり言うことを聞かない、時間を守れない 

兄弟喧嘩をするとお互いに主張ばかりで、和解できない 

長女が５年生で年頃ということもあり、注意すると反発がすごく、私自身もイライラすることが多いので毎日疲れを感じる。どのように子育

てしたらよいのか迷っている。知り合いなどと共有しながら、試行錯誤でやっているが専門家に相談したいと思うこともある。 

自分の価値観で教えている事が厳しすぎるのか？ 

同居家族や夫とのしつけに対する考えの違い 

小学校入学後、子供が勉強をしない、反抗期など、自分の意にそぐわない態度を取られた時に大人の対応が出来るか不安。 

自分のしつけや接し方はこれでよいかいつも自問自答している。 

あまやかしていないか。 子供との適度な関係性。 

子どもに対して怒りすぎてしまう時がある。 

2 人育児で、上の子への接し方が難しい。 

子供にどのように関わっていけばよいか悩みが絶えない 

子どもひとりひとりと上手く向き合えていないように感じるので、どう向き合うか、どうやって関わっていけたらいいのか試行錯誤 

こうなって欲しいという希望を押し付けすぎていないかなど。 

スマホやゲームとの付き合い方に悩みます。親が極力制限していても、友達からの影響もあったり。いつも身近にあるものだけに、難しい。 

育児の仕方 最適解かわからない時がある 

仕事と育児の両立が大変 

上の子の障害と、兄弟でよく風邪をひくので学校を休むことが多く、自分が休んで面倒を見ないといけないので職場に迷惑をかける。収入面

でも困っている。 

未満児だと保育園に入りにくく、入園できたとしても兄弟別々の保育園になってしまい、送迎が大変。保育園に入れず、デイ保育だと金銭的

に負担が大きい。 仕事をしていても、子供が順番に風邪をひいてしまい、1週間以上仕事を休んでしまうことがよくある。 

悩み: 仕事との両立、自分の時間が無い 不安: 少子高齢化 

学校行事など参加したいが、仕事が休みづらい。発熱や学級閉鎖など突発的な休みも必要で、子育てと仕事の両立が難しい。 

働く上での預け先 

子の体調不良時などで休むことが多く、仕事の休める日が減ってきている。 
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これから義務教育になると、仕事をしていると学校の保護者会等で呼ばれる機会が増えると休みを取ったりするのが大変と聞くのでそれが心

配 

子供が風邪をひいて休んでばかりで仕事に行けない、そうすると収入が減る 

仕事が終わってからの余裕があまりない。 

仕事との両立でいつも時間に追われている。 成長や経験のためにもっとやってあげたいことがあっても、時間がなくてできなかったと思う

日が多い。 自分の時間をとることはほとんどできず、体調不良の時にも休めない。 

仕事と育児の両立難しい 

共働きで子どもが風邪などのときに無理をして休みをとらないといけない。 

子どもの病気で仕事を休まなければいけなくなった際に困る。 

成長の段階ごとに、どう関わっていくべきか悩むことがある。 

子育てと仕事の両立が難しい。県外からの転入で、公的な施設以外に子供の預け先がないため。頼る人が近くにいないことの不安が大きい。 

子育てと家のことと仕事の両立に困難感を感じる 

仕事で育児参加があまりできていない 

仕事復帰や保育園入園、経済的な事 

育児と仕事の両立 

子どもが体調が悪い時に仕事を休みずらい(市内保育園勤務)、休みたい時に上司が快く受け入れてくれない時があるので、精神的に辛い。 

子どもが病気になった時に仕事との両立が難しいから 

子どもの体調不良で仕事を休まなければならない 

仕事と育児の両立が大変です。 家事に追われて子供のお願いや「お母さん遊ぼう」と誘ってくれてもすぐに答えてあげられないのが辛いで

す。お互いにストレスになります。 家事や自分のことは後回しでもいいのですが、自分の睡眠時間を削ることになるので、それも体力的に

辛いところがあります。 

仕事復帰をしてからの仕事と子育ての両立。  

仕事と子育ての両立 

子供が体調不良になると仕事へ影響が出て、子どもの心配以上に仕事への影響が心配になってしまう。 

経済的な負担があるため、共働きで一緒に過ごせる時間が少なく感じる。そのため、親がいるときは物凄くあまえてくるように感じる 仕事

を休むのが大変  

共働きだと習い事などの送迎が必要なイベントに参加しづらい 平日昼間などのイベントも参加難しい 

育児と仕事の両立、子どもが体調不良・学級閉鎖時の仕事について。 

子供の学校のこと 仕事との兼ね合い  

体調不良時の保育先。 仕事と子育ての両立。 

仕事との両立。子どもが体調を崩したときの預け先や職場へかける負担。 

子育てをする上でとてもお金がかかる。 夫の仕事が忙しく、自分の家事育児負担が大きいため、仕事復帰をした時に仕事と両立できるかが

不安。（現在育児休業中で来年 4月から職場復帰予定） 

仕事と家庭、時間と経済的ゆとりのバランスが難しい。 

育児と仕事の両立をしていけるのかという不安。 

育休中の今でもいっぱいいっぱいなのに、仕事復帰後やっていけるのか不安。 夫は働いているから、帰宅後や休日も頼みたたいことや、話

したいことがあっても、気遣ってしまって言いづらい時がある。 勝手に全部自分で背負い込んでどうして自分ばかり…と思ってしまう 

体調不良時にあずかってくれる身内がおらず、仕事と板挟みになる事がある。 優しく接することができなくなる。 

子供が頻繁に風邪を引いて仕事との両立が難しい 

仕事と子育ての両立が本当に出来ているのか、仕事が忙しく子供に悪影響ではないか 

復職してからの時間のなさ、思ったよりも経済的負担限を感じない 

子どもがすぐに具合が悪くなり、そういう時に頼れる人がいないので、仕事を休まなきゃいけないけれど休む事への罪悪感があり悩んでしま

う。  

仕事に復帰してからのことを考えると不安。子育てと両立できる自信がない。 

仕事と育児の両立が難しい 

仕事との両立 

仕事との両立が難しい 

子供の体調不良時に必ず休まなければならない 

仕事との両立。 特に長時間勤務と、様々な理由で子どもが学校や保育園に通えないとき。 

精神的な不安・不安定 

泣き続けられると精神的に辛い。 休む時がなく、体力的にきついと感じる時がある。自分が体調悪い時に、病院に行けない。祖父母や友人

は頼めばこどもを見てくれると思うけど、申し訳ない気持ちになってしまう。 

自分が未熟なため余裕がないと感情的に叱ってしまう 

夫婦で協力できるときはいいですが、一人で見ているときはとても余裕がありません。イライラしてしまうこともあります。 

一緒にいる時間が長いので 怒ってしまったり、時には怒鳴ってしまうことがある。 いつか手を出してしまいそうで怖くなる時がある。 

高齢出産だったので、将来のことを漠然と不安に思うことがある。 

怒りすぎる 

心に余裕がなくイライラしてしまうこと 

少しでも嫌な事があったり思い通りにならないと、癇癪を起こし大泣きするので、私もイライラしてしまう。 

イライラして怒ってしまうことに日々自己嫌悪 もっといい声がけはないか言った後に悩む すぐ冷たい言い方になるのを直したいがなかな

か直らない 

子どもが体調を崩した時、家で 1人で 2 人を看病する。こっちもイライラしてしまったりする。上の子がイヤイヤ期で、つい怒ってしまった

りする。 

余裕が無くなると子どもに当たってしまうことがある。大人食、子ども食、離乳食をつくることが大変。 

何度言っても聞いてくれず、怒り口調になってしまうことが多く、疲れてしまうし、反省する 

子どもとの正しい接し方が分からない。 長い時間子どもと過ごすのはストレス。 

妻の負担が大きそう。子供は何時までに寝るとか、何処かで学んだ理想があって、実現できなくてヒステリックな時がある。 

子供が荒れた時に時間に余裕がないと受け止めきれず、どうしたら良いのか途方に暮れてしんどくなってしまう 

平日 1 人で子どもの世話をするのが大変(特に夜)。つい怒ってしまう。 
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経済的理由から仕事をしなければならないが、その代わりに時間的余裕がなくなり慌ただしい日々で心にゆとりがない。それによって子ども

たちにも強く当たってしまったり、笑顔で対応できないなど余裕のない子育てとなり子どもたちも怒りっぽかったり、自尊心が低かったりと

影響が出ている気がする。また、それぞれイヤイヤ期や中間反抗期でネガティブな言葉や反抗的な言葉が多いため、それに対しても優しく対

応できずついつい怒って言ってはいけないような言葉を言ってしまうときがある。 体調が優れないときに預かってもらえるところがなく困

ることもある。 

自分の感情の抑制。イラっとするが、それは子供が原因ではない。 まだ感情が態度に出ることもあるので、無くしていきたい。 

自分自身がとても感情的で落ち込みやすくイライラしやすいため、こどもに悪影響なんではないか 

自分にゆとりがないと、子どもに対してイライラしてしまう 

子供に何かあった時に母親への負担が圧倒的に多い 

長女が発達障害あるため、なかなかこちら側のことが伝わりづらい。注意しても、忘れてしまうため、何度も同じことを繰り返してしまい、

こちらも疲弊してしまう。そして Q20の感情になることがある。 

子育ては日々暗中模索なので、不安になることがある。 

心の余裕が無い時に子供に当たってしまう事があるので反省している。 子供の癖(私の唇を触る)が酷く、あまり眠れない。そのせいでイラ

イラしてしまう事がある。 

 現代病なのか、子供の歯並びが悪く、小児矯正をしているので、けっこうな出費になり、保険診療になれば助かるなと思う。 

毎日家事と育児に追われて、気持ちにゆとりがない。 

子供の機嫌が悪くなると、親もイライラしてしまうことが多く叱ってしまう。 

自分の気持ちや時間にゆとりがなく、子供を叱りすぎているんじゃないかと不安になることがある。 

保育・預け先 

2 歳から保育園へ通わせたいと思っています。保育園が見つかるのか、保活についても知らないことばかりで不安です。 

自宅保育の 1 歳と 3 歳がいて平日は二人を連れて買い物ができないので(二人とも興味のある場所へ行ってしまったり、迷子になる危険があ

るため)困っている。保育園を短時間利用するのもお金がかかり、頻繁に利用できない。もっと気軽に利用できる場所があるととても助かり

ます！！例えば事前予約制で月 3時間ほどいただけたら十分です。(兄弟の通院や、買い物、美容院などに利用させていただきたいです) 

気軽に息抜きできない（預け先がない）  

仕事への復帰に伴う預け先 

幼稚園での教育が地方ということもあり時代遅れで、才能を潰してしまったと感じるから 

上の子と保育園が別々なため送迎を負担に感じる 

・子の体調が優れない時など、ずっと家にいて看病しなければならない時があってしんどかった ・初めての子で、来年度の入園先を探して

いた時、予備知識が何もなく、HPを見ても園の様子がよく分からずで少し戸惑った。イヤイヤ期の子どもを連れてあちこち見学に行くのも億

劫でした。園を選択する際、子どもの発達面で不安なこともあったが、どこに相談したらよいのかも良く分からず 1人で悩んでしまった時期

があり辛かった ・近くに身内がいないので、子どもを預けたいと思っても気軽に頼める人がいないこと 

仕事の都合で、保育園の送迎になかなか行けず、園での様子が分かりにくい。 

子供を簡単に預けられる人が近くにいなくなりこの先大丈夫か。 

放課後の子どもの預け先や、放課後公園にいきたいと子供がいった時の対応 

親が体調が悪い時など、急に預けられる場所や人の確保が難しい。 手続きなどに時間をかけず、料金は高くても、すぐにきて欲しい場合

に、利用できる手段があるとありがたい。  悩みがある時も、相談場所へ行くのが困難な時期もあるので、家庭内に支援に来てくれるサービ

スがあるとありがたい。 なかなか産後は行きたくても行かれる気持ちになれなかったりするから、来てもらえたら、心身の負担が軽くなる

かと。 

気軽に預けられるところがない  

一時保育のこと 

預け先はあるが結構な金額がかかるため、気軽に預ける事ができないから 

事前に両親に頼めば見てもらえる環境だが、緊急性のあるときや、私の体調不良のとき預け先がないときがある 

仕事を休めない 時短で働いているため通常勤務になった時に延長して子供を見てもらえるか不安 

仕事が終わらずお迎えが遅くなってしまう事が時々ある。 

障がいがある兄弟がいるが市のタイムケア事業がきょうだい児に使えないこと。制度を見直してほしい。 

自分も夫も、土日も含めたシフト制で仕事をしているので、保育園に預けられない日曜祝日が困る。どちらかが休みになるよう何とかするの

が毎月の悩み。また、指示通りの手続きをしていても、土曜保育を依頼する際保育園の方に嫌な顔をされたり、先月より回数が多いと言われ

たりするのがつらい。日曜日に休みを取る為には土曜日の勤務をしないわけにはいかない。職場と保育園の板挟みの気持ちになる。 

現状は預け先がないので、悩ましい事があります。 

保育園を行くのを嫌がる。 

子供を見てくれる人がいない 

保育園の行事が全て平日で兄弟にそれぞれ時間の確保しなくてはいけないため、毎回とても苦労している 

ワンオペ育児／父親が家事育児を手伝わない・手伝えない 

転勤族で周りに頼れる人がいないため、何かあった時にどうしようもできないので(例、ワンオペなので、母親が体調不良になった場合に育

児できる人がいない) 

経済的問題 旦那がもっと子育てに関わってほしい 

泣いた時、オムツでもミルクでもないときに 1 人だとパニックになる時があって余裕がない時がある。 

主人が仕事柄帰りが遅くなるお仕事で、ただでさえ今ワンオペ状態なのに今後保育園へ入れるため働いたらもっと大変かと思うと不安です。 

欲を言えば保育園へ入れて仕事するまでに少し休憩が欲しいです。←自分の時間。 それと、仕事しなくても保育園通うことのできる保育園

をふやしていただきたい。 現に安曇野市にある、やまぶき認定こども園さんではお仕事されてない方も保育園に入ることのできる場所もあ

ります。←お仕事されてない方は 14 時 30 分まで。 この様に他の市さんの良い所をもっと吸収して子育てしやすい地域になってくれると嬉

しいです。 

平日は 20 時半までワンオペの日があれば多いのでなにかあった時(災害等)に子供を 1 人で守れるのかなどの不安はあります。 

同上。 

ほぼワンオペなので負担が大きく感じる。 

仕事をして帰ってきて 1 人で家事育児をしているため心に余裕を持てない時がある 

母親の負担。全てにおいて犠牲を払わなければいけないから。経済的にも不利な立場。子育ての協力を得られない。母親の人権はないと感じ

る。 

ひとり親家庭であることを娘がどう受け止めているのか 

家事負担が大きい 
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1 人目の子どもで何も分からない中子育てをすることに不安を感じる。相談しても子どもによって違うと言われればそれまででちゃんと子育

てできているか不安。 夫は言えば協力してくれるがいいとこどり育児で子育てと言うより遊び相手になっていることが多くどうしていいか

分からない。 

旦那が忙しく土日も昼間はワンオペしなければならないこと 

収入面、ライフプラン、ワンオペ。 

父親が仕事で家にいない日が多く、ワンオペの時間が長い。 私自身働いている為、負担が多く感じる時がある。 

子ども 3人が楽しくなってしまうと、こちらの話を聞かない。平日はほぼワンオペ育児だから手に負えないことがある。 

の帰宅が遅いとやはり負担がある。 

Ｑ21 で述べたように。  非協力的な配偶者 

ほぼ毎日ワンオペなので、たまに手伝いが欲しい。 子供がよく風邪を引いたりすると、必ずママが仕事を休んで病院に連れて行ったり看病

しなければならない。 

日中はワンオペ。就寝はたいてい日付をまたぎ、夜中も何度か目が覚める。身体的にきつい。子に対し強く言いすぎたりあたってしまう。 

ひとり親・ひとりっこのため、母が家のことをやっているとき等、ほったらかしになってしまう。ほかの家庭をみると、父がいてくれたらと

も良く思う。夫婦そろっている家庭と比べて、大人の目が半分になるので、なんとか補わなければいけないと思う。子供が、とてもいいこな

ので大変助けられているが、気を使ってつらいことを一人で抱え込んだりということが無いようにしてあげたい。 

1 人で子育てをする時が多いので、子どもの要求に全て答えられず、申し訳ないと思う気持ちがある 

主人の仕事が朝遅く夜遅いので子供達に会えず、平日はワンオペが大変  

周囲からの孤立・孤独感／頼れる相手がいない 

子育てについて相談できる相手はいるが、いざという時に手を借りられる親族などが近くにいない。 

近くに両親、義両親が住んでいないため、夫が国内や海外出張の際、私が風邪をひいたり、予期せぬトラブルがあった際に頼れる人がいな

い。何かあった時に、こどもを預けられるサービスや、家事代行サービスが首都圏に比べて充実していない。 

未就園児であり近くに知り合いや親族も居ないので、関わる人物が父母だけである事が成長・発達面において影響を及ぼさないか不安。 

都合がつかない時に、子どもの面倒を見てもらえる家族が近くにいないこと。 

・両祖父母が県外住みの為、気軽に預けるところがなく子供が体調を崩したときなど急に仕事を休まねばならず悩んでいます。1日 2日では

なく、長期ともなると職場にも居づらくなるので休むのもはばかられます。 

自分の具合悪い時 見てくれる人がいない 

お金 共働きだけど頼れる人が近くにいないので、子供が体調不良の時に困る 2人目が欲しいけど育休退園があるので、すぐに妊活できない 

2 人育児で手が足りない時がある 義実家は近いけど頼りづらい。 

共働きフルタイムで周りにすぐ来てもらえる親戚がいないから。どうしても有給が無くなってしまう。 

ずっと子供 2 人と一緒にいるので、孤独に思う時があり不安になります。 

1 人目の子どもなのでわからないことばかりだったり、主夫友のような横の繋がりがないとこと。 

日常的に手を貸してくれる人がいない 

頼れる親戚がいない 父親も多忙なのと勤務先が遠いため土日もほぼ家にいない 

今は子供が 7歳 3 歳だからあまり不安はないが 0歳のころは孤独だった。 

預けられる人が近くにいないため自身が体調を崩した時に困る 

あと自分が体調不良の時に頼れる人が近くにあまりいないこと 

親族や友人が近くにいないため、子育てが辛いときに苦しくなってしまう。 

夫以外で育児を助けてもらえる人が近くにいないこと 

子ども体調を崩してさらに自分が体調を崩すと近くで見ていてくれる人がいない。 体調が悪いと預け先もないし、預けられてもファミサポ

の料金が高すぎて使えない。 現在は妊娠出産で保育園に入れられているが、入れてなければ病児保育も使えず絶望する。 

子供と 2人だけで煮詰まる時に気軽に行ける場所が無い。 

悩んだ時に、家族以外で気軽に相談できる場所が少ないことが不安 

実家が県外なので、子ども達の病気など急なことが起きた時に気軽に頼れる人がいないことが不安に感じます。 

自分の時間がない 

現在は自分が主婦のため時間の余裕があるが、復職したら目まぐるしい生活になるだろうと不安に思う。 

自分の時間が持てない 

子供を 1人で面倒を見るとき、家事など他のことができない。 

時間に追われすぎている 

娘が夫より私といることを望むので、手が離れない （1 泊でも家を離れることが難しい）  

自分の時間がない 

自分が体調不良でもゆっくり出来ない 

ワンオペが多く、1 人の時間がない。 

とにかく忙しい 

自分の時間が確保しづらい。夫の方が自由で不公平感を感じる。 

どこに出かけるのもずっと一緒だから、用事やリフレッシュに出かけづらい。旦那は仕事で忙しいし、両親は体力が落ちていて頻繁に見るの

は無理なので、頼みづらい。 

自分の時間がなかなか取れない。 

夜、まとまって寝れない。 

自分の時間の捻出 

自分の時間がない。 祖父母と考えや価値観が異なる 

身体的な負担 自分の時間が持てない事 

下の子が生後 1ヶ月なので夜間のお世話もあり、昼間もあまり手が離れず最低限の家事しか出来ない自分に自己嫌悪。 来年には真ん中の子

が育休退園になり、上の子も 4 年生で児童館のキッズクラブ利用が出来なくなるので今から不安でしかない。 

妻の育児の負担が多く、息抜きの時間が少ない。 

ゆっくり自分の時間があまり とれないこと。 

子どものケガや病気への対応 

突発的な発熱など病気についてものすごく不安です 

子供が風邪や病気になった時。 仕事復帰した時に子育て、家事がどのようになるのか想像できないので不安。 

風邪を引きやすいので、園の行事がある時は体調面が心配で神経をつかう。 
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子供が熱を出した時の心身的負担、金銭面の厳しさ、母親の社会的な負担 

乳幼児突然死症候群など死が常に隣り合わせにある気がして赤ちゃんを安全に健康で育てられるか不安になる。 

ASDや ADHD 等の特徴が見られたときに、それらを持っているんじゃないか 

どの病院がよいのか、病院に連れていくほどの状況か 

体調を崩した時。 

急な事故や病気の際の対応方法がわからない 

子が病気になることがしばしばあり、有給を使用して休むが有給日数が不足する 子どもが小さい間だけでも増えないものか 

喘息っぽい体調になることが多く、咳をし出すと受診や薬を飲ませたり、保育園を休ませるにも、仕事の調整が必要なので、大変だと思う。 

身体が弱い 

子どもが体調崩したとき、仕事も休めないとき預ける所がないので困る。 

子供が体調をよく崩す為仕事へ行けない。 

子供が体調不良を訴えたときはいつでもとても不安になる 子供の命に関わるような出来事が起きないよう常に気を張っている 

成長や病気など 

子どもと向きあう時間が十分とれない 

3 人を一人で見ることが多いので、一人一人に余裕を持って丁寧に向き合えていない。 

平日は仕事から帰ってきても家事におわれ、子どもとゆったり過ごす時間がない。この先勉強面でのサポートが必要になってきたときに、き

ちんと見てあげられるかが心配。 

ひとりひとりとゆっくり関われていない 

仕事が忙しくて子どもと接する時間が短くなってしまう 

仕事の帰りが遅いため、子どもとのふれあい時間が短くなってしまう。 寂しい思いをさせている気がして自分を責めてしまう。 

仕事から帰ってきた後に夕飯を作ってそれを食べてお風呂に入ったらもう寝る時間で、平日は中々子供と遊んであげられる時間が取れない事

が悩みです。 

年子なので上の子のほうが手がかかり、なかなか下の子に構ってあげられない時が多い事。 

もっと子どもに合う環境が他にあるのでは？と考えたとき。 ・付き添い入院の必要性 

気持ち、時間共に余裕がない時が多く、しっかりと子供達に向き合う事ができていない。 

とにかく忙しく、ほぼ子供の要求に応えられない。 

時間的に接する時間が少ない 

下の子に手がかかって上の子 2 人にまでてがまわらない 

フルタイム共働きで毎日時間に追われている。祖父母も遠方に住んでいるため、今後大きくなった時に子どもの話をゆっくり聞いてあげられ

るかが心配。両親の他に子どもの事を気にしてあげられる大人を探したいが、どうしたらいいか分からない。 

手をかけてあげていないのではないか、と感じる 

子どもが言うことをきかない／イヤイヤ期／わがまま 

上の子のイヤイヤ期。 

イヤイヤ期の対応の仕方 

イヤイヤ期、ワンオペ、体調不良時の保育園のお迎え対応など多く職場に迷惑をかけてしまっていると感じる 

叱り方に悩む。あとはイヤイヤ期なのか言う事を聞いてくれずにスムーズに家を出れないときや服を着てくれないときに私自身もイライラし

てしまい感情的になってしまうときがある。 

言うことを聞かない時など。 

イヤイヤ期に突入し、思うように物事がいかないとき。 例えばチャイルドシートに乗ってくれず、乗るのに 20分以上かかるなど。 

イヤイヤ期なので、成長と思いながらも 疲れてしまう時もたまにある 

イヤイヤがすごいことがあってたまにどうしたらいいか悩むことがある 

イヤイヤ期みたい乗り越えかた 

上の子(3 年生)の反抗期の態度や心の対応がうまく出来ない。 真ん中の子(あて名の子)のイヤイヤ期と夜泣きもたまにあり、上の子の反抗期

と重なって平等に対応出来ず、つい上の子ばかり注意してしまう。 

兄妹喧嘩、いけないことが伝わらない、 癇癪が激しい、イヤイヤ期など成長過程において悩みは尽きない 

イヤイヤ期のせいか、言うことを聞いてくれなかったり、オムツ替え嫌がる。 どうしたら上手くいくか悩む。 

イヤイヤ期が始まったようなので 

いやいや機、朝保育園いきたくないなどてこずるとき。 

子どもの将来 

子供達の将来 

これからの日本でちゃんと生きていけるのか 

子どもはこの世界に生きていけるのか、漠然と不安がつきまとう。 

将来子供が大きくなったときに良い世の中になっているか 

自民党、財務省、経団連を解体しないと子供達の未来は無い！ 

今後の社会経済や両親の介護など。 

子どもの将来について 

子どもの将来 

将来が不安 

子供の成長や将来について悩むことがある。 

子供の将来 

子供の成長、将来に漠然と先の不安ばかり考えてしまい今の成長を見届けられない 

子供の成長や将来が不安になることがある。 

体力的な負担 

体力がもたない 

4 歳上の兄に続いて、野球に入りたいと言い出し、平日は仕事に行き、休日は野球に着いていく生活がハード過ぎて、体を壊しそうで不安で

す。 

高齢であり、自分の体力がやや気になる。 
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その他 

人付き合いがとても苦手なので、保育園や小学校に行ってからは辛いです。 

子供を産むと地域との関わりや、PTAなどの役割がつきます。そのプレッシャーがすごくあります 

保育の正しさ 

幼稚園入園までの期間 

子どもが今置かれている環境と、自分の小さい時とのギャップがあり、どこまでが許容範囲か、厳しく躾しすぎなのかなど、さまざまな場面

で心配がつきない。 

雨の日のお出かけの選択肢がない 

夫婦で出かけたい時に気軽に預けれる場がない。夫婦の時間がとれずコミュケーションがとれていないため険悪になることがある。子どもが

べったりでストレスがたまる。思うように働けない。 

手が足りないと感じる 夕方から寝る前にや食事のとき 

こだわりの強さとの付き合い 

話せばきりが無いです。 

家事が負担。育児だけなら負担には感じない。 

ありすぎて具体的にできない 

子育て環境が悪い中、高齢者が急増していて危険運転も多くなっている。何度も高齢者の一時停止無視や赤信号無視により、ヒヤヒヤさせら

れた。買い物中も子供がぐずると冷ややかな目を向けてきたりされる。高齢者の意見やサポートが塩尻市では優先されている為、この先の子

育てが不安になる。 

長女の不登校 

成長によってその時々で違う。 

トイトレ 保育園 

事故、怪我、病気、家庭以外での失礼や迷惑、生命に関わる全て。 

このままでやっていけるのか不安 

初めての子なので、手探りな状態 

あるが、すぐに忘れてしまう 

いなか 

YouTube を見るようになった 

具体的な悩みや不安はない ふとした時に不安を感じる 

成長につれて、その時々で内容は変わる。現在は特に悩んでいることはない。 

他の長野県の市区町村では子育て支援が充実しているのに対し、塩尻市は不足していると感じる面が多々ある。燃えるゴミ袋の値段が高い。 

進級 

自分が未熟な為、子供の立場に立って常に考えてあげることが難しい。 

それぞれの成長に合わせた声掛けや子育て 

勉強ついていけらるか心配 

生活習慣についてや習い事。 

未来に不安 経済的なものや ちゃんと育てられるか 会社が理解してくれるか？ 
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（４） 子育てをしやすいまちかどうかと思う理由 

①主な意見 
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その他

保育施設が少ない／入れない／利用しにくい
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経済的な負担がある（保育料、医療費等）
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 塩尻市の子育てのしやすさに関する自由記述をみると、「子育て施設や事業が充実している

（保育事業、母子保健事業等）」が最も多く、次いで「公共施設、公園や広場など遊び場所

が豊富／自然が豊富」となっており、総じて子育て環境への良い評価がみられる。 

 一方で「保育施設が少ない／入れない／利用しにくい」や「子育て支援策が不十分／他市町

村の方が充実している」、「経済的な負担がある（保育料、医療費等）」といった意見も一

定数みられる。 
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②意見の詳細 

子どもを育てやすいまちだと思う理由 

支援センターが利用しやすい。 

他の市のことは、いまいち分からないし、塩尻市での子育てに不満はないからです。 

保育園の入りやすさ、医療費月に 500円など 

元気っ子相談があったり、子育てサポートが手厚く感じるため。 

特に第三子は経済的な面でも補助していただいて助かっている。あまり大きくない市ながらいろいろな施設も充実していると思う。 

祝日などは児童館で子供を預かってくれる。図書館が使いやすい。 

のびのびしている印象があるから 

子育て支援センターなどいろいろ子育て相談したりできるところがあるので安心。 

各施設の職員さんや店員さん、買い物中の地域の方など、様々な方が優しく声をかけて下さるから。また、子どもの施設や公園が充実してい

るから。 

サービスが色々あると思う 

下の子がいるという理由で保育園に通わせられる点は本当にありがたかったです。 

他の自治体に比べて子育て施策や環境が充実している 

えんぱーく、子供広場、えんてらすと、遊びせる施設がすごく整っている。にこにこだっこの会も参加させていただき、とてもよかったです。

えんぱーくなどで知り合ったお母さん達と仲良くなれたのもありがたいです。子供広場は松本や岡谷など市街の人もよくきていて誇れる場所だ

と思います。デイ保育もよく利用させていただき、野村、吉田ひまわり保育園の先生方には優しくよくみていただき大変感謝しています。 

えんてらすが綺麗で通いやすい。補助金を時々くれる。スカイパークが近い 

他の市町村で子育て経験がないが、これまで助けられてきているから 

松本市に比べて人口が少ないから 

2 人目保育料金が減額されたり、子育て支援センターがじゅうじつしている。また、元気っこ相談もありがたい。 

支援が充実しているため。 

子供を遊ばせる場所が沢山ある 

支援センターが常に空いている相談ルームがある保健師さんが気にかけてくださる 

元気っ子相談のように、継続してフォローしてもらえる制度は珍しいと思うから。どの自治体にも相談場所はあると思いますが、市の方から

能動的に対応してもらえるのはありがたいです。素人な保護者だけではなく、専門家からみてもらってわかることもあると思うので。 

施設や公園が多い。 

遊ぶところが充実している。 

様々な方面からのサポート機関があるため。 

市役所の保健師さんが子供の事で相談したりすると親身になって相談に乗ってくれたり、アドバイスをくれる。 

保育士の方や児童支援施設の方も子供をよく見てくれて親身になってくれるから。また、小学校とも連携したりと、子供を育てる人にとって

フォローしてくださるのでとてもありがたいと思います。 

自然が豊か公園が多い 

色々な子育て支援があるから 

支援が充実しているし住みやすい街だから 

あんしんサポートルーム、子育て支援センター、デイ保育、ファミリーサポートなど、子どもが生まれてからとてもお世話になった施設がた

くさんあります。病後児保育の新設や、おむつの持ち帰りの廃止など、市民の声を聴き、すぐに形にしていただけたことも、とてもありがた

かったです。価格高騰子育て給付金や、一時預かりの補助など、金銭面でもサポートしていただき、ありがたいです。塩尻オータムフェスタ

など、親子で楽しめるイベントも企画していただき、子どもとお出かけする楽しみもできました。保育園や小学校の給食も自校給食である事

も、今後も子育てを塩尻市でしていきたいと思う理由の一つです。 

支援センターが近くにあり利用できる 

いろいろなサポートがある 

福祉施設が整っている。また、実際にはわからないが保育料が他の市町村と比較して安いと聞いている。 

子育て支援センターには毎日のように行かせていただいていて、子どものことを相談させていただいたり、可愛がっていただいたりしながら

毎日何とか過ぎています。本当に感謝していますし、他の市町村に住む知人たちからも塩尻はサポートが手厚くていいね、と言われます。 

支援センターがたくさんある。 

子育て支援センターなどの施設が充実しているし、児童館なども開放してくれているから。 

げんきっこで子ども一人一人を見てくれる。支援センターなど充実している。 

一歳までの相談日の回数、支援センターのスタッフの方、子育てサポートルームで記録を付けこと細かいサポート 

元気っ子のように見守ってくれたり、えんぱーくや公民館でも様々な活動をしてくれるので。 

子供を遊ばせる場所があったり、役所の方も丁寧に対応してくださり、ありがたいです。 

子育てで悩み、不安があれば助けてくれる、子供の遊び場や保護者の方達と交流できる施設があるから。 

保育士の質の高さ。月 1 の子育てサロンや安心サポートルーム。保育園の予約入園申し込みなど。 

公園がたくさんあり、病院も 500円で受診できるのがありがたい。 

出産前から母親に寄り添うサポートが充実している為。施設そのものが綺麗、スタッフの対応、他の利用者の様子等諸々の理由から子育て支

援センターが利用し易いから。地域性故かもしれませんが、特に高齢者の多いと思われる上西条地区に住む身として感じるのは、周囲の方々

が温かく接してくれる雰囲気が、子育てをする親にとっての心身に与える影響がとても良いのではと思います。 

地域の子育て支援施設が近隣の市町村より充実していると思う。また、元気っ子相談など、地域が子育て支援について親身になってくれる仕

組みがあることは親としても安心できる。 

施設が充実している 

病院や保育園、幼稚園、公園などが環境が整っているから 

遊び場広場や図書館など子供が楽しめる施設が充実していてとても良い。 

制度が充実している 

子供に関する福祉が充実しているから。 

しにくさを感じたことがない 

支援センターや図書館が充実している。気軽に保健師さんに相談ができる環境にあるため。 

私の地元より、子育て支援センターもあるし、こども広場とかも安く利用できてよい。リフレッシュ講座などもあり、楽しい。 

子供に対しての支援がしっかりしている 

こども広場など遊べるところがある 
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公共施設が利用しやすい、商業施設も多く住みやすい 

支援センターや子育てに関するサービス等あるため。 

自家用車があれば子育てをするのに必要な施設(保育施設、医療機関、買い物先、こどもを遊ばせる場所等)に困らないから。 

市の支援が充実している。 

他の地域から転移して来て子育てのサポートがとても充実しているから 

行政で悩みを打ち明ける場があることが明確であるから。 

定期検診等のフォローも手厚く、市も一緒になって子育てをしてくれている感じがする。 

こども広場、支援センター、元気っ子など支援体制が整っているから。 

えんぱーくや子供ひろばのような子供が通いやす施設があり、子供が楽しめるイベントも多いこと 

子育てセンターが充実している。 

市内に公園が多くあり、子育て支援センターも充実しているから。 

子供を遊ばせられる場所が色々ある。屋内施設も充実しているので、雨の日も子供と家にこもらず遊びに行ける。 

遊ぶ場所など近くに沢山ある 

いろいろなサービスがある 

支援センター 

支援センターが充実しているから。また、ファミリーサポートや認定こども園などもあり、頼れるところもたくさんあるため。 

子育て支援センターや、安心サポートルーム、えんぱーく、えんてらすなど、子どもと安心して過ごせるきれいな場所が多い。 

子供向けのイベントが多いから。 

子供向けのイベントやサポートがおおい自然に近い環境が整っている児童館、保育園に希望通り入れているため 

支援センターや遊びの広場が充実していることと公園も多いこと。保健センターの担当者も親身に話しを聞いてくれること。 

子供を預かってくれるサービス、困ったときの相談場所、子供が遊べる場所、教室などたくさんあるから。それに産後のお金補助もあり、塩

尻市に住んでて良かったなと思う。 

病院に行くべきか悩んだら、保健センターですぐ相談に乗ってくれるし、支援センターや、子供広場で交流もできて、ママ友ができたり、子

供も保育園に預けなくても、「お友達と遊ぶ」ことが学べるし、しかも図書館にあるから、絵本も大好きになったし、とても良い環境だと思

ったからです。 

保育園の保育士も手厚く配置してくれており、支援センターも子供が楽しく利用できる。 

子供に対しての政策が手厚い。保育所が多い上環境も整っている。将来の困難をいち早く察知して、改善できるようになっている。 

施設や子育てにおける制度などがしっかりしているから。 

保育時間など優しい子育ての相談できる機会が多い 

子どもを育てている中で、特に不満を感じたことがない。子ども対象の施設の充実、イベントの実施などとても良いと思う。 

支援センターや子供の遊び場が充実している。大きい公園（小坂田公園やスカイパーク）も充実している。夏でも水遊びできるのでいい。 

こども広場や図書館などの施設が充実している。また、地元産業を活かしたイベント等も多い。 

子どもが小さい頃、子育て支援センターの存在がありがたかった。 

支援センターなのども楽しめたり、最近は小坂田の公園も新しくできて楽しめる。出張サポートルームもあり、近場で相談計測できてありが

たい。 

子供と遊ぶ施設や相談できる場所、デイ保育など豊富 

保育園に入りやすい、近所の人が子供を大切にしてくれていると思うため 

支援センターや子育て世代向けのイベントが多い。 

子育てをしやすい環境が整っていると感じるため。 

様々な施設と人口の割合が丁度良いと感じるから。優しさを感じる出来事が身の回りで多くあるから。 

他所を知らない 

公共の施設が充実している。自校給食。 

支援センター、サポートルームなどで気軽に相談できる先生たちがいらっしゃるから。 

子育て支援センターが充実してる。職員の対応も良い。 

預けられる施設が多く、えんぱーく、えんてらす等の遊べる施設も充実しているため 

図書館や子育て支援センターなど施設が綺麗で充実しているため 

希望する保育園に入れたから。 

保健士さんと気兼ねなく相談できたり、様々な催しを子育て支援センターで開催してくれるため 

保育園での持ち物や服装の決まりも細かすぎないし、市独自の給付金なども助かる 

遊ばせる場所がたくさんある。 

相談しやすい環境が整っている 

子育て支援施設が充実していると思う。 

遊べる施設がたくさんある 

支援センターが充実している。公園も多い。 

子育てに関する支援が、近隣の地域と比べても手厚い方だと感じるから。 

子育て支援の充実。乳幼児から気軽に相談できる環境が整っている。格安のイベントや、親がほっとできるイベントが多くあり、他の市町村

に暮らす友人から羨ましいと言われることがあるから。 

上の子が一緒に利用できない年齢差のため、下の子自身はあまり連れて行ってあげられなかったが、子ども広場等、よく利用し、市外からも

よく利用している話を聞くため。お下がり会も母として有り難かった。 

子供を遊ばせられるところが多い 

支援センターなど施設が充実している 

支援センターの職員の方もとても気さくで利用しやすいです。 

公園や図書館、支援センターなど、子ども連れで行ける場所が多くあるから 

室内で遊べる施設がある。 

子育て支援センターや北部子育て支援などの子育て支援施設が充実しているから。 

支援センターや児童館がしっかりしている 

健診など市役所付近にコンパクトに固まっているので移動の負担が少ない。支援センターや図書館などが充実している。 

支援センターが充実していたり元気っこなどの取り組みがあるから。 

他の市より未満が保育園を利用しやすい 

子育て施設が多いと思う 
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未満児でも、支援センターや児童館など公共の施設があり、利用しやすい 

支援センターなど子どもが楽しめる所がある。気楽に相談できる 

支援センターも多く、健診もしっかりしている。 

サポートが充実していると思うから。 

夏祭り、ハロウィンやクリスマスなど、子どもが楽しめるイベントがたくさんある。図書館も綺麗だし、有名な絵本作家さんが来たりするイ

ベントもある。公園の整備が整っており、室内遊び場も充実。保育園でも、毎日の様にお散歩に出掛けてくれるのも嬉しい。他市から転入し

てきて、塩尻市の子育てのしやすさを実感してる。 

支援センターが充実しているし、先生たちもいい方たちばかりでした。子供にまつわるイベントも良く開催されているので、そういった意味

でも楽しめていいと感じています。 

子供の遊べる場所がとても豊か 

子供のイベントが多いし、公園も多いし、支援センターの先生たちがみんな優しいから遊びに行きやすい 

市立保育園の先生がみんな優しく、親の都合や子の特性等にも配慮が出来ていると思うから 

制度や環境が整っていると思います。 

子育て支援センターが充実しており、産前産後の保育園入園期間が他市町村より長いので助かっている。 

環境が整っていると思う 

未満児保育がとても安くてありがたい。 

空間的に広々しているから。 

子育てについてあんしんサポートルームで無料で相談できたり、保育園に入りやすかったり、子供向けのイベントも沢山ある。えんぱーくの

支援センターもとても有難いし、図書館でも本が気軽に借りられるから。 

治安が良く、週末イベントなども子供と一緒に参加できる（ハッピーハロウィンなど） 

遊ぶところはたくさんある 

支援が手厚く、子育てしやすいと思う。 

いろいろ経済的、環境的に手厚いと思う。 

支援センターやこども広場など遊びに行ける所が充実しているし、子育てサロンや児童館なども利用できるので 

保育料の独自の基準があること、オムツの処理が持ち帰りでなくなったこと、予防接種（インフル）の補助があるから。 

支援センターや、こども広場、図書館、公園といった施設や遊び場、そこでの催しも充実している。 

子育て支援センターなど近くに沢山ある。 

保育園も利用しやすく、子どもが行ける施設やイベントが多くあるため 

市役所の子育て相談を利用したことがあるのですが、とても親身になって話を聞いていただけたので。 

公園が多い。 

支援センターも近くにあり、公園もある 

支援センター、保健センター、子ども課の職員さんの対応が良い。施設が整っている。（えんぱーく、えんてらす、公園などがある） 

子育てしやすい自然環境や利用出来る子供たちの施設がある 

相談窓口や病後児保育の環境が整っているため 

子育てしやすい環境が整っているので。 

やや子育てしやすいまちだと思う理由 

支援センターなどこどもが遊ぶところがあるため。 

医療費が安い。 

支援センターに通いやすい 

子育てサポート支援センターのサポートが手厚かったため(色々と相談にのって下さりとても有り難かった) 

子ども連れでお出かけをしても周囲から干渉を受けることがほとんどないため。（以前住んでいたところではよくあった）見守っていてもら

える。 

子育てについて相談できる所や遊ばせる場所が充実していると感じるから。保育園等は待機児童が少ないから。 

支援センターなど未就園の子どもが遊べる施設はいくつかありますが、利用する時期も人も限られていると思います。幅広い年齢の子どもが

受け入れ可能な施設があった方がいいと思います。 

神戸市から転入してきたが、神戸と比較して子どもが伸び伸び遊べる場所が多く、子育てはしやすいと思う。ただ、保育園では合間合間で給

食が提供されない日があったり、昼寝布団持参であったり、都市よりフルタイムの共働き世代に寄り添いきれていない面を感じる。 

NPOの方の支援やお気軽カフェなどあるから 

病後児保育は新設されたが、病児保育がない。 

図書館や子供の遊ぶ場がしっかりある 

未満児は希望の園に入りにくいおむつはサブスクが良い 

支援が充実しているため。 

催し物が多い 

屋内で遊べる施設もあるし、さまざまな子育てのイベントもあるから。 

支援センターやあんしんサポートルームをよく利用しますが、とても相談しやすいですし、娘が嬉しそうに遊んでいます。他の利用者の子た

ちにも興味を示しとてもいい刺激になっていると思います。 

支援センター等の施設が充実している。はぐはぐなど作ってくれて、年々よくなっているように思う。 

近所に遊ばせる公園がない。ゴミ袋が高い。ご近所さんには恵まれていると思う。 

保育園の未満児保育や一時預かりの費用負担が大きく、仕事復帰がしづらい。 

保育園は結果的には希望通りに入園させていただいておりますし、学校、図書館、小児科、公園、子供広場など、子育てにかかせない施設が

近くにある。子供が参加して楽しいイベントもある。 

子どもの身体を動かす場所も充実していますし、どの施設の方々も温かく接してくださいます。ただ、産科、小児科、アレルギー科が無い、

少ないことは残念なことだなと思います。 

様々な支援もあり助かっています。育てやすい方だと思いますが、就労状況関係なく保育園へ出せればいすごくありがたい 

支援センターなどが利用しやすいため。 

より子育てがしやすいと感じる県から転居してきたためそう感じる。（福井県） 

支援センターなどの設備が整っている。宗教上、食べられないものがあるが何度かお願いしているが給食の対応をしてもらえない。子どもに

不自由がない生活を遅れるように対応して欲しい。 

支援センター充実している。住宅街は点在しているが、そのどれもに公園が一つくらいあっても良いのにな…と思うが無い。 
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支援センターは良く利用するが、児童館はおもちゃも少なく利用者もいないためほぼ利用していない。松本市の児童館はおもちゃの数も多

く、イベントも考えられておりスタッフの方が進んで子供と遊んでくれて利用しやすい。 

えんぱーくなど、遊ぶところが充実していると思う 

保育園が第一希望に令和 5 年度は通ったので。 

子育て支援センターやあそぼなどの気軽に遊びに行ける場所が充実しているから。 

小坂田公園が出来て歩いては行けないが車で行ける公園が身近に出来て嬉しい。 

子育て支援の施設が整っている 

子育て支援センターやあんしんサポートルームなど子育ての相談が無料でできる場があるから。子どもを預けたい時にデイ保育やファミリー

サポートの利用ができるから。公共の遊ぶ施設があるから。 

支援センターや子育てサロンなど助かる 

待機児童が少ない。 

恵まれているなーと思う部分と、 

色んな支援がほしい 

大門、高出は保育園、教育施設、店が揃っており、子どもの遊び場もあるため。 

子育てに力を入れていただいてとても嬉しく思います。しかし今だに長時間勤務だったり育休（夫）が取れなかったりする現実があり親達に

はあまり恩恵を感じられないかなぁと思います。小児科が少なかったり眼科も小児専門が無く待ち時間が長い事などに問題を感じます。妊娠

から、出産、検診まで担ってくれる施設があったら尚嬉しいです、臨月に毎週松本まで健診に通うのは結構大変で保育園に通わない何歳の子

供も居ると尚大変です。 

子育て支援が充実している。支援センターに行くと保健師さんや助産師さんが親身に相談にのってくれる。保育園も希望のところにはいれ

る。地域の人もこどもに優しい。 

保育園は特に働く親の支援だとは思いますが昨今、土日祝日も仕事である職業は多くあると思います。保育士問題もありますが保育園に限ら

ず土日祝日も見てもらえる場所が増えると助かります。 

市独自の子育て家庭への補助金がありがたいと感じる。未満児の頃希望する保育園に入園できず、きょうだいで違う園への送迎はとても不便

だった。保育士の待遇改善、保育士不足の解消も含めて未満児の受け入れ態勢をもっと整えて待機児童をなくしてほしい。 

保育園が多い。また、相談し易い環境である。 

支援センター、サポートルームにお世話になっているため。金銭的負担が減ると嬉しい。 

施設が充実している 

具体的にはないですが、なんとなく。 

まだ引っ越したばかりでわからないから 

国道を飛ばす車が多くて気になる 

困らないし事足りていると感じるから他の市町村を知らないため客観的ではないです 

公園がたくさんある。催し物などがあって、家族で出かけやすい 

託児所や子ども広場、支援センターがある点や、待機児童問題が酷くない点では育てやすい方だと思う。一方、街中の歩道は狭かったり整備

されていない場所が多く、小さい子と気軽に散歩ができる環境ではない。 

今のところは不便はないが、引っ越してきたばかりでわからないため 

子供が遊べる施設やサービスがある 

他と比較できない 

綺麗な子育て支援センターをよく利用させてもらっていて、とてもありがたいと思うから。 

子ども広場がある 

周りの市に比べると各種給付金に関する対応が手厚く、素早い印象がある。一方で、医療費については不満に思うところがあり、ひと月あた

り無料が望ましいが、せめて、どの医療機関・および薬局を利用しても、最大 500円。などとなると大変助かる。子供が多ければ多いほど、

耳鼻科、皮膚科、小児科、整形、などかかる種類がおおいほどにそれぞれ 500 円支払わなければならず負担がかなり大きい。インフルエンザ

予防接種の助成金も、自己負担がまだ大きく感じるので見直していただけると大変ありがたい。 

周りの市町村に比べて保育園の申込みがしやすいから。 

公園は充実してると思いますが、室内で遊べる箇所がまだまだ少ないと感じます。 

近くにえんてらすやえんぱーくなど、子どもが遊べる環境があるため。 

子育て支援センターやあそぼなど子どもが遊ぶ場や子育てを相談できる場があるから 

保育園の環境や子育てにたいする補助が割と充実していると思う 

子育て支援センターが 16時までなので短いと感じる 

支援センターやあそぼなど行きやすい場所があるから 

大きな不便は感じないが公園の遊具・設備や娯楽施設が不足しているように感じる。休みの日に出かける先は目的がただの公園でも市外に出

ることが多い。 

3 人目以降の支援をもっとして欲しい。保育園の料金など安くして欲しい。3人４人と子供を産める政策支援が欲しい。塩尻市に産院が無い

ことが本当に不便せっかく無償化になったのに幼稚園が少ない。住んでる地域が保育園から小学校に行く子がほとんどで他の幼稚園を選びに

くかった。 

求職中に 3 ヶ月の期間制限があり、希望職種に就くことができない。もう少し長い期間を設けてほしい。 

保育園などの施設は手厚いと思うが、家庭育児をしている世帯に何もメリットがない。 

就労以外の理由でも 3歳未満児が保育園に入れること。3歳以上児の保育料が無いこと。 

まだ 0 歳なのでよく分からないけれど、松本市の話を聞くと。 

病院にかかったときなど、支払いが負担なくできている 

保育園など充実しているが、小さい公園等充実してほしいー 

えんテラスなどの施設があること。町がきれい。公園がある。 

支援センターやサポートルームなど悩んだ時に行くことのできる場所が充実している。 

保育園や子育てに関しての市役所の対応は、とても良いと思うが、公園の少なさや、歩道の危なさが目立つ所がある。 

子育て支援センターや児童館の利用 

子どもの遊べるところが近くの市町村よりあるため 

支援センター、図書館も行きやすいし買い物できるところも多い。スカイパークが近いのも魅力的。あとは産科があればいいなと思う。 

子供の状況に応じて市や自治体の方々が真摯に相談に乗ってくれる体制があるから。支援センターなど幼少期のコミュニティ施設が充実して

いるから。 
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ハロウィンや平出遺跡小坂田公園とやっと色々な環境がやっと整え始めたばかりでチロルの森の跡地が未定なのと塩尻の駅前の閑散化空き家

が目立ちすぎ学区問題では西小学校の少数化が深刻化されている早く手を打たないと 1 クラスになってしまいそう子育ての街と市長は言って

るがそれほどでもな気がする 

いい公園がある、自然がある支援センターなどの施設も新しく利用しやすい 

元気っ子相談など丁寧に見ていただいてありがたいが、できていないところ定型から外れているところなど細かく指摘されて、子育ての自信

がなくなる。（幼稚園等では発達を指摘されたことはない） 

子育てしにくいとは感じない 

支援センターが充実しており、先生も積極的に関わってくれる公園が多い 

室内で広い遊び場があるから。ただ、行きたい小児科が見つかっていないのが不安な点。 

比較的、未満児も保育園に入りやすいのでとてもありがたい。 

可もなく不可もなく 

その月齢にあった個別的な提案をしてくれていると感じる 

子育て支援センターなど、赤ちゃんの時期の子育てをサポートしてもらえるから。しかし、子育て支援センターと安心サポートルーム以外は

あまりサポートを経験しなかった。 

施設（公園・支援センター・図書館）や子育てイベントが充実しているため 

まだ塩尻市の保育園や子育て支援をそれほど利用したことがないため。 

支援センターなどあるため。 

図書館や遊び広場が充実していて、新しく公園も出来たりと子育てに良い環境だと思います。平日だけでなく、土日も短時間で良いので預け

られる託児所があると助かります。 

公園の管理が不十分と感じる。松本市の公園は清掃や設備点検がきちんとされている。見習って欲しい。 

子育て支援センターやこども広場が利用しやすいこと。市内に母乳相談ができる助産師さんがいたこと。 

支援センターなどがあるから 

広くて明るい公園があるといいと思う 

支援センターが近くにあるから 

子育て施設が充実している。屋内施設でほぼ無料であそぼ、のような広い施設を使えるところはなかなかないと思う。また、土日にも使える

というのが、前に住んでたところではなく、非常に助かっている。また、第二子以降、保育園や児童館の副食費が補助されることや、上の子

が小学校に上がっても、第二子、第三子カウントがクリアされず、年の離れた兄弟にも配慮されている所が良い。 

保育園が多いから。 

もう少し室内の遊び場を作ってほしい 

利便性が良い。 

子ども用の施設がそれなりにあるため 

こども向けのイベント、施設が多い 

「あそぼ」などの児童館があるので育てやすいと思う。ただ、土曜に予防接種をしてくれる小児科が少ないので、両親とも平日働いている家

庭は困る。 

子育て支援センターや子どもを遊ばせる場所がわりと多いと思う。 

広丘の国道の歩道はベビーカーを押して歩きづらい。(くりはばの交差点の先、何度もベビーカーをひっくり返しそうになる)今新しくなって

いるが、どこまで新しくなるのか歩いて行けるような公園が近くにないですスカイパーク最高！飛行機を見せられる環境なんて他の地域では

滅多にないと思います支援センターの人たち優しくて行きやすいです(年間 300円のところの人はいい人はいたが、他の人適当な仕事だなと

思いました) 

公園が多く、子育て支援センターなども市内にいくつかあるから。 

保育園が予約入園できる制度がありがたいサポートルームや支援センターで沢山お世話になった 

支援センターがありますが、うちの子どもに限ってはいくたびに発熱、鼻水など風邪の症状が出てしまうため行くのを躊躇っています 

子供を遊ばせる施設や子育ての相談ができる場所がたくさんあるのは良い。が病児保育ができる施設がほとんど松本市にあり、常に予約が埋

まってる状態なので利用しにくい。電話でしか予約できないがオンラインで予約状況を見られると嬉しい。中央サポートルームをよく利用し

ているが、サポートルームが入っている建物が暗く、本当にここにあるのか？と第一印象は入りにくかった。 

子育てサロン等あるため 

未満児の時に保育園に入らず、また戻るというのは大変だった 

自然が豊か、公園や支援施設が無償で利用できる 

中心部から外れた地区は車を使わないと遊ばせる場所がない。近くの公園へ行っても遊具が古く、小さい子には危ない。 

安全に散歩できるような歩道が少なかったり、気軽に歩いていける公園が近くになかったりするのを不便に感じる時がある。 

子育てのサポートとして安心サポートルームやオンライン相談などができてすぐに専門家に相談できる環境が整っていると感じた。 

遊び場もイベントも充実している。一時保育など利用料が高い 

年少からは保育園が激戦ではない保育園に市の方が見にきてくれるなどフォローがある 

こどもの医療費が安い 

発達のフォローがしっかりされているから 

公園が多く、遊具やトイレが綺麗インフルエンザの予防接種の補助を増やしてほしい。1 人あたり 1シーズン 6000 円かかる。予防よりも病院

受診するほうが安い。 

都会に比べ混雑していないので、公園などてで遊ばせやすい。 

住みやすいし、子供を育てるには丁度いいかもしれないです 

未満児までに関しては行ける場所も多く、遊ぶ場所には困らない。就学児は遊べる場所（公園、集える場所）がなく、長期休みは家以外居場

所がない。 

出産できる病院がなかったり、夜間対応の病院もない。通学路の危険箇所が多く感じる。 

ほかのまちの子育て支援について詳しく知らない。 

支援センターが綺麗。 

保育園や小学校、ちょっとした買い物の場所等比較的揃っていて不自由はしていませんが、子供が遊べる場所が少ないと感じます。チロルの

森も無くなってしまったのでとても残念なので、遊具の多い公園や室内で遊べる様な場所があると良いと思います。 

・子育て支援センター、子ども広場が通いやすい場所にある・公園が多い・集団健診などで親身に相談にのってくれる 

出産後から相談できる安心サポートルームなどは心強かったです。 

子供にとっての環境は良いと思うが、手当が少ないのがマイナス 

小児科が少ない。 

子育て支援があると思うから 
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支援センターや子ども広場など、無料で遊べる施設があるのが良い。小さくていいので公園も増やしてもらえたらありがたい。気軽に外遊び

できる環境が欲しい。 

支援センターなど家庭保育で遊ぶ施設や育児相談場所など充実してていいが、2 人以上の家庭育児で上の子が保育園に入りずらい、入れても

年度末まで在園できないなど期間が短い 

数年前は「人数のいないところにお金はかけられない」という理由でおむつ持ち帰りを継続させた塩尻市が、最近おむつを園で処分すること

を決めた。これはものすごい変化だと思います。小坂田公園の室内遊具の完成も楽しみだし、こども広場は市外から越してきた友達にももの

すごく評判がいいです。のるーとも使いやすくてよく子連れで使わせてもらっています。 

公園や自然が多く、子どもが外で遊べる場所がたくさんある。 

子育て支援センターが充実している。もっと民間で子供と遊べる場所が増えたら嬉しい。 

コミュニティが小規模なので、仲間を作りやすい。 

支援センターなど近くにあるため 

子育てに手あつい 

必要最低限のサービスは揃っている。 

環境がいい 

詳しいことはよくわからないが、松本とかより塩尻市のほうが子育てには優しいと聞いたことがある。 

療育やことばの教室などの支援がもっと増えると良いと思った 

支援センターや気軽に子育て相談できるサポートルーム等の施設がとても充実していたり、未就園児が参加できるイベントも多く、頻繁に利

用させてもらい、とても子育てしやすい環境だと感じました。しかし、公立保育園は、コロナ後も行事等なかなか以前のように戻らず、園の

中の様子がわかりづらいと感じます。（仕事でなかなか送迎に行けないということがあるのですが…）せっかく ICT化も進んでいるので、コ

ドモンで日々の様子や写真等を送信するなどしてもらえると良いな、と思います。（他市の保育園では行っています） 

他の市町村のことをよく知らないので比べられません。 

支援センターやサポートルームなど充実している。 

一時預かり施設も利用できるし、支援センター等も利用しやすいが、病児保育を利用しやすい環境がほしい。 

室内で遊べる施設が充実している 

他の市がどんな感じなのか分からないが、市の支援は充実してるのでは…と思う。その反面、どのように支援を活用していいかイマイチ分か

らなかったりもする。 

いろんなサポート体制があるため。ただ料金的に使えてない。 

そこまで子育てで不便さを感じたことがないから。 

子育て広場が充実しているほうだと思うため 

支援センターなどもある。金銭的な部分で負担が減ればもっと良い 

不便はしていないがこれといった魅力はあまりかんじないから。 

支援センターなどは充実していると感じる。 

支援センターからこども広場まで、年齢に合わせて遊べる施設があること。保健師や助産師に予約なく気軽に育児相談のできるサポートルー

ム等があること。 

子供が遊ぶ場所やイベントがあったり、のるーとがあったりするのはとても良い。ただ具合が悪くなった時の病児保育や、パートナーが長期

不在や、遅くまで残業になった時に夜ご飯だけ作ってくれるような家政婦サービスみたいなのがもう少しあるとありがたいです。 

他を知らないが支援や制度が手厚いと思う 

改善してほしい点として、入園のタイミングを柔軟に対応してほしいです。長男→仕事復帰 4 月～のため、慣らし保育できず入園した翌月か

ら 7:30～18:00までとなり、大きな負担をかけてしまいました。勤務地や他市町村（全てではないが）は仕事復帰月の前月から入園を認めて

おり、必ず慣らし保育をしている。親子ともに少しずつ慣らしていくことで情緒の安定へと繋げていると感じています。 

待機児童がおらず、子どもが参加できるイベントも行われているため 

えんぱーくや遊ぶところがある 

相談しようと思えば頼る場所がある。 

市からのサポートなどは特に感じないが、子供がのびのびと遊べる場所がたくさんあるから。 

都会と田舎の中間という感じの町で、生活に必要なお店は充実しているし、自然や公園も多く過ごしやすいから。 

まだ塩尻に住んで子育てをして日が浅いので 

遊ぶ場所が多くある 

遊ぶ場所、相談場所がある。 

子育て支援に力を入れているから。 

施設は充実しているように思いますが、人（市の職員さんとか）はまだまだかなと 

自然環境が多く、自由に遊ばせる所が多い。 

こども広場があったり、整備された公園もあり嬉しい。 

育てやすいまちにしてくれようとするのは、感じます。ただ、検診や予防接種など他の市町村より遅れているとも感じます。 

支援センターなど気軽に遊べる場所もある街中もごちゃごちゃしていないので、自然の中で育てられる 

支援が多い。保育園も入りやすい。公園は多いが、室内で遊べる場所が欲しい。 

病後児保育など施設が整っている。 

小児科が少なく、緊急時に困る 

公園などの環境で行ったら公園も多く自然も豊かで育てやすい。出産時のゴミ袋の配布も助かった。 

東京では子の医療費無料だったため、体調が悪いとすぐに病院に行けた。上限 500円といえど、医療機関が変わる度に 500円、院外処方だと

同じ薬局でもまた新たに 500円かかる。子が何人かいると負担が大きい。 

子育て支援にもう少し踏み込んで取り組んでいただけたら嬉しいです。 

子育てしやすいサービスを考えてくれているから 

支援センターや遊ぶところもあって育てやすいとは感じます。 

今通っている保育園がとても良い。保育士さんもみんな信頼できる。子どもが体調を崩した時の預け先が少ないと感じる。 

まだよくわからないがとりあえず特別不便には思っていないため 

子育て支援に力を入れているのは知っているが、ファミリーサポートなど実際に気軽に利用している人がまわりにいないので利用しにくい。

育児の悩みなどを支援センターなどで相談したくても、知り合いの知り合いだったりなど、顔が知れていたりして利用しにくかったことが過

去にあった。 

今のところ育てにくいと思うことがあまりないから。でも、気軽に行ける公園が家の周りにない。 

他の市町村で行われているような子供服のお下がりを出したり、受け取ったり気軽にできたら助かります 

子育て相談がしやすいから 
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いろいろな補助などがある 

支援センター等遊べる場所がありがたい 

環境は十分整っているとは思う。もう少し小さな補助があれば、ゴミ袋など 

年中以降位から室内で遊べる大きく広いアスレチックがあれば理想かなと思います。 

子ども広場など遊べる場所がある。補助金等が手厚い。保健士さんの面談(健診)などが丁寧。 

子育て支援センターや安心サポートルームなどで子どもを遊ばせたり、相談したりする場所あるため。 

保育園へ入りやすかったから。しかし、""やや""そう思うのは、ゴミ袋が高いから。紙おむつの時期は大変だった。 

産婦人科が少ない。小さい子が遊べる公園が少ないのが不満です。 

育てにくさは感じないため。 

子育て支援センターや安心サポートには大変お世話になっていて気軽に相談できる場所があるのはとてもありがたいです。ただ、未満児以上

の子育てについては、室内遊び場も 1 箇所しかなく、支援も少なく感じる。子どもが成長しても不安や負担は変わらず支援は同じように欲し

い。また、医療面や経済的支援ももう少しあると嬉しいです。 

子育て支援センターやこどもの遊べる場所が綺麗 

図書館や公園はよく利用しています。独特な長野県あるいは塩尻市ルールを改善すると、県外出身のママたちにとっても良い街となっていく

でしょう。博物館、科学技術館、美術館があると嬉しいです。 

小学生と保育園児～未満児が一緒に遊べる場所が少ない。兄弟で連れて行けない。 

育てにくくはないと思う 

相性など様々な要因があるとは思うが、上の子の時は不安で少し鬱っぽかったが支援につなげてもらえなかった。二人目では、担当の保健師

の方がよく話を聞いてくださり、支援につなげてもらえて感謝している。が、担当の方が何度か代わるので、仕方ないとはいえ不安。土日も

あんしんサポートルームのような保健師の方に相談できるところがあると嬉しい。保育園に通っているから保育士の先生に相談するのが当た

り前なのかもしれませんが、ちょっと先生には相談しづらかったりする。また、いまは乳幼児の育児中のため相談先があるけれど、これから

成長とともに学校以外で相談できる先があるのか不安 

首都圏などと比べると保育園は入りやすいので 

子育てのサポートは充実していると思う。 

支援センターやあそぼ、公園などが充実しているように感じる。 

公園や図書館などの公共施設が充実、えんぱーくなどでの子供も楽しめるイベントが定期的にあること、商業施設が集積していて便利、交通

の便が良い 

どちらかの両親に頼れる前提の子育てサービスが多いと感じるため。 

良い制度が沢山あるから予防接種は、すべて無料にして欲しい 

支援センターなど使いやすく、相談に乗ってくれる人も多いと感じるから 

もう少し DAY 保育を安くして欲しい 

支援センターなどが充実している。 

図書館や子どもの施設は近隣市町村に比べ充実しているように思います。しかし、幼稚園の選択肢が少なく、我が家は松本市の方の幼稚園を

選びました。 

子育て支援センターは綺麗で利用しやすいし、一時保育やファミリーサポートの利用もできる。しかし、市の支援については最低限であり充

実しているわけではないと思うから。 

子供のためのイベントがよく企画されている。子育て世帯にも色々な助成や支援金をだしてくれている。 

図書館が大きくて、本に触れる機会が多い。こども広場があるので天候の悪い日でも遊べる。WAON の催しや、子供向けイベントなども充実し

ている。 

保育園になかなかはいりずらいと聞いたので 

とりあえず保育園に入ることができ、子育てと仕事が両立できているただ子どもが遊ぶ場所があまりない 

未就学は育てやすいが、小学生が一緒に遊べる支援センターがない 

図書館や支援センター等、子どもと気軽に利用できる公共施設が多く設備も整っているところはいいなと感じています。ただ、現時点子ども

を育てる費用的な支援（保育料・生活費・教育費等）は特に市独自で目立った支援がないので、これといって塩尻市だから育てやすいという

感じはないです。 

支援センターが近くにあることや、3歳未満の子供を持つ場合、働いていなくても上の子供を保育園に入れることができたので下の子供とゆ

っくり遊ぶことができたため。 

子育て支援センターなど、小さい子供を育てる上で刺激になるような施設があってありがたい。出来れば小学生以上も使えるような屋内施設

があって貰えると嬉しい。 

一時保育など、親がリフレッシュしたい時に使う事をもっと推奨してもらえると助かる。 

支援センターや子育て相談会場が予約制ではないため、突発的な問題が起きやすい育児中でも相談や人との関わり合いが持てることが転入し

てきてとてもありがたいと感じた。また、一時保育の補助があること、保育園待機児童が少ないことや第二子からの保育料が無料になると聞

いているため。 

サービスについては異議はないが、子供が遊べる場所（公園や行政が運営するような支援センター以外で）が少ないと思う。 

支援センターや遊び場、公園が多い方だと思うから。子育てする上で必須でかかってくる必要経費の部分においてもう少し支援があるとあり

がたい。（一定期間のチャイルドシートの貸し出しやオムツ代など） 

子どもを連れていける場所(支援センターなど)があり、孤立せずに過ごせた 

子供の人数が少ないからか市のサポートが手厚い。 

支援センターや保育士の皆さんが優しく、熱心に見てくれるし話も聞いてくれる 

公共施設の充実 

子育て広場が広くてありがたい 

色々相談はしやすいかなとは思う。 

支援が多くあるから。 

子育て支援センターや安心サポートルームなど、母親が安心して頼れる場が多いため。 

小さい子供の遊ぶ設備がきちんと整備されているから。 

あそぼ、エンテラスなどの施設が近隣にあるため 

年少さんからは希望があれば家庭状況に問わず保育園に入れてほしい。 

子育て支援施設が充実しているし、保育士の先生がとても頼りになるいい方々 

保育園にご飯を持って行かなくてはならない事が負担。土曜保育等、通っている保育園であずかってもらえない。病児保育施設が少ない。 

希望した園には入れなかったが、待機児童はおらず、入園させられる状況にあるから。 

公園がたくさんあったり、こども広場など子どもを遊ばせる施設がある。子育てしやすい環境をもっと整備してほしい。 
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自然にも触れられる環境にある 

他がわからないので、なんとも言えないが、保育の無償化がされており、3 歳からであれば希望する保育園に入園することができた為。 

育てにくいと感じたことはないから。でも家の地域は、子どもが少ないことが問題だと感じる。 

保育園受け入れ条件が広い 

子どもが遊べる所に保健師や保育士がいるため相談しやすい。 

保育園も順当に入園することができたし、学校や地域のコミュニティがしっかりしていると感じたから。 

子供広場も公園もあるから 

子育てに困った事はないが、育てやすいと思ったこともない。 

色んな施設があるから 

静かな場所でのびのびと遊べる所かたくさんあるため。 

子どもが遊べる場所、公園なども含め少ない。上の子の際、未満児で保育園に入れなかった。北小野地区に住んでるので通勤場所によっては

市内の保育園に預けるのは難しい。学区外の子でも在園児などで優先されてしまう。育休期間中でも 6 ヶ月以降空きがあるのなら在園させて

貰いたい。 

支援センターや、あんしんサポートルーム、こども広場など、行きやすく充実していて、こども向けやファミリー向けのイベントも多いた

め。 

公園設備、良くなってきているけれど、トイレや水道などが使いやすい場所個数あるといい。子連れでも気軽に行きやすい軽食店などもっと

あったらいいな、特に公園近く徒歩でも行けるような場所に。あんしんサポートルームが好きでした。 

えんぱーくやあそぼなど、子どもと過ごしやすい場所があるため。 

支援センターがたくさんある。 

特に困った事もなく子育てできているので。 

あそぼとか図書館とかえんてらすなどの良い施設がある 

子育て世代に優しい街作りとうたいながらも、子どもに決して優しくないと思う。保育園を選ぶときも、家庭環境よりも役所の係の人の考え

を押し付けられた経験があります。 

色々な補助があったりするが、子供が気軽に遊べる施設等が少ない 

特に不便がないため。 

保育園の選択肢は多いが、保育士は少ないのだと思います。 

3 歳未満家庭育児の保育園利用要件にお世話になりました。服飾品を買える商業施設がもう少しあるとありがたいです。 

急な病気の時対応 

もう少し子供が遊ぶ屋内施設があると嬉しい。 

子供の不安な症状がある時に夜間に受診できる病院が遠い。すぐに受診できる病院があればいいなぁと思うことがある。 

子育てに力を入れてくれていると感じるから。 

支援センターに行きやすいし、子どもを連れて行けるようなイベントがたくさんあるから。 

支援センターに保健師や、助産師がいて、相談できる。 

他の地域を知らないので、漠然とした回答。自分は塩尻市の環境に満足しているが、核家族で子育てをしている人は働かなくてはいけない

が、子供が病気となると見てもらえるところが無くて大変そう。 

もうすぐ未満児も保育料無償化になるかもしれないと聞いて期待しています。 

支援センター等利用しやすいから。 

様々なサポートが充実していると思います。使ったことはありませんが 

3 歳未満子育て中は保育園に預けられる支援センターやこども広場が充実してる 

支援センター等の施設はとても充実していると思います。保育園については未満児の受け入れが厳しい状況があったりするので、さらに改善

されていくことを期待しています。 

子育て支援センターや相談機関等、充実しており他市よりも早く動いてくれる印象。一方、きょうだい育児は下の子が小さくても、上の子の

年齢条件が合わず入園できなかったり、室内で一緒に遊べる場所が限られていたり、複数人育てるには入園要件や環境の見直しが必要と思

う。保育料がもう少し安くなってほしい。 

一応、子育てをしやすい所と政策にかかげ、支援センターも使いやすく投資をしているから良いと思う。六歳までの政策は良いが、もっと、

小学校や中学校の教員配置など手厚くして、学力だけでない生きる力を伸ばすような学校を作っていけば、移住者も増えると思うが。軽井沢

にある小学校みたいな。 

預けるところがある 

支援センターがあるから 

こども広場やえんてらすなど使いやすい。 

子育てに関して相談できる機会や場所があるので、安心できるから。 

子供のための手当も充実しているように感じます。その他にも子供が好みそうなイベントの開催などもあり、休日に家族や友人と一緒に楽し

めることができるのも嬉しいです。塩尻市内に遊ぶ場が少し少ないように感じるため、近隣の市区町村まで足を運ぶことが多いです。 

出産人数に応じて毎回出産祝い金がもらえるところもあると聞いたので、塩尻市もあったらいいなと思う。 

支援センターや図書館が充実している 

子供向けの施設もあったりするから。 

支援センターには本当に助けられた。子どもと安心して出掛けられる場所がたくさん欲しい。 

行政が子育てに力を入れている姿勢を感じられる 

相談できるところが近くにある。物価高騰などに対する補助金などの対応が早い 

えんてらすや公園など遊ぶ場所が整備されていると思う 

未満児を家で保育していれば、共働きじゃなくても保育園に預けられる 

小児科が少ない、産婦人科がないのが残念。 

産後のサポートや、母乳相談など、自分も利用していてとても助かったから。公園も近くにあり、外遊びもしやすいから。 

子供が多いので、もっと支援があっても良いと思う。未満児の保育料など。 

公園や子ども広場などの施設が充実している。保育士が多く、保育園に安心してあずけられる。ただ、登下校の事故等の心配な面があるの

で、何か改善していく必要があると思う。 

就園前の子育て支援は充実していたと思う。 

子育て支援で、療育へ通えたので。 

子連れで市役所に手続きに行っても職員の方も優しく対応して下さり、地域の方も子ども達に優しいのでそう感じます。 

未満児の受け入れが少ないため。 
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あまり子どもを育てやすいまちだと思わない理由 

支援センターが未就学の子供だけで、小学生以降の遊び場が公園くらいしかないのと、一時保育対象の園は常にいっぱいで申し込むことがで

きないから。 

医療費無料や未満児の保育料無料としている自治体があるので、そういったところと比べてるとどうしても働きづらい環境の市だと思う 

この地域だけでは無いと聞くけど子供を泣かす＝虐待。この考えがあると育てにくい。家庭それぞれの躾、教え方があるわけで外部がグチグ

チ言うてくるのは本当に疲れる。 

毎年保育園に入るために審査をかけられると、仕事をしている立場だと職場に迷惑がかかるので審査に 1 度通って保育に通わせたら、松本市

のようにずっと保育園に通わせて欲しい。 

小中学校が少ない。通学距離が長い。 

支援センターや室内施設は充実しているが、困ったことを相談する機会が少ないと感じる。自らサポートルーム等まで行かないといけないの

が少しハードルが高い。産後 6 ヶ月で上の子が未満児の場合、保育園退園になってしまう。赤ちゃんがまだ夜間授乳や夜泣きもあり、その

上、離乳食が始まるタイミング。上の子の 2 歳前後のイヤイヤ期のタイミングが重なるととても大変。実家のサポートがあったとしても、追

い込まれてしまう。 

親ばかりの事を考えて子どもの事はあまり考えているように思えないから。 

月のパート時間によって預かり料金が発生する。 

子育てのしやすい街？とうたっているわりに保育園の利用調整のやり方がひどすぎる。未満児が大変なのはわかるが、一度入れたのに利用調

整の結果来年度は入れません、空きが出るまで待機してください、は本当にビックリを通り越してショックでした。周りには塩尻市側の勝手

な理由で兄弟児で別々の園に通わせている方も何人もいました。新規だけを振るいにかけるべきです。 

公園や、遊べる場所が少ない。分娩ができる医療機関がない。 

育てる以前に産む場所が市内に無いから。 

塩尻市民が内向的なタイプだから。保育園に通わせていて病後児保育の体制が不十分に感じる 

乳幼児の待遇が他の地域に比べると少ないと思う。出生のお祝いとかも微妙だった…。 

特別育てやすいと感じるシーンは無いですが、保育料がちょうど良いと感じています 

子育ては家庭で行うべき。子育ては大変なのは当たり前。大変さを乗り越えて大人も成長すべき。0歳から保育園に預けても何も解決しな

い。子どもを保育園に預けやすさより、家庭でどうすれば子育てしやすいかを考えるべき。経済支援、子育て相談のしやすさ、育休のとりや

すさ等色々とできることはあるはず。ぜひ 3 歳までは家庭でみれる環境を作って欲しい。 

公園が少ない、またあっても遊具の種類が少ないかとおもいます。 

子供に対しての経済的政策が少ない 

小児科が少なく、夜間救急も遠い。でかける際に、歩道がせまくガタガタで、ベビーカーで歩きにくい。小中学生になった時にこの道を歩か

せたくないなぁと思う。兄弟ともに認可保育園に受かったことがないので保育園についてはよく分からない。 

悪い点・病院が少ない。・夜間や大きな病院は松本まで行かなければいけない。・産院がない。・妊婦検診の費用が助成金を上回っており、

都度の手出しがある。(引っ越してくる前の県は検診時は助成金内で手出しは基本的になかった)・未満児の習い事やプレ幼稚園が充実してい

ない・大きな公園が少ない・医療費が無料ではない・三人目以降の出産時、子育て時の手当てを厚くして欲しい良い点・待機児童が少ない・

母親が未就労でも未満児を家庭保育していれば、以上児の兄姉が保育園の利用が出来る・塩尻市外で病院にかかっても福祉医療受給者証が使

える 

保育園の数が少ない。大規模保育園ではなく園児一人一人を見れる環境が欲しい 

保育園への入りやすさや公園整備などは充実しているが、産婦人科小児科が少なく、いつも混雑していることから、医療体制が松本市に比べ

るとだいぶ見劣りする。 

公園や子供が遊べる場所は増えてきているが、産後ケアホテルなどがあると尚うれしい。 

市街化調整区域等家を建築するにも制限があり若い人や新しい人が入りにくい 

明石市の前泉市長の様な政策を取らないと、実感は無いと思われる。 

近所に大きい公園がないので、なかなか公園に遊びに行かせる事ができない。支援センターの利用とかもわかりづらい。 

皮膚科が足りない子どもを見れる皮膚科が圧倒的に足りない。耳鼻科が全て木曜日休みは辛い。 

3 歳未満児の保育園入園が非常に困難だった。家の近くの希望園に入れず、毎日の送迎が大変だった。出産後、2 歳児は半年までしか預かっ

てもらえないのが、すごく困る。実際自分が体験してみて、3 歳未満児 2 人を家で世話するのは産後の身体には辛い。半年ではなく、1 年に

延長してもらえたら、気持ちが軽くなり、もう一人子どもを産んでも良いかな、と思うきっかけになると思う。 

保育園は入りやすくてとてもありがたいが、私が曜日や時間が関係ない仕事(看護師で遅番早番夜勤など)なので土曜保育にもっと預けやすい

とありがたいしお昼も以前みたいにうどんや簡単なものでいいので給食があるとありがたいです。(土曜日私が早番だと 3時半おきでお弁当

つくって出勤)平日勤務の方と比べると負担が大きい。祝日は夫婦ともに休めず祖父母も仕事の時があるので未満児の預け先にとても困ると

きがある。布団も大きくて何人分と持つととても負担。他の園のようにコットなどだと荷物や洗濯も楽になってありがたいです。病児保育も

預けにくい。 

家の近くに大きい公園などが無い 

子育てを推している町と言っているが、実際は医療費完全無料ではないし、子供を産める病院もない。なんなら妊婦健診ができる医院もかな

り少ない。これでは安心して子供を産み育てられるかと言われると疑問です。 

相談しても相談だけでその先の支援があまりないから 

保育園について。2 人目を出産後半年経つと、1 人目が未満だと退園になること。まだ他に待機してる子供がいるならわかるが、明らかに枠

が空いているはずなのに退園になるのが意味わからない。子供は友達ができ、毎日楽しく通っているのに大人の事情で可哀想すぎる。 

雨の日に子どもが遊べる場所が少ない。小児科が少ない。小坂田公園が整備されて非常に良い。 

とにかく子どもの遊ぶ場所がない。あっても親同伴でないと行けれない距離にしか大きな公園がなく、自転車の練習すらままならない。 

今のところ隣の松本市と変わりがない、子育てしやすいと聞いていたが実感がない。 

子どもの医療費が無料ではない。ゴミ袋が高い。 

次男は特性のある子かな？と思っています。以前、保育園にて、言語聴覚士の方に相談をさせていただきましたが、その後の市役所を通して

のサービスの利用については定員に達しているので、今年度は厳しいとの返答でした。長男も小さいころに、その当時住んでいた岡谷で相談

にかけましたが、その後の外部とのつながりがとても早く、ありがたいと思った覚えがあります。 

未就園児を預けるためのハードルが高い、育児の支援がもっと欲しい 

子どもの預け先を整えているだけで、家庭で育てやすい環境を整えようとはしていないように感じるから。親が自分で育てることへの支援は

あまりない気がする。 

病院・子育て支援施設や保育施設が少ない。（量・種類ともに）延長保育の相談を保育園にしづらい。少ない施設に集中するので各施設に余

裕がない。 

子供が少ない地区なので 

子供の医療費がかかる 
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住んでる地区は子供が少なくいろんな面で苦労することがある。 

他の県や市では２歳未満の保育無償化もしている。塩尻は保守的でこどもに対しての対策が遅い感じがする。 

病児保育はないし、保育園も常にいっぱいで、かなり窮屈保育園の先生も少なく離職も多いので、慣れたと思ったら先生が変わることも度々

ある。 

未就学児の遊ぶ場所はあるが、小学生が室内で思い切り遊べる場所はない。 

緊急時に行ける病院が分からない。子供の医療費がただではない。保育園の長期休みのときに希望保育が自園でなく、毎年本当に困っている。 

夜間子供が熱を出した際など見てくれる病院がない 

市外だと子供の医療費負担が 0 円のところもあるのでもう少し軽減して頂けたらありがたい 

もう少し綺麗な公園が増えてほしい。 

子どもを産める施設がない、小児科の開業医が少ない 

歩道が狭い。駐車場のある公園が少ない。公園も遊具が少ない。 

子育て支援センターや子育て関連のイベントが充実している一方、産院がない、病児保育が限られているなど医療体制に不安がある。 

育てやすいと感じることが少ない 

子育てにおける金銭的な補助や様々な制度が、お隣の松本市と比較して少しずつ劣っている。松本市が潤沢とも思わないが、せめて松本市と

同じにしてほしい。 

夜中に体調不良になった時に、診てくれる病院が遠い！！！体調の悪い子供を遠くまで連れていくのは大変です。あとは、将来子供が里帰り

出産をしたいと言っても上記の理由でなかなか難しい。市立病院がほしい。 

上の子と歳が離れていると保育料が高い。ゴミの分別が細かく時間を取られる。ゴミ当番まである事に他の地域に住んでいた時は無かったの

で子育てしながら都合をつけるのが大変。 

休日や祝日勤務の際に、子どもの預け先がないから。 

子育て支援の施設はたくさんあり助かっているが、塩尻市として育てやすくなるような政策があまりないように感じる。 

子供服等お店が少ない 

未満児のうちは支援センターで相談できたが、こども広場はそういう雰囲気ではなく、年齢が上がるにつれて相談がしにくくなっているか

ら。小児科の夜間休日医療が松本市頼みだから。 

金銭的な福祉が少ない 

せっかく公園が近いのに遊具があまりなく閑散としているから。 

希望の保育園に入れないから 

小児科があまり無い子供を出産できる病院が無い 

他の市はオムツがもらえるなどのサービスを聞いた事があるが、塩尻市であまりそう言うサービスを受けた記憶がない。 

・車を出さないと病院に行けないところ。・公園に行くにも高学年までは親が車を出す必要がある。・松本走り？運転マナーが悪いので外遊

びも心配。 

上の子の学校に付き添うために仕事を辞めることにしたが、求職の期間が２ヶ月と短く、仕事をしないと保育園から退園になってしまうとの

こと。だけど、この子もやっと嫌がっていた保育園に慣れてきたところなのに、転園させるのはとても大変だが、そこは理解してもらえない

もんなんだなと思いました。仕事を辞めるのも意を決したことのつもりでした。仕事をせっかく辞めて子供に寄り添えればと思ったが、なか

なか叶わないもんだなと思いました。ほかの市では仕事をしていなくても短時間にはなっても保育園継続させてもらえると聞きました。 

未満児の保育料がもっと安いと良い 

0～2 歳までの保育料を早く無償化して欲しい。 

病児保育が少ない、保育園の持ち物で手作りの物がたくさんある。 

松本寄りに住んでいることもあるが、買い物等松本へ出ることが多いので、不便だと感じることはある。地区の役員等の負担が小さい子をも

つ家庭には難しいと思う。 

定期的な検診は正直、しっかり見てくれていない。流れ作業に感じる。 

保育園などの負担額はいいが子供を産んだ時の手当て等があると尚育てやすいし支援があると子育てしやすい街だなと思う。 

一時預かりをしている園がすくないこと公園が少ないこと発展している地区とそうでない地区の差がすごいこと 

以前病児保育を行なっている期間に電話で問い合わせたことがある(すぐ利用したいわけでは無かったが風邪をひいて休ませていた時期だっ

たので、これから利用することもあるかと思って問い合わせた)が、電話口に人に「子供が小さいうちはお母さんがそばに居てあげて」と言

われてしまい、問い合わせも出来なかった。何のために病児保育があるんだろうと思ったし、それ以来公的機関に関わるのもいやになってし

まった。結局こどもは体調を崩してばかりだし病児保育には頼れないしフルタイムで働きたいのに働けずにいる 

仕事があっても、休日に保育園に預けづらい 

・エンテラスしか行ったことがないが、何度か広場の真ん中でママさん 6～7 人が輪になり座って賑やかにお話をしていた。その輪に入る勇

気も気力もないので、子供が輪に近づかないように隅で遊ばせてのびのび遊べた感じもせず、肩身も狭いので早々に帰宅します。・支援セン

ターお昼時間も開館していればいいと思う。・塩尻市内に分娩可能な産婦人科がない。・ほぼ塩尻と松本の境に住んでいて、通勤も父は車で

松本方面へ、母は徒歩(自転車)で村井駅から乗車しているので、松本市の「認可」保育園や小学校に行けたらなぁと思う 

1 歳から保育園入れたいのに空きがない待機児童が多すぎる 

デイ保育は 1 ヶ月前からの予約が可能なので、急遽お願いしたいときに定員オーバーで断られることがよくある。結局、体調が悪い中、家で

子どもを見なきゃいけない。上の子の学校行事が音楽祭だったときも、幼児は連れて行けない、コロナ禍で学校からのスケジュールが出たの

が 1 ヶ月を切っていて、デイ保育も満員で断られ、見に行けなかった。リフレッシュでもご利用くださいみたいに言われるけれど、そういう

経験が多いので、本当に預かりを必要としている人のために、リフレッシュ目的にお願いしたいと思えない。 

子育てしやすいと謳ってはいるが、具体的に何がそうなのか、実際に子育てしながら感じる場面がない 

近所に公園がない。買い物なども含めて結局松本に行ってしまう。横のつながりもない。 

愛知県に住んでいたことがあります。公園がすごく多いです！歩けばすぐの公園があります。水道代も安いです。夏の水遊び沢山で来ます。

市からのおもちゃのレンタルもありました。図書館に力を入れすぎて子供が本当に求めているものがない気がします。 

小児科がたりない 

風邪や病気をしたときの預け先が不便 

他の市に比べて特に目立った利点はないから。明石市のように特別子育てに力を入れてくれれば育てやすいと感じられると思う。 

小児科が少なく、待ち時間が長いため通院が大変。500 円上限の支払い方法についても病院や薬局が違えば 500 円をそのたび支払わなくては

いけないのが困る。また出産できる病院がないのも不満である。 

子どもの遊び場が少ない 

手厚い市町村は他にたくさんあるし、塩尻市の中心市街以外はそうは思わない。 

健常児には優しい街のようなイメージ。障がい児には優しくない。中信地区と比べても足りないことが多すぎて悲しくなる。 

病院が少ない、学校までが遠い 

病児保育が市内にない為。 
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医療費が無料ではない。 

数年前までは近隣の市よりサポートが充実していて育てやすいと感じていましたが、年々それが減ってきた、もしくは進歩していないと感じ

るようになってきました。土曜保育の給食が無くなり、持たせるおやつはお菓子しかダメ(松本市はバナナやおにぎりも OK)病児保育は唯一改

善されて有り難いと感じますが、育休退園については松本市が今年度から改善されて、塩尻市も同じ条件になるのではと期待していました

が、変更無しとの事で落胆しました。共働きしながらの子育てが難しいなと感じています。 

他の県と比較して普通だと感じる。 

各所の道路が凸凹している気軽に預けられる場所が少ないと感じる 

小学生などの上の子を連れて遊べる室内アスレチックや遊び場がない 

上の子供を連れて遊べるところが少ない 

子育てに関しては所得は関係なくして欲しい子供に関しては平等にして欲しい 

保育園に入れる条件が厳しい。 

未満児の育休退園になる制度が本当に困っている。産後 6 ヶ月で下の子は動きが増え、離乳食も始まって大変な時期に、まだ理解できない上

の子のお世話もだと母への負担が多すぎる。保育園にも慣れているのに、親の都合で出たり入ったりに座せてしまうのが心苦しくもある。松

本市のように産後 1 年に延ばしてほしい。 

・保育士不足なのだろうが、就労や就学などの理由が無いと預けられないし、またその判断や保育士の目が厳しいと感じる。デイ保育の場合

は親のリフレッシュの時間に預けられるようだが、普段から保育園に預けている家庭の場合はリフレッシュのために保育園に預けられないの

はなぜなのか。・私は他の場所から引っ越してきたため、市外の保育園にも預けたことがあるが、そこの保育士はとても丁寧だった。おむつ

替えもおおっぴらにみんなの前で行うことはなく、簡単な仕切りをつくっておむつ替え専用のスペースがあった。連絡帳についても、毎日

日々の様子を教えてくれて、とても安心できた。プールについて、ほかの自治体がどのように対応しているかはわからないが、塩尻市の保育

園での様子をたまたま見たときに、男女混ざって水着を脱がせて裸になっているところを見て驚いた。子供だからいいのか？それは無いと感

じる。男女ともに水泳パンツだったところから、上半身も隠せるラッシュガードの着用など OK に変わったのに、なぜ着替えの形は変えない

のか。水着を許可したのはただの保護者へのパフォーマンスか。等々、それぞれの保育士に任せられている部分なのだろうか。細やかな配慮

が足りないと感じる。子育てがしにくい街だとは思わないが、「しやすい街」と、うたう程なにかしているようには感じない。 

他の自治体に比べて、働く親に対しての優しい制度が少ないと感じる 

産院がないおむつ持ち帰りやご飯持参など、保育園での古いやり方を先進的に変えていこうといった意志が感じられない（近隣の市がやった

からやる、といった感じ）未満児は年度切替時に保育園に通えなくなる可能性があり、安心して働けない児童館の環境が整っているとは言え

ない（施設の大きさ、施設の設備（エアコン等）、スタッフの人数他）基本的に母がパートまたは祖父母のフォローありきの仕組みができあ

がっていて、フルタイム共働き移住者としては子育てしやすいとは言えない 

塩尻で良かったと感じるメリットがあまりない。 

特に子育てについての情報もないため。 

希望した園に入れなく、遠い園になった時に負担が掛かる。 

補助金など他の市の方がいいことを知っているから 

子育て支援があまり豊富では無い 

給付金などが出るわけでもなく、デイ保育などもお試しなどもできないし(松本市のように)、いざ保育園に通い始めた時は慣らし保育の期間

を設けるように制定してくれていたらよかったのですが(諏訪市のように)それがなかったので職場に無理を言って慣らし保育期間を設けるの

が大変だったため 

補助金などが松本に比べると弱い。 

産婦人科がないこと。他市町村で時々ある子どもを産んだらお祝い金などあればいいなと思う。あとは給食費無料…や塩尻市独自の政策があ

ればいい。 

両親いても 1 人親にしか子育て支援されないから 

他の市町村も子育てに力を入れているから。 

規則、ルールばかりで融通がきかない。保育園の園長に相談しても何も寄り添って貰えずに、子供の担任の先生も頼りにならないです。 

最も助けが必要な時に、様々な所に助けを求めたが助けてもらえなかったため 

子どもを育てやすいまちだと思わない理由 

両親、義両親が同居しているか、近くに住んでいる事が前提での子育て環境にしか感じられないため。核家族にもっとよりそったサービスが

欲しいと思うため。 

何に対して子育て支援が働いているのかわからない。正直子どもは小さい子ばかりではない。小学校高学年から中学、せめて義務教育中くら

いは手厚いサポートや支援が金銭面や、相談機関の充実をしてほしい。 

臨機応変に対応してもらえなかったから 

明石市を見習って欲しいです 

予防接種の料金は市の負担額が少なく特にゴミ袋に対しては高すぎる松本と同じくらいにしてもらわないと、塩尻にいたくはない。 

物価高、子供の入院で私の収入が一時無くなり、主人の仕事減により収入が減り金銭面がかなり厳しく一時はほんとうに生活を切り詰め子供

にも大変な思いをさせた。収入減少により市からの助成も受けたかったが条件に合わず、国の助成も無くほんとうに子供を、育てていく環境

に対して全く市や国が何も対策してくれないのだと改めて感じました。子育てに力を入れていると言う割には金銭面では給食費も高額、毎月

厳しいやりくりの中払えないので児童手当引き落とし。そうすると児童手当を子供の為に使いたくても使えない。公園もある所にはあるが駐

車場が全然なかったりで松本まで行かなくてはいけないし、保育園に行っているからと支援センターは使えない、あそびの広場は年会費を払

わなければ遊べない。どこが子育てに力をいれているのでしょうか。 

保育園へ入れるのも大変だし、室内で子供を遊ばせるところが少ないです。安曇野市さんは室内で子供を遊ばせるところがたくさんありま

す。使わなくなった保育園などを児童館件小さい子遊ばせるところが沢山あります。←旧保育園ってのもありめちゃくちゃ広いです。こゆ所

を吸収していただいてもっと育てやすい塩尻市にしていただきたいです。あと、未満で保育園入れたいと思ってもお金が高くてむりです。 

赤ちゃんや小さい子向けのイベントなどはそれなりにあるが、公園などある程度動ける子を遊ばせる施設が少ないし整備がされていない。新

しくなった小坂田公園も遊ばせにくい。プールなどの施設もなく、大型商業施設も無いので雨の日など連れて行く場所に困ることがある。子

供が 3 人いると結局医療費もかなりの額に毎月なる事がある。 

保育園のことで投書したが、結果人手不足のため不可といわれたことがあり、改善していく姿勢が感じられず、定型文の返信と受け取れたため 

塩尻市だから子育てしやすい、サポートが厚いなどと言うことは無いです。 

特別塩尻市だから育てやすいことはない 

転入する前の市のほうが子育て支援が充実しており、周りのパパママも子育てをしっかりしていた印象。ここは祖父母に頼れる人中心の考え

の市で他県から引っ越してくると支援が足りないと感じる。 

ただでさえ仕事との両立が難しいところに、保育園で平日の行事が多くあった。子供の病気で休む際は有給を使うしかなく、病児保育の利用

は現実的でなかった。(利用方法の煩雑さ、立地など)地域の行事も他県の地元に比べ負担が大きかった。 
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住んでいる地区によって子育てサービスを受けやすいところとそうでないところの差が激しいと思う。郊外は受けようと思っても我慢した方

が楽だと思う場合が多い。 

公共交通機関が無いに等しい。高校へどうやって通わせるのかわからない。駅が遠い、駅までのバスがない。市内には高校の選択肢がほぼ無

い。 

塩尻市独自の減免はあるものの、同時在園でないと未満児の保育料が高い。 

夜間熱が出て病院を探したがたらい回しにされ、結局毎回松本市の病院までいかざる負えない。塩尻市に子供が多くなってきたが子供の病院

が少なく、何時間も待合室で待たされる。子供は具合が悪く機嫌も悪いので泣き喚くし親としては周りに迷惑を掛けないよう何とかしようと

必死であやすがストレスが溜まっていく。命の危険性に塩尻市がまったく動かない事にはとても不満です。街路樹による落ち葉拾いや側溝掃

除、行政には言えない祖父母の軽い物忘れ等の介護(要介護度なし)があるが祖父母と同居していると保育園等の預け入れの優先順位が低くな

る、高齢者が増えた為若い人任せになる雪かき、上の子の強制参加による PTA(抜けると村八分にされる)、とても子育てしやすい環境ではな

いと考えています。 

松本市と比べると子育てに関わらず生活にかかるお金が総じて高い。例えばゴミ袋の料金。教育のレベルも首都圏とは比較にならないし、全

国には子育てにかかるお金がほとんどなかったり、共働きしやすい環境が十分に整っている自治体がたくさんあるので、そういった事例を見

聞きすると塩尻市が特別子育てしやすいとは言えない。 

子どもを育てやすいと思ったことがない。むしろ他の市町村と比べどこが育てやすい点なのか教えて欲しい。 

子供の医療無料化希望。以前住んでたとこがそうだった。屋内で遊べる場所がない。地元で当たり前に行われているが、この地域以外からの

転入では分からない風習が多い。また、説明もない。 

保育料や医療費が 500円と有償。無償の自治体があるため、無償にしてほしい。 

休日当番医は小児対応してもらえるところがあまりないので、松本市まで行かないといけない。遊ぶ場所（公園）が偏っている。保育料の減

免制度。なぜ同時在園でないと半額等の減免にならないのか。 

福利厚生があまりない。 

今はだいぶ改善されてはいますが、当時は未就学児の受け入れ先がほぼなく、病期になると預けるところもなく、松本市と比べると柔軟さが

ないと感じる 

育てやすい街かと聞かれたら、一般的？最低限？だと思う。近隣自治体もこんなような感じ。東京、名古屋のような大都市は内容が凄い。財

力が違うから仕方ないと思うが。 

子育て支援が少ない。 

産婦人科、小児科が少なすぎる。商店、スーパーが少ない。電車やバスなど公共インフラが不便。 

・子供を産める病院が市内にない。・保育園に行き始めたみたから遊びに行けるところが一気に減ってしまった。・支援が少ない。・いろい

ろな事業をやっていると思うが未就園未就学の子達ばかりが対象になっている。 

積極的に利用したいサービスがない。年子育児で専業主婦だとファミサポも一時預かりの利用料が高い。子どもが風邪をひくと使えない。産

後は家事代行サービスを利用したいのにない。保育料、医療費が無料でない。 

産婦人科が無い、小児科が少ない、小学校のクラス人数が多すぎる 

全国的に見れば子育てに優しい町はたくさんあると思うから 

子育て支援が他県に比べ手厚くない。子どもたちが遊べる公園が少ない。あっても遊具がいまいち。 

子どものためというよりも働く親たちの為という視点が強い。子どもたちを第一に考えていないというイメージがある 
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（５） 子育てに関する意見等 

①主な意見 
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0 10 20 30 40 50 60 70

経済的支援

入園・通園に関すること

保育士に関すること

料金に関すること

曜日・時間について

開放について

食事について

一時保育について

手続きに関すること

その他

子育て支援全般・市の子育てしやすさ

保育料の軽減

相談体制やイベント実施（元気っ子、セミナー、イベント等）

遊び場の充実

学校・教育

子育てと仕事との両立のしやすさ

医療機関の整備

道路・交通安全・防犯等の対策

一時預かり（デイ保育について

医療費の助成

病児・病後児保育について

放課後児童クラブ

健診

障害児・発達障害・難病児へのサポート

子育て支援施設（子ども広場「あそぼ」等）

その他の保育サービス（ベビーシッター等）

情報発信

暮らしやすさ・生活の便利さ

その他の放課後の過ごし方（放課後子ども教室、習い事、児童館等）

ファミリー・サポート・センター

子育て支援センター(えんぱーく、北）

地区役員・PTA等の活動

その他

（件）

保育園・

幼稚園に

ついて

 子育てに関する意見等については、経済的支援を求める声が多く挙げられている。次いで、

保育園や幼稚園についての意見が多く、なかでも入園や通園の制度などについて改善等を求

める意見が多くなっている。 
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②意見の詳細 

経済的支援 居住地区 
経済的にとても厳しいと感じることが多くなった。これからもっとお金がかかるので不安しかありません。 吉田小学校 

上の子が発達障害です。そのため、働けないことがありました。放課後デイも不安が強い特性上利用するのが難しかったで

す。学校に行けない日も多くあります。5 年生になった今でも時間や日数を調整しながら働いています。数字だけ見ると経

済的に問題はなくても、障害があると何かととてもお金がかかります。下の子も就労時間の関係で保育園には通えません。

いろいろな家庭の事情があり、一つ一つに応えることは難しいことだとは重々承知していますし、国で決まっていることは

ではありますが、せめて特別児童扶養手当の所得制限はなくなって欲しいと切に願います。 

吉田小学校 

全ての子どもを親の収入に関係なく、平等に扱って欲しい。所得制限などは絶対にしないでください。今も親の収入で児童

手当が 0円の子どもがいることを忘れないで欲しいです。子どもは宝です。市が行うものはどうか差別のないように、よろ

しくお願いします。そして、国が決めたことなので仕方がないことですが、年少扶養控除がないことが子育て世帯を苦しめ

ていることを市政の方々にも知っていただきたいです。 

宗賀小学校 

塩尻市は子育て世帯も多く、施設が充実してきていて、住みやすいと思う。塩尻市は子育ての町をうたっているので、医療

費負担の無料化や第三子減免の基準見直しなど、率先して取り組んでほしい。 
広丘小学校 

児童手当よりも、年少扶養控除の復活を希望します。 広丘小学校 

高校まで学費がかからない、医療費も無料など目に見える形で還元されるといいです。本当はもう 1人産みたいなと思いま

す。でも、やはり金銭的なことが頭に浮かぶと躊躇してしまいます。 
桔梗小学校 

子育てにかかるお金の負担をひとり親や所得制限関係なく減らしてほしい。特に小学校、中学では給食費とか、あまり使わ

ないけど学年ごと必ず購入しなくてはいけないような物（ピアニカ、習字道具、絵の具の道具等）を共有にするとか。ラン

ドセルは高いので布製で共通のものにするとか。 

吉田小学校 

お金がなくて生活がとても苦しいです。 洗馬小学校 

塩尻市に限ったことではなく子どもを育てにくい社会だと思います。16 才未満の扶養控除復活して欲しいです。3 歳で児童

手当が減額するのも意味が分かりません。そこまでカツカツではありませんが子どもに習い事をさせる余裕やスーパーで果

物を買う余裕はありません。子育て世代の現状を理解して欲しいです。 

桔梗小学校 

母子家庭での住宅手当があればいいなと思う 桔梗小学校 

子育て世帯に優遇をしていただけると助かります。(ゴミ袋・水道などの費用面) 洗馬小学校 

経済的にもう 1人子が欲しいと思っても躊躇してしまう。こどもの経済的な支援や、どういった支援があるか、がわかりや

すければよいと思う。 
広丘小学校 

妊娠、出産に関する受診、産後の母乳外来等を保険適応もしくは完全助成して欲しい。 塩尻西小学校 

子供が風邪をひいて就労できない時は支援金が欲しい。熱出ている時はどこにも預けられずきつい。インフル、コロナは隔

離期間があるので特に。なんとかしてほしい。 
洗馬小学校 

経済的な支援がもっとあるといいなと思います 吉田小学校 

子の年齢が低い時期に金額的な補償をしていただいており大変助かっております。高等教育時の補償についても積極的なご

対応をしていだだけると、不安が非常に軽くなります。 
広丘小学校 

給付金が貰えたら嬉しいです。 広丘小学校 

物価高騰に伴う給付金ですが、児童 1 人あたり 1万円は大変助かりますが、正直足りません、それくらい物価が高騰してい

るのに給料があがらず、生活が大変です。子供を 3 歳まで見たいけど働かないと生きていけないそんな国になってしまって

いて、市としてなにか子育てに対する対策が欲しいです。 

塩尻西小学校 

塩尻市独自の政策を打ち出してください。所得制限なしに子育てについては支援をしてほしいです。 吉田小学校 

育休の手当てがあれば尚嬉しい。 広丘小学校 

物価が上がっているので、そのあたりの対策もあると助かります。 吉田小学校 

所得によって子育て支援に差をつけるのはやめてほしいです(児童手当や障害者手当など)。 桔梗小学校 

児童手当を増額してほしいです 塩尻東小学校 

もっと就労など経済的や物理的制度的支援があると、仕事しながら不安なく育児に取り組めそう。また、子育てしたり複数

人うみたくなるようにしてほしい 
吉田小学校 

手当等経済的な面の補助を拡充していただきたい 広丘小学校 

オムツや子育てに必要な物資の援助が必要だと思う。いちいちお金がかかりすぎる。 広丘小学校 

兄が中１ですが、制服や中学入学に当たって必要な物を揃えるのに結構な金額がかかりました。生活するのでも大変なとこ

ろへ、大出費です。そういうところへ少しでも補助を出していただけると助かります。 
洗馬小学校 

絶対にかかる費用(たとえば給食費や中学の制服代など)を補助してくれたらいいのにな、と思います 塩尻西小学校 

塩尻市がというわけではないのですが、児童手当の所得制限がなくなるのに、児童扶養手当の所得制限はなくならない、物

価高になってもほぼ変わらない制限に理解ができません。国の決まりだから市ではどうしようもないではなく、一市民が声

を上げられることではないので、地方自治体の意見として国にあげてほしい。体操着や上履きなど値上がりしていたり、食

費や光熱費、車の維持費など全てが値上がっており、子育て支援というのであれば貧困家庭の子どもも平等になるよう、児

童扶養手当の見直しをお願いしたい。 

広丘小学校 

支援金などの給付を充実してほしい。世帯収入での給付金をわけてほしい 塩尻東小学校 0 

子育てをしたくなるまち日本一を目指しているのであれば、子育て世帯の子供の数に応じた減税とか、もっと優遇を手厚く

してほしい。 
片丘小学校 

大学までの教育費無償化をぜひお願いしたいです。 広丘小学校 

我が家は金銭的な不安さえなければ、あと 1 人子どもを望んでいます。国も期待できないし、ほぼ諦めていますが、こんな

家庭他にもあると思います。普通のサラリーマン家庭で共働きでも毎月生活するので精一杯。未来ある子ども達が希望を持

って生きていける、そんな塩尻市になっていってほしいです。 

片丘小学校 

子供に関わる費用はもう少し減額して欲しい。未満児の保育料も、せっかく復帰してもほぼ保育料などで持ってかれてしま

う。オムツも値上がりしているのでオムツを支給など。市外だとランドセル支給だった。子どもをもう 1 人欲しいが色々が

高すぎて断念した。 

広丘小学校 

長野県に来て、子供が小さい時から働いている女性が多い事に驚きました。それだけ保育園等の施設が充実しているのだと

思います。我が家は子供が５人おりますので、その分出費も多い為父親は朝早くから遅くまで仕事、母親は短時間パートで

育児を優先しています。父親も育児に参加したくてもなかなか出来ない状況です。親もゆとりを持って育児していく為に

は、制服代の免除や高校や大学の補助や、習い事への補助がもっとあると助かります。 

片丘小学校 

親が自由に使える時間が増えるような補助を望みます。Q62.は特に利用予定ありませんが、選択肢がなかったので選択して

います。 
桔梗小学校 
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・塩尻市は関係ないかもしれないが、育休中のお金補助が一年しか出ないのが辛い。金額が少なくてもいいからせめて 2 年

まで欲しい。 
広丘小学校 

第 1 子の頃より行政のサービス、サポートは充実していると感じているが、家庭の経済面では子育て、親の介護、自分の老

後を考えると苦しい気分になり子どもの数を増やしたくても現実を考えると無理。収入をあげる働き方を考えると、やはり

家族の時間が減りそうなのでいまいる 2 人を大事に育てるのに精一杯です。 

塩尻東小学校 

物価高騰や、税金負担が大きいため、どうしても必要な子供の成長、生活への支援が、今後さらによくなると嬉しいです。

今もとてもよくしてもらっているので、不満ではありません。 
広丘小学校 

未満児無償化もいいですが家庭で育児したい(している)人への支援も充実させて欲しい。一時預かりを月に 1、2回無償で

利用できるようにする等。 
宗賀小学校 

経済面等の支援がもっとあると子育てしやすい街になると思う。 塩尻東小学校 

子供手当の所得制限をなくしてほしい 吉田小学校 

子育て世代への冬の間の補助(光熱費高騰のため)を恒久的にしてもらいたい一時預り場所の拡充 楢川小学校 

第 3 子からではなく、全ての学びたい子の大学授業料が無償化されたらいいですね。 桔梗小学校 

国が第三子までの場合は大学無償化を検討している。大学まで行かせると考えている家庭は多く、２子まででも援助が出る

ような施策を期待したい 
桔梗小学校 

塩尻市は基本的に子育てしやすい地域だと思っている。より〇〇してほしいという面もそこまでないが敢えて言うとするな

らば、資金面の支援や、補助金があると嬉しい。 
桔梗小学校 

塩尻市はとても子育てしやすいと思います。いつも精力的に活動してくださりありがとうございます。経済的に厳しいの

で、手当を児童手当と別で出していただけると幸いです。。光熱費が少し減るだけでも楽になります。税金ばかりで本当に

お金が貯まりません。日本政府は子育て世代に冷たいので期待していません。地方で何とかしていただけると本当に嬉しい

です。 

塩尻東小学校 

学費や給食費等、保育園や学校に関わるお金の無償化を期待しています。もちろん所得制限なしで。よろしくお願いしま

す。 
桔梗小学校 

国や地方がしっかり支援をしなければ少子化は止まらないと産んでより感じました。宮田村等。様々な面で就労しにくい状

況にあるので経済支援をしっかりして欲しいです。 
洗馬小学校 

以前に比べて子どもたちへの支援が充実していると感じる。保育料の無償化、子ども手当 3 人目から増額などとても助かっ

ている。だが、もっと取り組んで欲しい点もある。これからは高齢者にお金をかけるのではなく、子どもたちにかけていく

必要がある。小中学校の給食費無償化、高校の授業料無償化（私立含む）、所得に応じて子ども手当の増額など取り組んで

ほしい。また子育て世代の声を聞く機会を増やしてほしい。 

宗賀小学校 

もう少し、子育てしても経済面でゆとりが出るように、支援していただきたい。 広丘小学校 

◎子育て世代の減税をして貰いたい◎物価が高騰しているが、実質賃金が減少していて、子育てに対して不安を感じてい

る。 
塩尻東小学校 

義務教育の給食費や入学準備にかかる費用、高校の入学費用が免除されれば、もう一人子供を授かりたいと思えるので、そ

こも改善されると大変有り難いです。市長さんが代わられて、現状維持ではなく、更なる発展を期待しているので、頑張っ

てください。 

桔梗小学校 

フリースクールの無償化を行なって欲しいです。また、子供が生まれたらお祝い金のようなもの（子供が多いと金額も増え

る）があると嬉しいです。 
桔梗小学校 

小中学校の給食費の軽減処置。 桔梗小学校 

学校で使う用具等見えない教育費の負担軽減をお願いしたい。 吉田小学校 

物価高騰に伴い、一時的ではなく児童手当を上げて欲しい。 塩尻東小学校 

物価高に伴う手当ありがたいです。また何か補助があればありがたいです。 広丘小学校 

多子世帯への補助をもっと充実させてほしい 吉田小学校 

子どもが 3 歳まで自宅で子育てできるようになったらいいな、と思います。ですが、子どもが 3歳になるまで仕事をしない

のは、経済的に難しいです。3歳までの育休と育休手当や補助金制度があるといいな、と思います。そうすれば保育士不足

の軽減にもつながりそうな気がしますが…。塩尻市は、子育てに関して、 

桔梗小学校 

保育園・幼稚園・認定こども園について 居住地区 
入園・通園に関すること  
兄弟がいる場合、同じ保育園に入りやすいようにもっと改善してほしい。未満児は公立に入りづらく、兄弟がいても小規模

になってしまう。また、未満児で保育園に入れず、就労のためにデイ保育を利用していても、2 人目、3人目以上に対して

の保育料減額は対象外になってしまうのが、少し不公平に感じてしまう。 

桔梗小学校 

来年から保育園入園の予定ですが可能な限り兄弟は一緒の保育園にしてもらえるとそれだけでも負担がかなり違います。 広丘小学校 

未満児が下の子育休取得で半年で退園という制度が辛い。せめて年度内は通園させてほしい。 塩尻東小学校 

下の子の妊娠、出産後、上の子が未満児でも保育園利用のハードルが下がるとよいです。下の子の産後、上の子の育児に悩

んだ時期と重なりとても苦しい時期で、後悔がたくさんあります。一時預かりや支援センターや相談事業に助けてもらいま

したが、保育園の支援もほしかったです。また、現在、保育園や上の子は放課後児童クラブでとても良い経験をさせてもら

っていて、ありがたい限りです。関係する職員、スタッフの方の待遇がさらに良くなることを望みます。 

広丘小学校 

妻が育児休暇を取得した際、上の子が保育園を退園しなければならず、かわいそうだと思いました。退園せず保育してもら

える体制も検討していただきたい。 
広丘小学校 

子育てに力を入れていただいていること、非常にありがたいです。保育園の予約入園ができる制度をいち早く取り入れて頂

いていたのは、さすが塩尻市と思いました。反面、保育園のオムツ持ち帰り廃止も松本市よりだいぶ遅かったり（もえるゴ

ミの袋も高すぎる）するところは気になりました。なかなか負担が大きかったです。あとは日本全体の問題かと思います

が、保育士や教員が充実していることは非常に大きな影響があると思いますので（労働条件が良くなる事も含め）改善を願

っています。 

広丘小学校 

出産後の上の未満児の兄弟の保育園通園の期間が産後 6ヶ月までだが、1 年間にした方がよい。半年過ぎからが離乳食や動

き始めたりで目が離せなくなり大変な頃だと思う。 
塩尻東小学校 

兄弟が別々の保育園に通っています。人手不足などや人数制限があるのは承知ですが、今後は出来るだけ兄弟は同じ保育園

に通えるような対策を考えていただきたいと思います。毎日の移動や行事など不便に思うことが多々あります。 
塩尻西小学校 

求職のため子どもを保育園に入れたいのに、点数が低くて入らない＝仕事ができない。保育園に決まらなければ仕事ができ

ない、という悪循環に困り果てています。仕事を辞めざるを得ない状況で妊娠出産をした人もいます。そういう人たちが仕

事を始めやすい(保育園に入りやすい)環境も考えていただきたいです。 

洗馬小学校 

もっと 1歳からの保育園が入れたらいいと思う 宗賀小学校 
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未満児の保育理由として父母共に無期限で下の子の育児を追加してほしいです。上の子が 2 歳で下の子が生まれた場合に現

状の制度だと保育園に預けられなくなるケースがあるのですが非常に困りました。(自分たちのケースでは父親が育休取得

したため保育園預け入れ理由の就労がなくなってしまい、急に保育園を辞めることになりました。それ以外にも現状では下

の子が生まれて半年で預けられなくなるので問題だと思います。) 

桔梗小学校 

塩尻市に保育園入園条件の改良を強く希望します。主に、世間で育休退園と言われている事案についてです。現在、今年 10

月に第 3子を出産し育休中ですが、あて名の子が保育園に通園しています。育休前は就労していました。あて名の子の保育

園入園直前に第 3 子の妊娠が分かり、切迫早産の体質な為、仕事復帰を見送り第 3子の産前産後休暇へ入りたかったのです

が、入園前はまだ切迫早産の診断が出ていなく診断書が無いので病気での入園は不可。また、産前休暇期間にも入らないの

で、仕方なく一度復帰して就労要件で入園するしかありませんでした。(4月で入園しないと途中入園は難しいと判断しまし

た。)その為、復帰しても時短勤務や日数を減らしてもらうなどして対応してきました。今年度から松本市が上の子が 4 月

に 2 歳児であれば下の子の家庭保育を要件に入園出来るように改善されました。塩尻市も遅れながら来年度の入園申請か

ら、それより改善、せめて同じ要件に改善されるか!?と期待をしていましたが、現状維持で愕然としました。 

桔梗小学校 

きょうだいが未満児でも就園できるようにしてほしい。年子、2歳差、二人同時はとてもきつい。 吉田小学校 

保育園に希望通りに通いたい。 広丘小学校 

仕方ないとは思いますが、毎年保育園の抽選があるのが少し不安です。 広丘小学校 

未満児の受け入れ先を増やしてほしい。 洗馬小学校 

保育士に関すること  

保育士がゆとりを持って保育ができるよう、人間関係を今一度見直して欲しい。園長や年配の保育士によるパワハラも目に

余る（話をよく聞く）。育児は心のゆとりが 1 番大切だと思う。また、仕事量の増加も気になる。家庭での子育てがうまく

いかないことにより、保育士のやることが多すぎる。 

塩尻西小学校 

塩尻市は子育てに力を入れてくださっていてとても嬉しいです。子育てに関しては子供、親、祖父母だけでなく保育園、保

育士さん、その他事業に関わる方が笑顔で過ごせる様になって欲しいと思っています。特に保育士さんは子育て中の方も多

いので働き方やバックアップ体制を整えていただくと預けて居る親としても安心できます。 

塩尻東小学校 0 

うちのことではありませんが、保育園で、先生から、発達的な問題を送迎のたびに言われている子がいます。市で行なって

いる元気っ子では指摘されたことがないのに、～ができない、と何度も何度も言われるそうです。〇〇へ相談に行って下さ

い、などの投げかけだったらまだわかりますが、先生の好き嫌いで言っているふうにも聞こえ、不快でした。園長先生に相

談しては？とお母さんに投げかけましたが、勇気が湧かない、と躊躇しているようでした。市としてこんなに良い取り組み

をしていらっしゃるのにも関わらず、1 人の先生のために心を痛める親子がいること、残念に思います。どうか、改善され

ることを望みます。 

宗賀小学校 

保育士の現場の声に耳を傾けていただき、より良い保育環境にしてほしいと思います。それが、私たち子育て世代の助けと

なり安心して子どもを預けたり相談できる場になってくれると信じています。 
両小野小学校 

現在保育園に通っていますが、子供に目が行き届いていないと感じます。保育士をもっと増やしてください。 塩尻東小学校 

保育士の給料を上げたり、もっと休みの取りやすい環境にしてもらう事で、保育士が働きやすくなり、人も増え、子どもた

ちも安心して園に通えるようになると思います。まずはそこを変えて欲しいです。 
桔梗小学校 

保育現場の職員などを、もっと市政に関与させてもよいのでは。現場ならではの子どもの心に寄り添った考えは熟知してい

るように感じます 
桔梗小学校 

料金に関すること  

1 歳児クラスから保育園に預けていたが、未満児の保育料が高くて支払うのが大変だった。父親が普段不在で近居に両親も

おらず、母親の育児負担が大きい場合、短時間でもこどもを気軽に預けられる施設があると助かる。 
広丘小学校 

農家の繁忙期だけ保育園に預けたい。3 歳以下も無償化して欲しい。 塩尻西小学校 

延長保育や、保育園の給食費も無料にしていただききたい。 広丘小学校 

未満児への保育料の補助があれば子供をどんどん増やしていきたいと思う。 広丘小学校 

認定こども園であるよしだ幼稚園ですが、2号認定と新 2号認定では長期休暇などに給食費を払っていても新 2 号には給食

が出ずお弁当だったり、預けれない日があります。働いているのに朝からかなりの負担がありますし、それならその日数分

の給食費を返して欲しいです。私立ですが認定こども園として認定されてるなら市から働きかけてほしいです。新 2号も 2

号も平等に。 

吉田小学校 

未満児保育料が高いです。2 人目ができた場合、1人目は年齢関係なく保育園に入れるようにしてもらいたいです。 吉田小学校 

曜日・時間について  

父母ともに勤務地が同じくらい離れているので、保育園等の預かり開始時間が 7 時からがあると非常に助かる。 吉田小学校 

塩尻市は他の市に比べたら子育てしている人の意見を参考にしてくれていると感じる。働いている母親が増えたので、土曜

日も保育園に預けるのは気がひけて預けていないが、完全土日祝休みでないため、土曜日も 19 時まで預けられるとありが

たいです。 

広丘小学校 

保育園の時間が私の就業時間とあいません。日中は自分で育児できますが、夕方以降に預けたいです。今の制度では、延長

料金または長時間保育の料金がかかってしまいます。保育の時間の自由度が上がると良いです。 
塩尻西小学校 

保育園の土日利用の充実がされたら良い。保育士の負担軽減の為として、利用を控えて欲しいという圧力がつらい。保育士

が担っている業務の内、資格が無くてもできる業務について人を雇うなど、工夫してみてはどうかと思う。保育士の正規職

員が少ないのは改善した方が良いと思う。 

塩尻西小学校 

開放について  

現在、上の子がこども園に通っています。今年、就労証明はフルタイムで週 5 でしたが（その後時短申請が通り今は時短勤

務です。）二号認定は通りませんでした。しかし、去年から二号認定の人が今年も二号認定なり、今年度すぐに育休となり

ましたが、二号認定のまま育休を取得しています。育休中の人の二号認定枠を、復帰したら二号認定に戻すという確約があ

ってもいいので、育休中は開放してもらえないでしょうか。こども園では、夏休みは二号認定のみ給食で、新二号はお弁当

もちです。二号認定ならそのような負担も減りますし、フルタイムだと、新二号のほうが金銭的負担が大きいです。また、

同じ園に通っていて同じ小さい子がいるのに、一号認定の人は 14:30 以降は延長料金がかかり、二号認定は 16時 30分まで

延長料金かからないというのも不公平を感じます。こども園と保育園は、そのような背景が違うということを踏まえ、ぜひ

二号認定の枠開放をご検討くださいますようお願いいたします。 

桔梗小学校 

幼稚園の園庭開放などももっと積極的に行って欲しいです。 広丘小学校 

市内保育園で夏の園庭開放の他に、月に 1、2回程度、開放日みたいな感じで遊べる何かがあったら参加したいです。市外

の私立園にはあるみたいで、羨ましいです。園の様子も知るいい機会になると思う 
広丘小学校 
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食事について  

保育施設の年末年始やお盆等、就労している人の預ける施設なので、お弁当の持参や日々の白米持参を無くして欲しい。 広丘小学校 

保育園についてですが、3 歳児以上の主食持参は、仕事をしている親からするととても手間のかかる事ではないかと思いま

す。主食費を負担してもいいから園で提供して欲しいと考えている親は多いと思います。以前ニュースで、全国的にも家庭

から主食を持参する割合の方が少ないというのを見ました。ぜひ改善に向けて検討していただきたいです。 

桔梗小学校 

その他  

一時保育の受け入れ時間を長くしてほしい 吉田小学校 

保育園の利用継続の手続きが就労証明書などの家族構成をいちいち毎年同じように打つ労力が面倒くさい去年のデータを活

用できないものなのか 
塩尻西小学校 

もっと園での子供の様子を見る機会をコロナ前に戻してほしい。パパママ参観があったと聞いています。困った行動があっ

た時、その歳特有の困った行動など保育園の先生で現場で経験された方なら色々ノウハウがあると思うのでそういうのの講

習会みたいなのをやって欲しい。お母さん同士話していると困った行動こんなことあったあんなことあったと、共感はでき

てもなかなか解決にはママ友同士ではできないのでそういう場が気軽に受けれる環境が欲しい。先生によって、園での様子

の話す内容力が違いすぎる。全く話さない先生や報告はしてくれたけど、それ聞かされてどうすればいいのかわからないよ

うなことを言われたり、言われた側はただただ落ち込むので改善案まで教えて欲しい。持論を押し付けてくるのは違う気が

する。もっと勉強してほしい。ちゃんと勉強している先生も多いとは思う。 

宗賀小学校 

保育園の持ち物準備が大変だったので支援センターや安心サポートルーム、市役所などで購入できるとありがたい。もしく

は見本を置いておいてほしい。 
桔梗小学校 

色んな家庭があると思うが、早く保育園に出したい、出さなきゃと思う人を減らすことが、本当の意味での子育てしたくな

る町に近づくのではないかと思います。 
宗賀小学校 

安曇野市のように、市内の保育園を認定こども園にしてほしい。専業主婦でも近くの保育園へ預けたい。 広丘小学校 

保育園の先生はとてもよくしていただいています。保護者(父親)は、様子を聞かれても返答に困るので、話しかけないで欲

しい。静かに子育てしていきたい。いろいろ話しかけないで欲しい。必要以上に気を使わせないようにして欲しい。どうい

う風に話しかけて欲しいのか、アンケートをとるなど、保護者側の気持ちを聞いて欲しい。 

桔梗小学校 

子育て働き方が多様化しているので、それに合わせて認定こども園が増えるといいと思う。子どもも他の友達と関わるいい

機会になるので。 
桔梗小学校 

いつもありがとうございます。以前夏前頃えんぱーくにて、市長さんと子育てママのお話し会に参加した事があります。そ

の時に市長さんや役所の方々が気軽に話を聞いて下さり、私の行った些細な意見もすぐに実行してくださったり、他の方が

行った意見も反映されているのがよくわかります。(小坂田公園のスロープなど)お忙しい中でもきちんと意見に耳を傾けて

下さり実行していただきとても嬉しいです。保育園はまだ預ける予定はありませんが、保育士さんの足りない状況や多忙な

ことをよく耳にします。無償化はありがたいですが、そのような対策もぜひ保育士さん方にやってあげて欲しいと思いま

す。私達親も、何か力になれる事があれば協力できるので、気軽に発信してもられば役に立てる事もあるかと思います(具

体的に思いつかずすみませんが、、)寒くなりますので役所の皆さんも体に気をつけてお過ごしください 

洗馬小学校 

・子どもを保育園に預けているが、子どもが普段何をしているのか、毎日の送り迎えで先生に会った時に話を聞けばわかる

が、これから仕事復帰をして長時間保育で預けた時にわからなくなるのではないかと不安がある。季節の節目などで、写真

をまとめたおたよりが配信された時にすごくわかりやすかったので、特別な時だけに限らず、定期的に気軽に出していただ

けると、子どもとも話の共有ができてありがたいと思った。文字のおたよりだと保育園の先生方の負担も大きいと思うの

で、できる限り負担にならないように配慮した上で、子どもの様子を共有できる手段がなにか出来たらいいなと思う。 

塩尻西小学校 

幼稚園には満足しているし、保育園を利用している人からも不満は聞いたことがないので、幼児保育や教育の面では助かっ

ている。けれど、未就園児の頃に利用したい、デイ保育などは不便に感じることが多かった。 
桔梗小学校 

片丘保育園が老朽化しているので建て直してほしい 片丘小学校 

保育園の先生が、遠回しに「早くお迎えに来て欲しい」という圧力をかけてくる。申し訳ないとは思っているし、好きで遅

くなっているわけではないのでやめて欲しい。 
楢川小学校 

保育園の連絡についてもっとコドモンを活用して欲しい 吉田小学校 

働く親に優しい制度を作ってもらいたいです。4 月から仕事復帰する予定ですが、保育園のことに関しては不安しかありま

せん。保育園決定の遅さ、入園式までの子どもの過ごし方（入園式が遅い）など、働いている親への温かい支援が塩尻市は

少ないように感じます。現実的に、子どもにとって、親にとって必要な支援を考えてほしいです。 

桔梗小学校 

子育て支援全般・市の子育てしやすさ 居住地区 

南箕輪村と同等以上の子育て支援をしてほしい。 塩尻西小学校 

楽しく子育てできるといいです！ 吉田小学校 

戸建てに住んでも近隣から子供の足音がうるさいという苦情が来る。公営の子育て世帯向け住宅が補助付きで入居できれば

子育に理解がない人にとっても良いのではないかと思う。 
広丘小学校 

ファミサポ以外のサービスで、資格のある方のシッター事業、家事代行サービスの充実を希望致します。また、核家族を視

野に入れた子育てサービスの拡大を希望致します。 
吉田小学校 

母親に子育て負担が集中することに市をあげて取り組んでほしい。 広丘小学校 

子育ては今しかないかけがいのない時間だと思うし毎日を大切にしたいが、なかなかうまくいかない。正直つらい。でもも

うすぐ一年生になり子育ての終わりが少し見えてきたから頑張れそう。塩尻が子育てしやすい町かどうかはわからないけ

ど、えんぱーくなどで行われるイベントを見ていると子育てサポートに力を入れているんだなとありがたく思う。このまま

継続していってほしい。 

塩尻東小学校 

もっと子育ての環境や制度に魅力が感じられる市にして欲しい 塩尻西小学校 

子どもを産むということはどれだけ大変か、自分の時間が無くなること、金銭面、上手くいかないことを、学生のうちから

伝えるべき。ただ大変なことを伝えるのでなく、楽しいことも伝える。色々と知った中で子育てをしたいと思える人に出産

（子育て）をして欲しい（父母ともに）。ただ、少子化だから、園などに子どもを預けて楽させて、子どもの数を増やせば

いい、なんて考えはやめて欲しい。親の愛を知らないで大きくなった大人が増えることが本当に不安。家庭で子育てが「ち

ゃんと」できるよう市、県、国で考えて欲しい。 

塩尻西小学校 

産後うつの周知をもっとして欲しいです、私自身も多分産後鬱になりかけていたと今なら分かります消防士さん達にお話を

聞くのも良いかも知れません。中高生、大学生にも子育てに触れる機会を持って欲しいです、子育てって産んだらいきなり

親になり知識もないまま子育てに突入します、特に男性は奥さんの心と体の変化に戸惑うでしょう、そんな生のパパの言葉

（専門家とかじゃなくて一般の人）を聞く機会があったら面白くて男性の若者も興味を持ってくれたりするのかなと思いま

した。ベビーカーを押して街に出たりバスに乗ったりお店に行ったりしてはどうでしょうか？子育てを、孤育てにならない

様にみなさんが笑顔になれる子育てが出来る未来を期待します。 

両小野小学校 
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子どもとゆったり過ごせる時間があまりありません。塩尻には利用できる家事代行サービスはほとんどなく、お金で時間を

買いたくても買えない状況です。子どもが寝た後も疲れて一緒に寝てしまうので、自分の時間は皆無です。ゆとりを持って

子どもと接することができるよう、とにかく家事を手伝ってもらいたい。また、いろいろな事業があるのはわかりますが、

慣れないと事前予約や手続きが面倒です。病院にいくぐらいの感覚で緊急時にさっと利用できたり、アプリで簡単予約がで

きたらいいのになと思います。少子化のため子どもを産めといわれ、女性活躍推進のため女も働けといわれ、働けば働くほ

ど所得制限により児童手当や給付金は減らされ、本当にいいことなしです。日本の未来まで考える余裕はなく、ただ我が子

には将来苦労させたくない思いだけで頑張っています。子どもに日本の未来を託したいなら、もっと親も子も幸せになれる

ような子育て支援をしてほしいです。 

塩尻西小学校 

塩尻市は支援センターや家庭支援課、保健センターなどどこの部署でもあたたかく子育てをサポートしてくださり本当に感

謝しています。何より、子どもを一緒に可愛がってくださる職員の方ばかりで、勇気づけられています。子育てに不安はつ

きませんが、これからも引き続きよろしくお願いいたします。 

広丘小学校 

前泉市長の政策を学んで欲しい。明石市の様に子育てのし易い町として他県より転入が増える様な政策を取らないと満足…

…いや。失礼を承知で言います。安定を求めた公務員が多数を占めるなら、何も変わらないと思います。今の政権と同じ。

本当に市民の暮らしを良くしたいと想う人に務めて頂きたいと切に願います。 

片丘小学校 

育てやすい＝働きやすくい＋子どもにもお年寄りにも優しいことになると思います。机上の育てやすいは通用しないし、子

どもそれぞれでも違いますが、一般的な育てやすいを行政にわかってもらうには、上の人が育児にしっかり関わっていた経

験が必要です。頑張ってください。 

塩尻東小学校 

塩尻市は、子育てしやすいまちと言っているが、実際住んでいてあまり感じない。他市に住んでいる友達に、「塩尻市で出

産、子育てしたら、ここがいいよー」って言える事がない。もっと母親目線になって改革してほしい。 
塩尻東小学校 

塩尻市で子育てがしやすいと感じたことは一度もない。特に移住者にとっては子育てがしにくいと感じる。理由として、祖

父母の存在を前提として制度が設計されているように感じる。預け先がないから公的な機関を利用しているのに、事あるご

とにできる限り家庭での保育をと促されることに違和感を感じた。 

塩尻東小学校 

塩尻市は郊外の地区への子育て支援に関心がないように感じます。子育てするなら中心地に住むこと前提の街づくりをして

いるように思います。 
楢川小学校 

子供や母親に優しい地域づくりをお願いいたします。 桔梗小学校 

家事代行サービスが良心的な価格なら利用してその間こどもと遊びたい 吉田小学校 

子どもが病気の時は自分で見れるが私が病気になった時に助けてくれる(主に買い物)ところがあったらいいなとは日頃から

思う。 
宗賀小学校 

塩尻市は地域ぐるみで子育て環境がととのってきていると思う。 吉田小学校 

子ども手当はもちろんありがたいですが、子供を育てていれば必然的に必要になるオムツやミルク、日々の洋服など支援し

ていただけるとありがたいと思っています。現在は卒乳していますが、母乳で育ったためにミルク代はかかりませんでした

が、おむつだけでも精一杯だったため 2 人目を考えた時に上の子のオムツ代にプラスして生まれてくる子どもの出産費用、

オムツ代、母乳を飲まなかった場合のミルク代などを考えると 2 人目をしっかりとした環境で大学まで育ててあげれるの

か、ただでさえ 1 人目の貯金すらできていないのに…と不安になり、なかなか 2 人目を考えることができない状況です。

元々は旦那と子どもは 3 人くらい欲しい、4人ならもっといいねと話していたため現在の状況は自分たちにとっての理想と

は違っていますが、仕方がないなと気持ちを整理しています。 

吉田小学校 

もっと育児支援があると、仕事しながら不安なく育児に取り組めそう。また、子育てしたり複数人うみたくなるようにして

ほしい 
吉田小学校 

子育てするには色々な人との繋がりがあって、助け合える環境が必要だと思う 桔梗小学校 

子育てしやすい街作りを続けて、若い人が塩尻にもっと住んでもらえるようにしてほしい。 片丘小学校 

フリーランス・自営業・移住者・二拠点居住・いろいろな立場の人に柔軟な支援があると良いなと思いました。 楢川小学校 

子育て支援ということに目を向けることは大切だと思いますが、それをすることで何が達成されるのか、どこまでお考えで

しょうか。預かる側のこともお考えですか？いつでも、どこでも預けられる、ということが必要な方もいますが、そういう

支援事業に甘えて自分の子どもをちゃんと見る、子どもとの時間を過ごすことができている親がどれくらいいるのでしょう

か？目の前にあるのはスマホではないですか？子育て支援事業というのはサービスではないと思います。オムツも預け先で

捨てる。オムツも外してあげる。預けること自体が当たり前の世の中はおかしいと思います。大変なことは人任せですか？

苦労があるからこそこどもは大きくなった時に、育ててくれた親に対して感謝や尊敬の気持ちを抱くのではないでしょう

か？自分が大切にされた記憶はしっかり残ります。子育て支援は保護者のあれしてほしい、こうしてほしいを叶えることで

はないと思います。目先の意見に惑わされず、子どものことをきちんと考えた支援事業を期待しています。 

広丘小学校 

近くに頼れる身内がいない人のために「産後ドゥーラ」のような産後ケアが充実していったら素敵だとおもいます。 桔梗小学校 

産後のサポートして、産後デューラの利用に補助などがあるとありがたいです。 両小野小学校 

塩尻市の高齢化による子育てへの負担。 塩尻西小学校 

より子育てしやすい市になって欲しいと思います。 塩尻西小学校 

妻に聞き取りしたところ、子育ては家族でする思いが強く、逆に他人との交流は嫌そう。一方で育児ストレスが大きく、子

育てから離れる時間が欲しそう。現実と理想の差がストレスっぽい。理想像はこれまでの教育で築いていると思うので、マ

タニティ教室とかで、偶に子供を預ける家族モデルも理想系の一つとして広めていって欲しい。 

吉田小学校 

年齢的にも子ども 3 人以上は難しいが、共働きフルタイムで 3人以上は我が家の体力では子供に目が届かないという結論で

した。共働き率が専業家庭を上回っている状況で、子どもたくさん産んでも負担を軽減できるような施策を検討いただきた

いです。サポートは充実してきている気はしますが、部分的な対応になっている様な気もします。祖父母に手伝ってもらえ

るよう、きてもらったら補助をだすとか、家政婦などの仕組みを社会的に推進していくなど社会のあり方を変えていかない

と少子化は解決していかないのかなと思います。 

桔梗小学校 

子育て支援に力を入れてやっている他の地域を参考にしながらもっと子育て支援に力を入れて、塩尻市が住みたい町に選ば

れるような町になってくれると嬉しいです。 
吉田小学校 

これから更に手の掛かる 2 歳児と、離乳食の始まる乳児を 365日終日の家庭保育する事にとても不安を感じています。もと

ろん、我が子は可愛いです。子育ては苦痛ばかりではありません。しかし、世の中の母親全員が子供と四六時中一緒にいる

事に苦痛を感じないわけではありません。行政の方には男性や年配の方が多く、家庭保育の理想(3 歳まで家庭保育)と実態

を理解してもらえているのか疑問です。個人的な考えでは、子供への関わりは時間ではなく深さだと思います。また、子育

てをする方の心身が疲弊していては、ただ過ごしている時間が長いだけで親子の関わり、絆が深くなる事に繋がるとは思え

ません。支援を受けるにも料金が掛かると、一馬力の収入では利用しづらく、支援室の利用も就学前の子供しか利用出来な

いので、兄弟を連れての利用が出来ない事も行き詰まります。核家族が増えた現代の家庭保育を実態を把握して、家の中で

1 人、家事をしながら複数の子育てをする大変さを理解してサポートしてもらえる環境を作っていただきたいです。 

桔梗小学校 

塩尻市は特に、子育てしづらい環境にある。アンケートとる前に、もっと環境を整えて欲しい 両小野小学校 
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家事代行のサービスが欲しい。 塩尻西小学校 

日々時間が無い中で、子どもとの時間を作るために家事は手を抜いている。家事代行など頼みたいと思うが、なかなか良さ

そうなところを見つけられずにいる。自治体として紹介は難しいかもしれないが、何か支援があったら子育てのしやすさに

も影響あるのかなと思う。 

塩尻西小学校 

働く親に優しい制度を作ってもらいたいです。4 月から仕事復帰する予定ですが、保育園のことに関しては不安しかありま

せん。保育園決定の遅さ、入園式までの子どもの過ごし方（入園式が遅い）など、働いている親への温かい支援が塩尻市は

少ないように感じます。現実的に、子どもにとって、親にとって必要な支援を考えてほしいです。 

桔梗小学校 

家庭保育は親（主に母）のキャリアの死とほぼイコールだと思っている。0 歳で預けても二人目のあとは元の会社に戻れな

かったという話を聞く。3 歳まで家庭保育、子供が 2 人以上となれば、フルタイムの職を維持するのはかなり難しい。もし

体力のある企業の正社員や公務員が元の職場に戻れたとしても、経験年数で評価されるような一般的な組織では、女性が 3

年、5 年のブランクを取り戻すことは、その後何十年働いてもできないように思われる。子供が大きくなったときに経済的

な問題が発生しないか、親が自身のキャリア（今まで積み重ねてきたもの、やりたかったこと）を捨てることができるの

か、自己犠牲の気持ちが子供に悪影響を与えないか、親は様々なことを考え、それぞれの状況の中で、迷いながらも一番良

いと思う選択をしているはず。個人としていろいろな考え方があるのはわかるが、公の組織が「家庭保育を推奨する」とい

うのはどうかとおもう。そうではない選択をした人たちを少なからず否定することになるし、それは子育てのしにくさにつ

ながるからだ。家庭保育を選択する（できる）のは、全国的に見れば少数派になるとおもう。保育に関わるスタッフが足り

ないのなら、力を入れるべきは家庭保育の推奨ではなく、賃金を上げるなどして人員を確保することだと思う。家庭保育を

推奨する、という立場を本当に取るのであれば、親に家庭保育を推奨するのではなく、安心して家庭保育ができる環境づく

りをすべきだ。それは、保育の分野にとどまるものではなく、子育て世帯への経済的な支援や女性の雇用に関する改善、

（地元）企業のあり方など、もっとマクロな視点に立って大きな力で進めないと実現できない難易度のかなり高いものだ。

それを行わずに親に家庭保育を推奨することは、ただただ親（主に母）にプレッシャーをかけ社会と子供（への良心）の板

挟みにし、子育てしにくい環境をつくるだけになると思う。 

広丘小学校 

家庭保育は親（主に母）のキャリアの死とほぼイコールだと思っている。0 歳で預けても二人目のあとは元の会社に戻れな

かったという話を聞く。3 歳まで家庭保育、子供が 2 人以上となれば、フルタイムの職を維持するのはかなり難しい。もし

体力のある企業の正社員や公務員が元の職場に戻れたとしても、経験年数で評価されるような一般的な組織では、女性が 3

年、5 年のブランクを取り戻すことは、その後何十年働いてもできないように思われる。子供が大きくなったときに経済的

な問題が発生しないか、親が自身のキャリア（今まで積み重ねてきたもの、やりたかったこと）を捨てることができるの

か、自己犠牲の気持ちが子供に悪影響を与えないか、親は様々なことを考え、それぞれの状況の中で、迷いながらも一番良

いと思う選択をしているはず。個人としていろいろな考え方があるのはわかるが、公の組織が「家庭保育を推奨する」とい

うのはどうかとおもう。そうではない選択をした人たちを少なからず否定することになるし、それは子育てのしにくさにつ

ながるからだ。家庭保育を選択する（できる）のは、全国的に見れば少数派になるとおもう。保育に関わるスタッフが足り

ないのなら、力を入れるべきは家庭保育の推奨ではなく、賃金を上げるなどして人員を確保することだと思う。家庭保育を

推奨する、という立場を本当に取るのであれば、親に家庭保育を推奨するのではなく、安心して家庭保育ができる環境づく

りをすべきだ。それは、保育の分野にとどまるものではなく、子育て世帯への経済的な支援や女性の雇用に関する改善、

（地元）企業のあり方など、もっとマクロな視点に立って大きな力で進めないと実現できない難易度のかなり高いものだ。

それを行わずに親に家庭保育を推奨することは、ただただ親（主に母）にプレッシャーをかけ社会と子供（への良心）の板

挟みにし、子育てしにくい環境をつくるだけになると思う。 

広丘小学校 

子育てもそうですが不妊治療などへの支援ももっと手厚くなったらいいなと思います 宗賀小学校 

子ども、子育てに関する計画のアンケートなのに、子どもが過ごしやすいという子ども視点のアンケート内容がほぼない市

として移住や市の発展を意識しているのだろうが、子ども自体を置き去りにしては本末転倒である。その子どもが大きくな

った時、自分の市で育てたいのか、子どものためになっているのかという視点で増えたり維持できる見込みはあるのか。子

育て、教育は制度や環境と同じく心で市政を考えていく必要があります塩尻市は子どもの心に寄り添っていると、その上で

保護者の子育て環境も両立していると、双方をうたってほしいものです。 

桔梗小学校 

下の子の出産時、未就園の子どもの居場所がなくて困った。緊急預かりは保護者が送っていかなければならないので陣痛時

は使えず、ファミサポは緊急では約束できないと言われた。病院は、連れてきても誰も見られないし居場所がないと言われ

た。当時は支援センターの先生方が親身になって相談に乗ってくれ、とても助かった。解決法はないかもしれないが、安心

して育てる前に、安心して産める環境について考え続けてほしいと思う。 

桔梗小学校 

これは会社に問題があるが、父親の育休が取りにくい現状がある。 吉田小学校 

子育てしやすいまちを目指して色々と政策を考えてくれたら嬉しいです。 桔梗小学校 

保育料の軽減 居住地区 

未満時の保育料を無償化検討中との事ですが、是非早急に実現していただきたいと思います。 洗馬小学校 

未満児の無償化の希望。第 3子で例えると、同時在園の場合のみ保育料の減免額が 100%だが、兄弟の年齢差があると未満児

の第 3 子で 20%しか減免されないのが、不平等。兄弟の年齢差で割引額がかわるのはおかしい。第 3子意向は全員無償化に

してほしい。 

宗賀小学校 

子供が多いと保育園料の負担が多くなりますので、無償化の検討は大変ありがたいです。これまで子育て関連のことに市が

積極的に動いてくれているという実感がなかったので新しい市長になりこのような動きが出てきていることをとても嬉しく

思います。ありがとうございます。 

広丘小学校 

3 歳未満児の保育料無償化は是非実現して欲しいと思います。 広丘小学校 

市長の公約に未満児無償化が掲げられていましたが、無理でしょうから公約に載せないでいただきたい。 塩尻東小学校 

現在母の職場の託児所を利用しているが、未満児の保育無償化が実現したら、自宅に近い保育園での保育を希望している。

父の通勤時間の方が遅いので、子どもの保育時間も減らせて、子どもの負担を減らせると考えている。是非実現して欲し

い。 

広丘小学校 

保育園の未満児の無償化を早くに実現してくださると助かります。 両小野小学校 

ぜひ未満児の保育料無料の早期実現をお願いします。 片丘小学校 

他の県や松本市にも住んでいたが塩尻市自体は自然も豊かで東京などにもアクセスしやすく住みやすいのに子育ては惜しい

なと感じる。3 歳未満の無償化も前からするという話は出ているのに全然実現はしない 
広丘小学校 

子育てをしたくなるまち日本一を目指しているのであれば、保育料無償化などもっと優遇を手厚くしてほしい。 片丘小学校 

2 歳以下の保育園の無償化早く進めてほしいです 桔梗小学校 

保育園無償化をご検討頂きたいです。金銭的な理由で早く復職し、保育園に入れると短時間勤務で働くことになります。保

育園の利用料に加え、短時間分の給料は引かれます。生活はとても困窮します。 
塩尻西小学校 

物価高騰などで生活していくのが不安なので私も仕事しようかどうしようか悩んでいるが保育園料が高くて利用することが

出来ないので 3歳未満も無料にしてもらえるととてもありがたいです 
桔梗小学校 
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保育料が高いので保育園に行かせることを悩みましたが、母親の私が精神的に不安定になり産前産後以外でも保育園の利用

を検討しています。仕事をするにしても、子供が風邪をひいてお休みをすると保育料までの金額は私自身が稼げないのと、

仕事を休まなくてはいけないので、本当は正社員で働きたいですがパートで仕事を探すしかないかな、と思っています。保

育料は 2人分預けるのに 8 万近くかかるので無償化になると本当にありがたいです。 

吉田小学校 

保育料も高いので働いても半分は保育料に消えていき生活が苦しいのは変わりませんアンケートで少しでも塩尻で子育てし

やすくなることを祈ります 
洗馬小学校 

未満児の保育料無償化にするのであれば、家庭保育の人へも恩恵が欲しいです。『保育園に入れた方が子ども面倒見なくて

楽』というお話をたくさん聞きます。家庭保育は楽とは言えません。ですが、子供との時間を大切にしたいので、家庭保育

を希望しますが、時々デイ保育に入れたりして休みたい時もあります。また不妊治療を行う際、子供を病院へは連れて行く

のが禁止のためデイ保育を頼らないといけません。保険適応になり助成金があるとはいえ、高いです。未満児への保育料無

償化になるのであれば、デイ保育への助成も同等になるようにお願いします。それか、各家庭の保育料無償化になる予定だ

った金額が、家庭保育の方へも振り込まれることを希望します。家庭保育でも保育園へ預けるとしても、不公平さが出ない

ようお願いします。できないのであれば、これまで通り未満児は有償でお願いします。 

桔梗小学校 

保育園に未満児クラスで 2 人預けているが、保育料が高くてびっくりした。私は 7月に復帰し、保育士料が高いなと思った

が、秋からの保育料がより高くなった。夫の年収が上がったからだと思うが、私が育休だったので世帯年収は減っているの

に何故？疑問。これでは私がなんのために働いてるのかわからない。長男が年少になってから第二子を考えればよかったと

考えることもある。第三子も欲しかったが、本当に経済的に無理なので諦めている。夫の年収も手取りが増えていないこと

が問題。塩尻市の問題ではないが結局は収入が増えないと子育てできない。今子育て世代として 1 番感じている。その援助

として未満児の保育料が無料というのはこれから子供産む人にとっては、助かると思う。 

宗賀小学校 

・少しでも経済的に子育てをしやすくなるために、2 歳児の保育料無償化を強く希望します。 塩尻西小学校 

・「子育てしたくなるまち日本一」を目指すのであれば、3 歳児未満の保育料や延長保育料の料金を無償にしていただきた

い。 
吉田小学校 

3 歳未満児の保育料無償化が来年度第２子以降対象で実現する方針とのことですが、第 1子の場合も無償化対象にしてほし

いです。経済的負担の多い多子世帯が対象とのことですが、食費や光熱費などありとあらゆるものが値上げとなり 1人の子

どもを育てるのにも負担が大きいです。まず 1 人目の子どもへの支援を充実させてもらえないと第 2子・第 3子が欲しくて

もなかなか踏み出せないなと思ってしまいます。 

塩尻西小学校 

0～2 歳の保育園料がもう少しお手頃になるとありがたい。 桔梗小学校 

幼稚園に通わせて、今後、就労したいと思っているが、就労時間が幼児教育、保育の無償化制度の対象外であり、利用でき

ない。時間に関係なく、利用できなければ、少しでも社会に出て働きたいと思っていても働けない。 
桔梗小学校 

未満児の保育料無料化が欲しい。 塩尻西小学校 

相談体制やイベント実施（元気っ子、セミナー、イベント等） 居住地区 

年中時期の元気っ子相談をなくしてほしい。困りごとや普段の様子は保育士さんに聞けるため。相談員の方とお話しても何

にもならないため。 
吉田小学校 

子育てに不安があっても相談ができる場所を提供していただけているのでありがたいです。 広丘小学校 

子供の健康面について、医師に相談できる仕組みがあるとよい。病院では聞かないことなど。 洗馬小学校 

子育ては赤ちゃんの時期だけでなく、小学校、中学、高校と、続きます。施設の拡充だけでなく、大きくなるに連れて、学

費や他の事への金銭的な面も負担が増えます。また思春期の関わり方なども悩みます。そういった時に気軽に相談出来る場

所や然るべきところへ繋げてもらえる環境が充実してほしいです。 

桔梗小学校 

公的機関で気軽な相談先がほしい。 吉田小学校 

えんぱーくや市役所から遠い地区の世帯で、産後や育児の相談を気軽に出来るようになってほしいです。。知人が県外から

嫁いできて育児で疲弊しており、第三者に話を聞いて欲しくても叶わないのできついという話を聞いた事があります。ま

た、1 歳の健診の時、自営業なので 2 歳から保育園に入れたいことを話し、土曜保育の事を質問したら今のままでは難しい

ので市長選に投票して意思表示してみては、と言われたことがあり、すごくがっかりした事があります。保健師さんの管轄

外なのかもしれませんが、子ども課に問い合わせる等の提案をしてもらえると何もわかっていない保護者にとってもありが

たいかもしれないと思います。その後保育園の申請についての話を市役所の子ども課へ聞きに行った時、質問をしても要領

を得ず前年の申請要項だけ渡されて読んでくれという対応で、健診の時のこともあり申請が難しい印象だけ受けて諦めてい

ました。後日別の方が電話で保育園の申請の事を知らせてくれてありがたくて涙が出たことがあります。電話をくれた方の

おかげでもう一度詳しく申請のやり方を相談できて、保育園へ入園することができました。それまで育児をしながら自営業

をやっていたので心身ともに負担が大きく、仕事をやめた方がいいのかと悩んでいたところでした。子ども課の方が万人に

受ける対応をするのは無理な話だとは思いますが、要項を読んでくれで終わらず、入園したい理由や世帯の状況を聞いてか

らどう説明するかを判断していただけるとありがたいです。 

塩尻西小学校 

げんきっこ相談で伝えられたことがとてもショックで、子どもの前で取り乱してしまいました。報告事項が決まっているの

であれば、相談場所の配慮をしてほしいと思いました。また、他の子と比べずに映像をみるようおっしゃられていたので、

個別の映像にしてくださるといいと思いました。 

宗賀小学校 

相談したいときもあるのですが、両親の勤務と相談時間が被っていて、制度を利用しづらい現状にあるかと思います。遅い

時間にやっていただける日を設ける、ネット相談の受付などがあるといいのかな？と思っています。 
桔梗小学校 

保育園入園までは、辛かったです。定期的な健診だけでなく、月一度でも、2ヶ月に一度でも、市役所の方から、子育てど

うですか？と電話などいただけたら、相談できたら気分転換できたり、家の中で孤独になったり育児に疲れたり、1 人で抱

え込むことが減ったように思います。今は、子供を怒鳴っても、お尻を叩いても虐待と言われてしまう時代で、周りの目を

気にして相談できないことも増える気がしますし、特に保育園など入れる前の家庭で保育している時期は、もっと誰かに助

けて欲しかったです。 

宗賀小学校 

図書館分館でも、時々季節の小物を作ったりするような無料のイベントが有ると嬉しい。 吉田小学校 

いつも相談に乗っていただきありがとうございます。 宗賀小学校 

保健師さんがもう少し、発達が少し気になる方に、事業所の案内などをしてほしかった。上の子のときは、すべて様子見に

なってしまって、結局私が小児科で見つけた事業所のパンフレットに電話をして、支援に繋がった。市役所からは何もされ

なかったなと感じたため、もう少し懐に入って支援をしてほしい。 

塩尻西小学校 

子育てに正解はないので必ずしもみんなが必要な物・事はないと思いますこないだ開催された元気っ子でも、相談員さんに

当たり障りのない事を言われこれって何だろ？って思いました複数人の子どもたちが同じ事をやっている動画を観て自分の

子どもがみんなと同じように成長？しているかを見てくださいと言わんばかりの動画でした子どもの成長は人それぞれだと

思うけれど同じ様に出来ていなかったら余計親は心配、不安になると思います 

宗賀小学校 

子供の遊べる場所が公園を含めとても手厚くてとても嬉しい。しかもとても綺麗塩尻市に来て良かった。イベントなどこれ

からも行なって頂きたい。多くの人と接して育っていって欲しい 
片丘小学校 
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子供のイジメ問題の窓口の強化（専門分野の人材の設置など） 桔梗小学校 

あて名の子供は３人目になります。出産前からいろいろな事業に参加させてもらってきました。それはそれでとても助かっ

たので嬉しかったです！！ただ、子供達が大きくなるにつれて対象ではなくなってくるのでそういう事業や相談する場所や

相談できる人とかもなくなってきているのは寂しいところだなと感じています。。 

吉田小学校 

年子、2 歳差、二人同時はとてもきつい。1歳児は講座があるが、2 歳の子が対象の講座も開いてほしい。あそぼの体操をえ

んてらすでもやってほしい。ペアレントトレーニング等参加しやすい講座やイベントがあるとうれしい。 
吉田小学校 

学童と学校や市の相談機関、スクールカウンセラー等と協力し合えるようにしてほしい。中学校、高校、その先も含め学校

以外にも相談をしやすい環境が増えたらいい。 
吉田小学校 

子育ては子供の環境と同じくらい、親の環境も大切です。そこも改善してください。保育園に来る元気っ子相談員は、何の

公的な資格を持ち、誰の権限で、どんな適性で選ばれているのでしょうか。相談に参加しましたが具体的なアドバイスもな

く、上から目線で話されます。先生と普段から意志疎通が出来ているので不要です。少し子ども見ただけて評価されること

が不快です。 

広丘小学校 

子育てにおける夫婦間での価値観のズレなど、親対子の子育て問題だけでなく、夫婦間における悩み相談室のようなものが

あるといいと思いました。 
広丘小学校 

下の子の養育の要件で上の子を保育園に入園させられたのはありがたかった。祖父母や配偶者に頼れない中で、ひとりで複

数の子どもを育てている家庭も多いと思うので、小さな子どもを育てながらでも簡単にアクセスできる場所に、ソーシャル

ワーカーのような、実際連絡や手続きまで手を貸してくれる人がいてくれると心強いのではないかと思う。 

桔梗小学校 

育児中、行政に助けを求めたが部署が違うからとたらい回しにされたり、前例がないからという回答をされたり、スピード

感に欠けていた。またその際、総合的なアドバイスをくれることがなく、自分で調べるなどして大変だった。行政から手伝

ってくれる祖父母はいるか？という質問をされることについて、出産する女性の年齢層も幅広く、その親（祖父母）の年齢

も幅広い。社会的に 65 歳以上の方も働かなくてはいけない社会の中で、この様な質問は時代遅れの様に感じる。 

広丘小学校 

遊び場の充実 居住地区 

未就園児の遊び場は多い（子育て支援センター等）と思うが、小学生以降の遊び場が少ないと思う。 広丘小学校 

公園が欲しい 広丘小学校 

塩尻は広い公園が多くてありがたいです。 塩尻東小学校 

雨の日でもお出かけできる場所の選択肢がもっと増えて欲しいですそれと、動物と触れ合える場所があると嬉しいですチロ

ルの森復活希望！！ 
吉田小学校 

塩尻は育てやすいなって思います。市役所のような街中に充実した公園があるといいなと思います。 塩尻西小学校 

雨の日でも（小学生でも）遊べる場所がほしい。 桔梗小学校 

小さい子も利用しやすい公園を増やしてほしい。 片丘小学校 

土日祝日利用できる保育施設が少なすぎる。サービス業の親は、土日に働けないと仕事にならない。 広丘小学校 

自然豊かで良いところなのにこどもの遊ぶ場所は室内遊びばかりを推してる気がする。こんなに自然があるのだからもっと

いまのこども達が自然と触れ合えて遊べる場所を作ったらいいのにと思う。野村に新しく公園を作っているみたいだが遊具

は正直なんでこれ？と感じた。公園が出来るのを楽しみにしていたが利用するか分からない。こどもは外遊びが大好きで公

園が大好きだが塩尻市の公園は駐車場がないところも多いし遊具や日当たりなどもいまいちな所が多く結局利用するのは吉

田原公園か小坂田公園しかなくもっと利用しやすい公園が増えたらなと日々感じている。 

広丘小学校 

塩尻市の公園が少なく、古いところも多い。公園の環境も整っておらず改善を求めます。 広丘小学校 

雪や雨などでも使える体育館や屋内施設が見当たらない。(無料で使える) 桔梗小学校 

塩尻市のよさは地域が大きすぎないことでの分かりやすさと相談のしやすさ、利用のしやすさがメリットだと思ってます。

子供たちがたくさん遊べていろんな方と交流できる場所や機会があるといいなと思います！ 
塩尻西小学校 

悪天候でも遊べる屋内遊び場が欲しい。 吉田小学校 

小学生と幼児が室内遊び場があると嬉しいです。冬場はとくに。 吉田小学校 

3 歳以上のこどもが雨の日でも遊べる場所を増やしてほしい 吉田小学校 

公園の少なさなどは不便に感じることが多かった。 桔梗小学校 

近場に手頃な公園が欲しいなーと思います。 片丘小学校 

片丘に公園を増やしてほしい 片丘小学校 

・チロルの森が閉園しまったのがとても残念です。後利用を模索しているそうですが、ファミリーで利用できる何かになっ

たらいいなと思う。 
宗賀小学校 

子供がのびのびと遊べる場所や体育館など、安全で遊べる施設が増えると嬉しい。ユメックスや体育館は色々出来ても、料

金がかかったり、手続きが大変だったり、気軽にお友達と遊ぼで行けて無料で遊べる体育館施設ができれば子供の体を動か

す機会が出来る 

桔梗小学校 

3 歳以上の子が遊べる屋内施設がもっと増えてほしい。 桔梗小学校 

小学生の遊ぶ施設もたくさんあればいいなと思います。12 月の子ども 1 人に 1 万円ありがたかったです。経済的な支援助か

ります。これからも子育てしやすい街を目指してがんばってほしいです。 
桔梗小学校 

学校・教育 居住地区 

給食費無料をお願いします 宗賀小学校 

給食費の無償化を早く進めてほしいです。病児保育を利用する家庭は限られていますが、給食費は塩尻市の小学生の全家庭

の助けになります。 
吉田小学校 

小学校の場所が悪い。中学校にあがるときにお友達と別れてしまうのがかわいそう。 広丘小学校 

人種年齢関係なく子どもも大人も自由に通えるフリースクールがあったらいいなと思う。 桔梗小学校 

給食が、美味しくてありがたいですが、なるべく添加物にも気をつけてもらえたら嬉しいです。昆虫食は絶対にやめて欲し

いです。（カラメル色素、アミノ酸の表記に紛れて入っているようです。ウィンナーは無塩せきを使用などお願いしたいで

す（ウインナーやハムなどの発色剤は発癌性あります） 

塩尻東小学校 

図書館が充実しててとても良い。小学校が遠い。 広丘小学校 

小学校の給食費も無料にしていただききたい。 広丘小学校 

給食費も無償になったら尚助かります。 両小野小学校 

子供たちが安心して学校生活が送れるように、ボランティアの方でも良いので大人の目を増やしてほしい。 桔梗小学校 

塩尻市の教育は選択肢が少ないので近隣の市に通いやすくしてほしい。そうでないと成長に伴い市外に引っ越す予定。近隣

の市町村以上の支援があれば留まるかも。 
桔梗小学校 
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多子世帯の現状をもっと知ってもらえたら嬉しいです。どうしても、働く時間だったりお迎えの時間も他の兄弟の関係で間

に合わなかったり、早めなくてはいけなかったり様々な面で苦労しているのが現状です。義務教育中にかかる費用（小、中

学校なら給食費）なども、保育園は兄弟が同時在園で割引などがありましたが、小学校からは 1人ひとりにかかり負担増な

為、そういった部分が今後少しずつ、なんとかなれば有り難いです。 

宗賀小学校 

スクールバスの導入も考えて欲しい。 広丘小学校 

図書袋、給食着全員購入、体育の日は運動着を着て行く、ナフキンを持って行く、夏のサンダル購入…独特のルールを改善

してほしい。 
桔梗小学校 

経済的な負担が大きいので給食費を見直して頂きたいです。 塩尻西小学校 

給食の無償化をして欲しい。 広丘小学校 

長期休み、学級閉鎖、学校閉鎖時のサポートを増やしてほしい。 吉田小学校 

塩尻市は自校給食は市外の方からすると珍しく羨ましいようです。私が小さい頃からそうでしたので、それはこの先も続け

て欲しいです。 
宗賀小学校 

子育てと仕事との両立のしやすさ 居住地区 

1 歳までは家庭で子育てしたいですが、その後は時短で働く人が周りにも多く、時短で働くとフルタイムより給料は減るの

で、2.3 歳の保育料無償化していただけるととても嬉しいです。子育てしやすい塩尻市になっていくのを楽しみにしてま

す。よろしくお願いします。 

塩尻西小学校 

ここに記入していいのか分かりませんが、勤務先で上司に妊娠を報告したところ、あからさまに曇った表情をされ安定期前

でしたが半ば強引に従業員に報告させられた挙句その際「流れる時は流れるから」「全部、私たちに負担が来てる。やって

もらえることが当たり前じゃないから」と出来る限り残業したり負担にならないように時間いっぱい作業している中で言わ

れました。「残業して流れたら自分の責任だから」とも言われました。結果、出勤する度に緊張するようになり、精神面に

影響が出たので希望していた期間より前に退職しました。企業の問題ですが、もしまた子供を授かったとしても働くことが

不安です。子育てについて考えて頂けることは凄くありがたいですが、子育て以前に妊婦さんの中にもこのような問題があ

ることも知っていただきたいてす。 

吉田小学校 

育児休業を取得しましたが、対象の子供が 6 ヶ月を超えたら、上の子が通っている保育園を退園する必要があるということ

で、生後 6 ヶ月で育児休業から復帰しました。上の子はせっかく保育園に慣れてきたところだったので、継続して通園でき

るのであれば、育児休業を一年以上取得したかったと思います。 

塩尻東小学校 

現在幼稚園にいれているが月の就労時間によって、預かり料金が発生するので働きづらい環境を改善してほしい。風邪など

ひくと祖父母にも預けにくいため都度母が休むことになり月の就労時間が足りず、預かり料金が発生する可能性がある。 
広丘小学校 

北欧のように働きながら子育てをしやすくなればいいのになと思う。 桔梗小学校 

仕事をしながらの小さな子の子育ては、サポートなしでは難しい。病気になると仕事を休まなければいけないが、仕事が休

みにくい。日本全体が職場の理解が得られるように変化してほしい。 
塩尻東小学校 

時短取得期間の柔軟化再就職しやすくしてほしい 広丘小学校 

自営業の育休がないのが辛い前の会社は妊婦に厳しい会社だったので辞めざるを得なかったので自営業になったが、育児中

は経済的に余裕がなく辛い。 
広丘小学校 

仕事と育児の両立は考えていた以上にハードで苦しいなと日々感じています。時間的にも余裕がなく必死な毎日です。父母

が少しでも余裕をもって子供たちに接する時間が毎日のなかで少しでも作れるといいのになと思います。 
塩尻西小学校 

仕事をしながら、子育てをしやすい環境になるともっと心に余裕が出来ると思います。 塩尻東小学校 

こどもに対して手当を出すのではなく、こどもがいても働ける環境を整えてほしい。 広丘小学校 

祖父母のサポートがある人が半数以上で、それを常識とした自分の価値観を押し付けてくる人が多くて困ることが多々あり

ます。祖父母が近くに居なくて、両親が共に育児に参加するのが当たり前な人がいることを理解したうえで、それでも働き

ながら子育てしやすい社会になることを祈っています。親のサポートなして働きながら育児をするのが、今は本当に大変で

辛いです。 

宗賀小学校 

男性の育児休業が取れる会社など存在しているの？というくらい少ない気がします 洗馬小学校 

子育てしながら働きたいが、旦那が忙しく全く当てにならない。働いても子どもの病気や用事、家事も全て私の仕事にな

る。保育園入園後、職場に謝りながら時間に追われながらになるのが目に見えている。 
桔梗小学校 

政府は父親の育休を推奨していますが、会社の風潮により安易に取れない現実があります。夫は結局ほとんど育休を取れま

せんでした。義務化するなどして欲しいです。 
洗馬小学校 

それぞれの希望にあった子育てと仕事の両立が実現できるように、選択肢がたくさんある支援を望みます。 塩尻東小学校 

医療機関の整備 居住地区 

塩尻で出産出来るとこが無いのが残念。信頼できる小児科が増えてほしい。 宗賀小学校 

塩尻市ではないが、婦人科にかかったら２人目は？貴方みたいな人がいるから、日本の人工が減ると言われたことがある。

子どもをもう一人欲しいと思っても、他にも理由はあるが安心していける婦人科が今ないのが現状です。 
塩尻東小学校 

塩尻市は子育て施設や公園もわりと多いし、綺麗なところばかりで利用するのもとても楽しいのですが、産婦人科がある病

院があまりないのが残念だなと思います。 
塩尻西小学校 

夜間の医療機関が市内になく不安。生後 3ヶ月のときに夜に発熱し松本までいったが、やはり遠い。市内にあるありがた

い。 
宗賀小学校 

小児の総合病院みたいなのがあると、通院が楽になるのではないかと思っています。 吉田小学校 

塩尻市に産科を設けてほしい 桔梗小学校 

まず、塩尻市の環境改善をお願いしたい。産科、小児科を増やし夜間子供を受け入れられる体制を作ってほしい。 塩尻西小学校 

夜間・休日に診てもらえる病院が塩尻に欲しい。 吉田小学校 

そもそも産院が塩尻市にないのは、いかがなものでしょうか？土地開発を勧めていく過程で少子化問題を解決するためにも

塩尻に小児科や産院を増やすべきだと思います高齢者の施設は充実しているのに子供が産みにくいと感じました 
洗馬小学校 

・小児夜間救急や分娩可能な産婦人科が塩尻市内にあってほしい。・日中の小児科は 17 時や 17時半に閉まるところが多い

ので、夜間に切り替わる(#8000 ができる)時間を 19 時よりも早めてほしい。 
吉田小学校 

自分の出産のときは塩尻市に出産できる病院がなかったため、勤務先の岡谷市で検診を受けていました。産科医不足ではあ

りますが塩尻市にも産院があれば…と思います。 
広丘小学校 

・市内にも、夜間にこどもをみてくれる病院があったら助かります。 宗賀小学校 

道路・交通安全・防犯等の対策 居住地区 

郷原街道が途中で歩道がなくなるので通うのに心配。 広丘小学校 

通学路の整備をお願いします。(歩道が狭い箇所が多すぎる) 洗馬小学校 
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道路網がイマイチなので、生活道路を抜け道として使う人が多く、子どもの通学が心配。道路整備はすぐに進むものではな

いと理解しているが、車も歩行者も快適で安心なまちづくりを進めて欲しい 
桔梗小学校 

交通量が多かったり大型トラックが通るような道は、ベビーカーで通行しやすいような歩道を整備してもらいたい。 塩尻東小学校 

道が細いと歩道も無いところがあるので歩道整備をお願いします! 広丘小学校 

全体的には満足しています。数年後、小学校に通うにあたり国道の横断などについては心配しています。 桔梗小学校 

歩道の整備をもっとしていただけると歩いたり自転車でたくさんお出かけ出来るので是非宜しくお願い致します！ 片丘小学校 

ガードレールも無い車通りの多い道を小学生がフラフラ歩いているのを見ると運転手の立場からも心配だし、特に今年の酷

暑の中帰宅しているのは見ていられなかった。他県では小学生の熱中症の死亡事例もあるので、何か起こる前に対策して欲

しい。 

広丘小学校 

駅西口の歩道の整備をしてほしい。 桔梗小学校 

通学路や公園の見回り増やしてほしい。 吉田小学校 

塩尻市内に産科を誘致することは難しいと思います。なので、松本市の医療機関へ自分１人で行かないと行けない場合の交

通手段の強化（タクシー会社で登録は出来ますが）をしてもらうと、妊婦さんが何があった時に助かると思います。 
宗賀小学校 

一時預かり（デイ保育について 居住地区 

子育てを担っている人が体調を崩す時は突然くる。そういう急を要する時にこどもを頼めるところがあると嬉しいです。 塩尻東小学校 

塩尻市は近隣の市に比べてとても子育てしやすいと思います。デイ保育もすこぐよいサービスでほんとにありがたかったで

す。親がおいめを感じず、リフレッシュで預けるのは当たり前な時代を塩尻市から作ってほしいです。また就労が条件では

なく、希望する方が未満時でも保育園に預けられるような体制がとれることも今後は必要になると思います 

吉田小学校 

・よくリフレッシュでデイ保育を利用したいとは思うけれど、様子がよく分からない保育園に子どもを預けるのはハードル

が高い、電話予約もしづらい、持ち物を揃えるのも億劫、と感じてしまいます。子ども広場や支援センター、図書館など、

普段子どもを連れて行く場所に 1時間など短時間でもいいので、子どもを気軽に預けられるようなサービスがあったら利用

しやすいかもしれません。・近くに頼れる身内がいない人のために「産後ドゥーラ」のような産後ケアが充実していったら

素敵だとおもいます。 

桔梗小学校 

一時預かりなどもう少し予約しやすいといいなと思います 宗賀小学校 

子育てをしていると経済的不安と身動きがとりづらくなることが大きな負担と感じます。核家族化が進む中でもう少し短時

間でも子どもを預かっていただける公的施設が増えると嬉しいです。お買い物・美容院・通院などの短時間でも一時的に預

かっていただくだけでかなり負担が軽くなります。民間預かり施設もありますが、価格が高いこと、あとは信用面でなかな

か利用する気になれません。公的施設であれば価格面はとにかく、信用面はかなり担保されるのでもしそのような施設・サ

ービスができるなら利用したいです。 

吉田小学校 

育児に疲れ一時保育を利用したいと考えたときに、親は子育てに悩み一刻も早く子と離れないと虐待しかねない状況にある

こともあるので、一時保育のわくわくの増設とインターネットでの予約ができるようになって欲しい。限界で頑張っている

親が各施設に電話して断られ、また電話して…とやる余裕はなく、我が子は可愛と思いながらも一時保育が利用できず子と

一対一の状況に耐えられずに泣いている子供に対してこちらまで泣いて対応してしまうことも多くあったので一時保育枠の

増設は今後親となる人のためにも切に願います。 

広丘小学校 

近くの妙義保育園で、デイ保育をしていただければ、数時間だけでもお願いしたいと思っています。全く休みがとれない環

境で、身体も弱く、辛い時があります。ご検討頂けましたら幸いです。 
洗馬小学校 

年子育児だとえんぱーくやあそぼもそれぞれが違う遊びをしたがり、親の目が行き届かないため行くのが億劫になり利用し

なくなりました。ファミサポは特に値段が高く、年子の未満児 2 人だと安全のためにそれぞれで預けて下さいと言われて、

かなり高額になってしまい使えませんでした。一時預かりを無料で使えるようにして欲しい。 

塩尻西小学校 

もう少し気軽に子供を預けられるような場所があったら有難い。例えば数時間の買い物や用事を済ませたい時など。小さい

子供を連れて行くのが大変な場合もある為。室内パークのような施設があったら嬉しい。 
片丘小学校 

病児・病後児保育について 居住地区 

病児保育がもっと気軽に使えるシステムにしてほしい。 宗賀小学校 

熱があっても預かってもらえる場所がほしい。 桔梗小学校 

病児保育を増やしてほしい 吉田小学校 

私自身は利用予定はありませんが、友人から聞いた、病児後保育の話だと、利用するには診断書や基準など大変だそうで、

使いづらく感じた 
桔梗小学校 

病後児保育を利用したいが、開始が保育園より遅い為、就業に間に合わない。できれば保育園と同じ時間に利用できるよう

にして欲しい。利用も急に決まることが多いと思うので、お医者さんに申請書を書いてもらうことにハードルがあり、欠勤

した方が早いということで利用していない。もう少し楽に利用できるとよい。 

吉田小学校 

病児保育 桔梗小学校 

現在、子供が 3人おり風邪などをひくと順番にかかりなかなか仕事へ行くことができません。本当は平日週 5日で働きたい

のですが、仕事を休んでしまい迷惑をかけてしまう為、平日 2日と土日どちらかフルタイムで働いています。病児保育も登

録していますが、いつも予約はいっぱいです。職場が塩尻市大門のため他の兄弟を保育園へ送った後、1番近い松本医療セ

ンターまで送り職場へ行きとなると、そこまでして働かなければいけないのか？と思ってしまいます。仕事は 10時からで

すが時間もギリギリです。1 番下の子はまだ小さく、気管支も弱いせいか風邪でも喘鳴がひどい為、病後児保育は難しいで

す。塩尻市内に病児保育があればもっと親の心にも余裕ができ、働きやすくなるのではといつも思っています。長々とすみ

ませんでした。 

宗賀小学校 

放課後児童クラブ 居住地区 

塩尻市は土曜保育、土曜児童館がありとても助かっています。維持は大変だと思いますが、是非続けて頂きたいです。小学

生に入るときに親も子供も不安になります。今は殆どの一年生が児童館に行くので、みんなが行くならうちの子も入れよう

かと考える親もいると思います。実際行かないと帰宅後ずっと家にいて友達付き合いは大丈夫かなと心配になりました。放

課後帰宅した子が遊びに行ける場所があればなと思います。 

広丘小学校 

放課後児童クラブの選択肢が少なく、小学校に入ってから就労が続けられるか不安。自分自身でも学童のような役割を北小

野地区センターに作れたらよいと考えている。市職員にご協力いただけると大変ありがたいです。 
両小野小学校 

小学生の夏休み利用時の児童館の際にお弁当の提供を塩尻市の飲食店と協力するなどして安く提供するなどしてもらいた

い。お弁当作り大変です。長期休暇の児童館でも何か体験できるようなイベントをしてほしい。協力もします。 
吉田小学校 

放課後児童クラブ等の料金を無償にしていただきたい。 吉田小学校 

児童館や児童クラブの活動内容や利用人数などの情報が欲しい 桔梗小学校 
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児童館の夏休みなどの休暇日だけでも、保育園と同じ時間から預かってもらえる態勢にして欲しいです。時間前まで子供だ

けで待っている子もみかけますが、このご時世ちゃんと行ったかなど不安になるため他親族に送りを頼まないといけない。

バス通学な学校であるため歩いて行かすこともできないため早めな対応をお願いしたいです。 

宗賀小学校 

こうして子育て世帯にアンケートを実施していただきありがとうございます。子育て世帯の声をきいていただける状況があ

りがたいです。今話題になっている「早朝学童」についても、塩尻市でも検討していただければと思います。よろしくお願

いします。 

吉田小学校 

健診 居住地区 

集団乳児健診で柔軟に対応してもらいたい。相談員によって違ったり、質問しても教科書通りの説明で結局小児科で相談し

てくださいとなったり、少し何かできなかっただけで再検査の案内がされる。平日昼間に何度も呼ばれるのは負担が大き

く、電話等で済ませてもらえるとありがたい。 

塩尻東小学校 

乳幼児健診(3歳児健診など)をする場所が、薄暗い雰囲気で、怖がって泣いている子が多くいました。特に身長体重は病院

のような雰囲気で、慎重な子たちには可哀想な感じでした。職員の方も忙しいからか寄り添う感じが無かった気がして心配

でした。みんなが怖がらずにできる雰囲気があると今後親も気兼ねなく連れていけると思いました。 

桔梗小学校 

妊婦健診での検査料や新生児の聴覚スクリーニング検査等の検査の助成がなく、自費での負担が必要ということに驚きまし

た。なにか今後検討して頂けると嬉しいです。 
桔梗小学校 

担当課が違うことで申し訳ないですが。健診の時間はどうして乳幼児のお昼寝したい時間に設定されているのでしょうか？

なかなか落ち着いて時間がとれないので、紙でもアンケート用紙を用意してもらえたら、合間合間で回答しやすい 
宗賀小学校 

2 歳児健診を行って欲しい。1 歳半から 3歳に急に飛ぶのは、その間が不安になるため。1歳児健診も無い。 塩尻東小学校 

松本市では集団検診以外の時でも保健センターで病院への紹介状を書いてもらえると聞いたのでそういったことができると

良いなと思いました。 
塩尻西小学校 

障害児・発達障害・難病児へのサポート 居住地区 

障害のある子供にもっときめ細やかなサービスがあると非常に助かります。具体的に言えず申し訳ありませんが 桔梗小学校 

子供が障害がある場合のサポートなどの課題にも市をあげて取り組んでほしい。 広丘小学校 

元気っ子育成支援プランを作るなら、ハンデがある病児、障がい児の支援プランも同じように作ってください。同じように

支援してください。宜しくお願い致します。 
広丘小学校 

障害児について支援機関の役割周知を学校の先生にもしてほしい。 吉田小学校 

発達に不安がある時の対応をもう少し充実させてほしいです。保健師さんに相談しても様子見で終わってしまうことが多

く、こちらでいろいろと調べて積極的に動かないと療育に繋げることができないです。 
塩尻西小学校 

発達の遅れのある子供に対して、園と市でもっと連携し欲しい。園からそのような傾向のある子供の報告が上がったら、市

から制度や手当の案内をして欲しい。調べてこちらから問合わせしないと案内されない。 
広丘小学校 

子育て支援施設（子ども広場「あそぼ」等）について 居住地区 

子ども広場のような遊べる施設を、小学生になっても利用できる施設がほしいです。 広丘小学校 

あそぼや子育て支援センターは上の子が小学生だと一緒に利用することができないので利用したくても出来ないので利用で

きる様にしてほしい。 
吉田小学校 

塩尻市が目指す子育てのビジョンが見えない。子育てしたい町とは、なんだろうか？子育てしたい町を目指すには子育て施

設が見当たらない。年代に合わせた子育て施設が欲しい。 
桔梗小学校 

こども広場の開始時間が遅く、利用しにくい。上の子の保育園送迎時間と合わないため 桔梗小学校 

・児童館で毎週水曜日にやってる未満児のお茶会？も最近知った。知り合いママは知らないまま子供が 2 歳になり職場復帰

隣となり、知っていたら利用したかったとのこと。もう少し知る手段が欲しい。 
広丘小学校 

医療費等の助成 居住地区 

よく風邪を引くので医療費無料化をお願いします! 広丘小学校 

医療費を完全無償化にしてほしい。（高校卒業まで） 吉田小学校 

経済的な負担が大きいので医療費等を見直して頂きたいです。 塩尻西小学校 

医療費の補助を増やして欲しい。 広丘小学校 

医療費無料だと嬉しいです。 塩尻東小学校 

予防接種の助成を手厚くしてほしいです。任意の予防接種（おたふく等）少しでも市で負担していただけるとありがたい。 広丘小学校 

こどもワクチンも松本市は補助されるのに塩尻市は実費のものもある。 広丘小学校 

経済的な負担が大きいので任意の予防接種料を見直して頂きたいです。 塩尻西小学校 

任意の予防接種（おたふく）について、一定の補助を出して欲しいです。医療機関によって金額の差がありますが、任意で

高いから受けないと言う声も聞きます。受けたから全てが防げる訳ではないですが、もし何かあったときに、責めるのは保

護者です。そうならないように手助けをして欲しいです。 

宗賀小学校 

その他の保育サービス（ベビーシッター等） 居住地区 

未満の時は特に、親が働けるように。ではなく、子どもが親と過ごせるようにして欲しい。未満で無償化は親に甘過ぎると

思います。 
塩尻東小学校 

子ども広場や支援センター、図書館など、普段子どもを連れて行く場所に 1時間など短時間でもいいので、子どもを気軽に

預けられるようなサービスがあったら利用しやすいかもしれません。 
桔梗小学校 

双子の子育てをしています。ベビーカーやチャイルドシートなど貸し出しがあると嬉しいです。 桔梗小学校 

将来が不安なため、現金給付だとつい貯金してしまうので現物支給（おむつやベビーフードなど）があるともっとありがた

いです 
塩尻東小学校 

仕事柄パソコン作業のため、生まれてからしばらくリモートで家でこどもを見ながら仕事をしていましたが、子育てと仕事

の両立は無理でした。共働きのため日中保育園に預けていますが、しょっちゅう病気をもらってきて、家で見ることが多

く、双方の職場との有給調整などが必要で疲弊していました。療養保育が近くで利用しやすくあれば助かります 

広丘小学校 

情報発信 居住地区 

2 人目の出産の時、妊娠出産で保育園の利用申請ができることを産後に知った。しばらく赤ちゃんと 2 歳の子をほぼ 1人で

みていた。母子手帳交付の時に、デイ保育やファミサポ等も含め、どんなサポートがあるのか知りたかった 
桔梗小学校 

保育園でのおむつ持ち帰りがなくなったこと、とても楽になりました。ありがとうございます。多分色々な子育てに関する

情報を発信したり企画したりしてくださっているのでしょうが、なぜかなかなか目や耳に入りません。また、うちは父母と

もに市外から結婚後に塩尻にきたので勝手がわからないことが多いです。どのイベントがどんな規模で年齢層はどうなのか

だとか、保育園から学童への移行でどのくらいの期間空くのかだとか、細かいことがわかりづらいです。イベントについて

桔梗小学校 
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は前回の様子を写真で紹介してくれたりしたらありがたいし、市の事業をもっとわかりやすく紹介してくれたらなと思いま

す。せっかく用意してくださっていても利用しづらい雰囲気があり少し残念です。でも、大きな不満はありません。 

県外から転居してきた際に、子育ての情報がなかなか手に入らないことが多いと感じました。以前、住んでいた場所では子

育てに関する情報がメールやお知らせで高頻度に更新されていたので、そのような機会があるとありがたいです。すでに取

り組まれているようであれば、すいません。 

桔梗小学校 

アンケートを答えていると、知らない事業がたくさんあった。もっと事業紹介や利用の仕方を教えてほしい。 塩尻西小学校 

・届いた封筒の紙を見てこんなにサービスがあるんだと知った。安心サポートやえんてらすなどは何度も教えてくれたから

頭に入ったけれど、こういったサービス一覧も最初に教えてくれるとありがたい。 
広丘小学校 

暮らしやすさ・生活の便利さ 居住地区 

子供も工作などをしてゴミが沢山でます、オムツも含めて。ゴミ袋代金を子供がいなくても、これからの塩尻市民の為に安

くしてください。 
広丘小学校 

子どもはかわいい!若ければもう１人欲しかったです。夫婦二人別事業の自営で産休育休はありませんでした。事業がうま

くいかない時もあり収入が不安定の為不安がありますが塩尻市で育児できてることに不満はないです。(ゴミ袋の助成がも

う少し欲しかった) 

塩尻東小学校 

街路樹による道路の破損や落ち葉拾い、毛虫等による健康被害の環境整備に努めてほしい。 塩尻西小学校 

塩尻市は特に、子育てしづらい環境であるから、せめて雪かきは業者を使った支援があると助かります。 両小野小学校 

放課後の過ごし方（放課後子ども教室、習い事、児童館等） 居住地区 

私立やフリースクール、習い事の選択肢がもっと欲しい 広丘小学校 

今回の趣旨とは違うと思いますが、民間の学童とかあったらいいのになと思います。学校に迎えにきてくれて、習い事でき

たり英会話できたりそんなサービスがあったら子どもも充実して、親も安心して働けるのになと。 
片丘小学校 

身体が弱く、入退院を繰り返しています。平日は 24時間ワンオペです。感染症の心配があるので、デイ保育にもなかなか

預けられません。以前の園は、病弱で殆ど通えないため、退園を迫られました。ファミリーサポートに助成金を出してもら

いたいです。 

洗馬小学校 

習い事をさせてあげたい。 広丘小学校 

ファミリー・サポート・センターについて 居住地区 

・安心サポートの顔合わせ？をしてから利用したいけれど、その回数が少ない。そのタイミングがくるまで利用したいけど

控えているので、もっと回数が増えれば嬉しい。 
広丘小学校 

子供が小さい時にファミリーサポートを利用したいと思っていたが、利用料が高いと感じ、利用できなかった。 桔梗小学校 

ファミサポを無料で使えるようにして欲しい。 塩尻西小学校 

子育て支援センターについて 居住地区 

1 人での子育ては想像以上に孤独になります。支援センターは他のお母さんや先生方と話せるし、サポートルームでは色々

とアドバイスをもらうことができ助かっています。ただ、支援センターでも、なかなか会話の輪に入れずにいる人などに職

員の方が同じ月齢の子を紹介したり声をかけたりしていただけたら良いなと思います。大きくなれば子ども主体で動くので

不要かと思いますが、0歳代は親のリフレッシュの場にもなると思うので、そこでも孤独を感じずに済む環境が必要かと思

います。また、親のリフレッシュの場であるとはいえ子どもから目を離し、(特に年齢の高い子の親)おしゃべりに夢中にな

っていて自分の子どもがおもちゃを散らかしても他の子のおもちゃを奪っても何の関心も示さない親には注意を促して欲し

いです。1.2 歳代は保育園に行く子も多くなるので家庭で育てていると同じ年齢の子と接する機会が減るので一緒に何かで

きる機会が増えればいいなと思います。今回のように聞き取りをしてくださったり、子ども広場でも市の職員の方がアンケ

ートをとったりしてくださっていたので今後も子育て支援が充実することを期待しています。塩尻市でマイホームを建てた

いと考えていますが、そちらも子育て世帯に補助があると嬉しいかぎりです。 

広丘小学校 

・子育て支援センターに子どもを連れて行くが、センターの先生は事務所にいる時間が多い気がする。せっかくお母さん同

士でお話ししたいと思っても、子どもが遊び回ってしまうと追いかけることに必死でなかなか話ができずもどかしい思いを

たくさんしてきた。あくまでも親子での遊びの場ではあることは理解しているが、少しでも子どもと一緒に遊んでくれる時

間があって母親同士気軽に話ができたらありがたいと思う。 

塩尻西小学校 

現状では市街地に出にくく、子育て支援センターも利用しにくいです。できれば子育て支援センターを水曜日も営業にして

欲しいです。 
洗馬小学校 

地区役員・PTA等の活動 居住地区 

地域活動も負担が大きい。核家族にとっては参加が無理な場合もあるが、全く考慮されていない。市で担えるものは地域に

任せるべきではないと思う。多様な家庭があることを本当に理解しているのか疑問に感じる。 
塩尻東小学校 

上の子の強制参加の PTA によるストレスと育児への負担。PTA においては家庭環境等の問題を出しても受け入れてもらえな

い現状があります。一種の差別や虐待とも考えられました。この問題とは本当に人ごとにせず早急に近隣地域の松本市等の

意見を参考に考えていただきたい。 

塩尻西小学校 

PTA・地区活動等で保護者の時間拘束するのを減らして欲しい。会費を徴収して、業者に依頼するとか方法はあるのでは？ 吉田小学校 

その他 居住地区 

この様にアンケートをとったからにはスピード感を持って反映していってほしい。結局何年も後なら私には意味がないか

ら。 
吉田小学校 

不妊治療支援事業の申請期限を検討し直して欲しい。治療終了(妊娠確認)の 30 日後までが期限というのは早すぎる。松本

市は年度末だったと思います。今年度申請しようと思ったが間に合わず利用できなかった。今後の利用者の為にも利用しや

すい制度にしていって欲しい。 

吉田小学校 

家庭だけで無く、色んな方々とか関わる事が少なくなってきているので、居場所があったらいいなと思う。 桔梗小学校 

第三子はずっと第三子です。 片丘小学校 

子育てしやすい街づくりのため、意見を聞いていただき、ありがとうございます。また、塩尻市の多くの施設やサービス、

市政に携わる方々のご支援のおかげで、子育てを安心して行えていることに、日々感謝しています。一つ、検討していただ

きたい課題があります。保育園や学校での履物についてです。保育園では、夏に鼻緒のついたサンダルを持ってくるように

言われましたが、足に合わない子どもへの影響や災害時の避難が困難になるなど、課題が多いなと感じています。日本フッ

トケア・足病医学会が今年２月に小児靴の手引書を発刊しています。この中で、足に合わない靴を履くことは、子どもの足

部の成長や将来の歩行に大きく影響するということが、学術データとともに示されています。塩尻市では、小中学校は指定

靴ではないでしょうか？指定靴の場合にも、足に合わない靴を履かなければならない子どもへの影響が心配です。自分の足

に合う履物を選んで履ける環境を、塩尻市にはつくっていただきたいです。ご検討よろしくお願いします。 

桔梗小学校 
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塩尻市の子育てアンケートに何度か書かせていただきましたが、何でも無償化にするのは反対です。本当に困っている家庭

の援助はもちろん賛成ですが、特に保育園、幼稚園へ子どもを預ける以上は、親はそれなりの費用をお支払いすべきだと考

えます。最近はおむつの持ち帰りもなくなっていますが、親の負担が軽くなるばかりで、保育士や市の負担、子育て世代以

外の市民の負担になっていくのでは？と疑問を感じます。たとえば毎月 100円処理代を支払うなど、親が多少は負担すべき

ではないでしょうか。お金を払わなくても手厚いサービスを受けられるというのは、大変有り難い反面、やりすぎは親のた

めにならないと思います。親の負担軽減を考えるだけでなく、塩尻市で働く保育士の待遇面を充実させてほしいです。本当

に大変なお仕事だと思います。 

桔梗小学校 

男性育児休業取得が話題になりましたが実際は取得できないのが現状です。男女問わず取得しやすい環境にしていって欲しい 塩尻東小学校 

父親の協力が得られない環境の家庭では、地区係、行事負担、小学校に上がったら保護者会の負担など子供を見ながら行う

困難さが不安です。先輩ママから聞く話によると保護者会議に子供を連れて行けない、平日に行われる、などその時子供は

どうすれば？と考えてしまいます。 

吉田小学校 

平日勤務の方だけではなく、曜日や時間関係なく働いているものもいることを考慮して頂きたいです。 宗賀小学校 

アンケートそのものについてですが、育児中の母親に対する時間的配慮を視野に入れれば、もう少し短時間で済むアンケー

ト構成にすべきと考えます。子育て支援の為のアンケートが、育児真っ盛りの子育てに負担になってしまうようでは本末転

倒と言うべきではないでしょうか？現在進行形で子育てをしている対象者に対して本当の意味で寄り添う気持ちが有るなら

ば、せめて中断可能なシステムにするか、或いは質問数を絞って時間的負担を減らすべきと考えます。 

塩尻東小学校 

塩尻市は子どもとお年寄りにはとても暮らしやすい町だと思い感謝しています。今後の要望は、学生・若い人がもっと集ま

れるような施設の充実を願います。なぜならば、今自分の子どもが高校生位になったときを思い描くと、塩尻市にあまり魅

力があるように感じないからです。（町にはスーパー、ドラッグストア、ラーメン屋が目立ち、若者が集まるような娯楽施

設や買い物場所、飲食店が少ない） 

楢川小学校 

子育て中の父親がパパ友を作りやすい環境が欲しいです 吉田小学校 

父親が育児に非協力的。そのくせに口出しばかりしてくる。親も子もそれが不快 吉田小学校 

平出遺跡に予算を割いている場合ではない。過去ではなく未来のために予算を使って欲しい。平出遺跡が観光名所になる見

込みもない。 
桔梗小学校 

塩尻市の「子育てしたくなるまち日本一」応援しています！これからもどうぞ、よろしくお願い致します m(__)m 桔梗小学校 

塩尻市内に子どもとショッピングできる大型施設がほしい 桔梗小学校 

父が、子どもとの接し方に悩むことがあるので、父親が育児相談したり父親同士で悩みを共有できるような機会があったら

どうかと思います。 
塩尻東小学校 

保育園から中学校までの給食費無償化を実現して欲しい。生活保護世帯は手厚い補助があるが、その上の中間所得世帯が 1

番厳しい。納税もしているその世帯にも援助があると大変助かる。繰り返し言うが子育てしやすい自治体ではないので、兵

庫県明石市などの事例を学んで市政に活かして欲しい。 

広丘小学校 

出産後の鬱やイライラが強く大変でしたが、仕事復帰したら子育てが楽になった 塩尻東小学校 0 

結婚当初は子供 2 人が理想と夫婦で話し合っておりました。しかし実際育児をしてみると経済的負担の大きさ、親族遠方の

ため頼れる場所のなさ、共働きを始めると子供との時間が激減する心苦しさ等から、現在は 2 人目を諦めている状況です。

その折に塩尻市の子育て支援強化政策を知り、大変嬉しく感じております。保育料無償化やその他就学後の支援等も強化し

ていただけ、余裕のある育児ができる安心感がもてると、2 人目を前向きに検討することができそうです。妊娠中から子供

の小学校卒業まで、明るく余裕をもった育児のできる、サポートの手厚い塩尻市となること、期待しております。 

桔梗小学校 

公園 MAPが欲しかった。 吉田小学校 

今の事業を今後も継続していって欲しい 桔梗小学校 

他の市町村はわからないけど、子どもを連れて買い物に出かけると店員さんやお客さんが子どもに優しく接してくれる人が

多いところが塩尻市にいてよかったと思えます。 
塩尻東小学校 

市民プールがなくなってしまい残念 桔梗小学校 

子育てに関するアンケートにはいくつか回答していますが何年も前から何も反映されていないように思います。どのような

回答があったのか広報等に載せてもらいたいです。 
桔梗小学校 

市役所の方で持っている数字から統計を出せる様なものもわざわざアンケートという形にして設問の中に落とし込まれてい

るものと、無記名で行っても内容が集約されれば個人が特定されるのではないかと思われる様な内容も多数見受けられたの

でもっと内容の取捨選択をして数を絞ってからこうした依頼形式にして頂けると、お互い時間の制限があるなかで有意義な

ものに出来るのではないかと思いました。質問から外れた解答をしてすみません。ありがとうございました。 

塩尻東小学校 

まだまだ社会の風潮も制度も母親に負担が多い。 桔梗小学校 

ご担当者様にはいつもお世話になっております。これからも塩尻市が子育てしやすい街であることを願っています。 塩尻西小学校 

保育園、幼稚園、小学校に、選択肢が無い。40分以上歩いて通わざるを得ない。 広丘小学校 

保育士の先生方にはとても良くしていただいています。また、学童の先生方にもとても良くしていただいています。昨今

様々な家庭があり御苦労は大変なものかと拝察しますが、どうぞご自愛くださいますようお願いします。感謝しておりま

す。 

広丘小学校 

塩尻市は子育てに力を入れていることに大変ありがたく感じています。たまた夫の仕事で塩尻市に住居を構えましたが、よ

かったと感じています。これからも市として様々な支援を子育てに注いでいただけることを切に願います。 
洗馬小学校 

もっと福利厚生を充実させてほしい。 塩尻西小学校 

教育の観点から幼稚園に通わせたい考え、塩尻市内の幼稚園と比較した結果松本市の幼稚園に通わせています。そこで松本

市の幼稚園は塩尻市には園の送迎バスを出せないということを知りました。塩尻市の幼稚園との取り決めだそうです。子ど

もの教育の選択肢を狭めることになってしまうので、その取り決めはおかしいと思いました。そして私は子どもの教育にお

いて、選択肢が少ないと日々感じております。公立小学校においては、一律の教育方法に感じますし、個性を尊重できる学

校を望んでおります。新しい楢川小学校のチラシも拝見いたしました。うちは子ども 2 人、得意なことを伸ばしたいという

観点から私立小学校を選びました。そのため経済的な負担は大きいです。私立でも給食費の補助をしていただけましたら大

変助かります。多様化するライフスタイルに合わせてこのようなアンケートを取っている塩尻市の政策には好感を持ちまし

た。是非子育てしやすい街にしていただきたいです。 

桔梗小学校 

保育園、放課後児童クラブ等の施設利用時の手続き等ももっと簡易化していただきたい。 吉田小学校 

屋内で身体が動かせる施設がほしい 吉田小学校 

塩尻市の子育て応援は、子ども広場やお下がり会など、有り難いことが沢山あり、助けられてきました。今年度、保育園

で、元気っ子の活動で、子ども達の動画を見せてもらいましたが、動画の中で、決められたことができない子がいて、その

子のお母さんはどんな気持ちで、我が子が他の子ができていることができない姿を見ているだろうと胸が痛みました。何か

配慮してあげられないかと思いました。 

塩尻西小学校 

子育てしやすい街になるよう期待してます。よろしくお願いします。 片丘小学校 
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質問が長すぎる。質問数が多いのだから、予想所要時間を書いたり、途中保存を用意するなどといった配慮が足りない。 桔梗小学校 

幼稚園・保育園、小中学校の給食を無農薬や有機の物を使うことや添加物を減らして欲しいです。青森県の黒石市では有機

野菜を提供すると市で動いているそうです。地域で持続可能な農業をされている方もいらっしゃると思います。簡単なこと

ではないことは十分承知していますが、食の安全は自宅だけでは守れないので、どうか検討していただけると幸いです。よ

ろしくお願い致します。 

塩尻東小学校 

楽しい面もあるが、面倒くさくなることもある 塩尻西小学校 

のるーとの利用可能範囲が狭すぎます。塩尻の端のほうではバスの本数も少ない上、のるーとも範囲外のため動きにくいで

す。現状では市街地に出にくく、子育て支援センターも利用しにくいです。 
洗馬小学校 

経済的にも制度的にももっと子育てしやすい世の中になってほしいです。お金がかかるとか心身ともに大変なことももちろ

んありますがそういう面ばかりが際立ってしまい不安になってしまう世の中だなと感じます。私自身も経済面、子育ての助

けてくれる身内も少ない等不安はたくさんあります。いろんな不安はあれどもなんとかなる助け合える安心しておおらかに

過ごせる子育てできるそんな世の中になってほしいです。 

桔梗小学校 

たくさん子供を産めば全てが解決できると思えないです。国の考えとのギャップにいつも驚いています。低所得者や多子世

帯に焦点をあてるのではなく、平均年収でなんとか頑張っている共働き世代が 1 番多いはずなので、そこへ少しのフォロー

でいいからしてほしいといつも思っています。 

桔梗小学校 

教育に関わる人材の充実をお願いしたい（資質、人員確保等） 吉田小学校 

市役所の食堂を子どもと利用したが設備をよくして、子育て世代でも気兼ねなく利用できるようにしてほしい。 桔梗小学校 

子どもがたくさん地域にいて欲しい。 両小野小学校 

塩尻は公園や支援センターも整備されていて、とても子育てしやすい環境が整っていると思います。 吉田小学校 

塩尻市は他の市に比べると施設などが充実していて子育てしやすいと感じる部分が多く、とても有難い。 塩尻西小学校 

塩尻市はいろいろ手厚いと市外の職場に勤務すると感じます。大変ありがたいので、今後も助けが必要と思えることに行政

サービスを続けてほしいと思います。 
広丘小学校 

保育園や学校のアプリは、便利で助かっています。忙しい時に欠席連絡を電話でせずにアプリから済ませることは、ありが

たいです。 
宗賀小学校 

保育園の先生には感謝しています。 洗馬小学校 

現状に満足しています。保育園の先生方もしっかりみてくださり子供も楽しそうでとても助かっています。楽しんで育児で

きています。 
広丘小学校 

これからも塩尻市で子育てしていきたいと思います 桔梗小学校 

 


